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Ana Fernández

Dice Manuel Cornax, presidente
de la Asociación de Hoteles de Se-
villa y Provincia (AHSP), que pa-
ra dedicarse al turismo hay que te-
ner “vocación de servicio por los
demás”. Lo afirma alguien que
desde bien joven lo tuvo claro y
hoy lo certifica; tablas le sobran.
Tras su formación, comenzó como
recepcionista en Torremolinos. A
lo largo de su carrera trabajó en
distintos países de Europa y como
director de hotel en destinos como
Córdoba, Almería, Palencia o Ma-
drid (de donde es natural). En
1986 llegó a Sevilla, donde mon-
tó su propia cadena hotelera. Des-
de entones ha visto a la ciudad
crecer, desarrollarse.

Presidente de la Comisión de
Turismo de la CES y Cámara, tam-
bién es profesor del Máster en Ges-
tión Hotelera de la Universidad de
Sevilla. Tras los años más duros de
la pandemia, donde ha visto a su
sector duramente castigado, hoy,
y con los datos positivos de ocupa-
ción durante la Semana Santa en
la mano, mira al futuro con opti-
mismo, pero con recelo; aún que-
dan muchas cuentas pendientes
por saldar. Recuperar el turismo
de larga distancia, en especial, el
asiático y el norteamericano; ha-
cer frente a la dura inflación en
pleno endeudamiento de las em-
presas hoteleras o combatir los
efectos de la guerra en Ucrania,
que frena los viajes internaciona-
les, son las principales cuestiones
que le preocupan y por las que es-
tá dispuesto a dar soluciones.
–Recientemente, ha sido reelegi-
do presidente de la AHSP. ¿Cómo
encara esta “nueva normalidad”
enelsector?
–Hace cuatro años se me eligió y,
terminando el mandato, la situa-
ción se complicó con la pandemia y
me pidieron que continuara un año
más. Mi idea era dejar paso a otra
persona a partir de este año. Me
convencieron para que continuara
cuatroañosmásyaquíestoy.
–Tras la situación catastrófica vi-
vidaen losdosúltimosaños, ¿qué
han aprendido los hoteleros de
elloycómoestánrenaciendo?
–En los muchísimos años que lle-
vo en el sector he visto situaciones
muy difíciles (el 11-S, la guerra
del Golfo...), pero jamás algo de
las características de esto que aca-
bamos de pasar. No estaba en el

imaginario de nadie. Hubo un cie-
rre generalizado en el sector entre
el 15 de marzo y el 25 de junio, ex-
cepto cinco hoteles que se presta-
ron a dar asistencia a todos los que
se tenían que desplazar por moti-
vos profesionales. Hubo que ne-
gociar ERTE, créditos ICO... una
experiencia que lleva a tomar este
segundo mandato como un man-
dato de recuperación. Porque, a
pesar de los datos positivos de la
Semana Santa y a que todo apun-

ta a que poco a poco se irá salien-
do, ha habido una crisis muy pro-
funda y el nivel de endeudamien-
to de los hoteles ahora mismo es
muy alto. Hay que recuperar te-
rreno y que Sevilla vuelva a estar
en el imaginario de todas las per-
sonas que quieren coger unas va-
caciones. Hay que reposicionar
porque todos los destinos que
compiten con Sevilla están ha-
ciéndolo, buscando clientes. Vol-
ver a donde estábamos.
–¿Cómo influye laguerraenUcra-
niaenel turismodeSevilla?
–No hay que olvidar que hay una
inflación muy alta. La guerra en
Ucrania ha frenado en seco toda la
clientela que recibíamos en in-
vierno de países que empezaban a
ser muy potentes como Japón,
China o comenzaba a serlo Corea.
Ese tráfico se ha cortado de raíz.
No era raro ver, antes de la pande-
mia, a parejas de recién casados
de esos países. También el tráfico
procedente de Estados Unidos se
ha visto afectado, ya que el norte-
americano tiende a no viajar
cuando hay conflictos internacio-
nales. A mí lo que me preocupa
mucho es la inflación. Supone un

aumento de costo muy importan-
te. Después de los gastos de perso-
nal, en un hotel el más importante
siempre es el energético. Estamos
intentando contener los precios
para fomentar la recuperación.
–Apesardelacrisis,estánprolife-
rando nuevos hoteles en la ciu-
dad. ¿Cuál es la situación del sec-
torhoteleroenlaactualidad?
–No nos consta que haya cerrado
ningún hotel en Sevilla. Todos han
ido abriendo con más o menos es-
fuerzos. Los que sí han prosperado
son los hoteles de lujo. La ciudad
llegará a albergar en los próximos
meses un total de nueve, lo que co-
loca a Sevilla con una oferta del
más alto nivel. Hoteles de diseño
que son un orgullo para la ciudad.
También se ha construido alguno
conmayorcapacidadparaclientela
de menor poder adquisitivo, pero
igualmente importante. La planta
hotelera va a aumentar no tanto en
el número de camas, porque la ma-
yoría no tienen una gran capacidad
dealojamiento,perosíencalidad.
–Se busca entonces el perfil del
cliente ‘premium’, de alto poder
adquisitivo, que pernoctamás no-
ches.

–Sevilla tiene, como todas las ciu-
dades destino, una capacidad limi-
tada. Hay que plantearse el aumen-
tar el ingreso promedio y la estan-
cia promedia. Ya no es tan impor-
tante que vengan más personas si-
no que las que se queden lo hagan
mástiempo.Unapersonaqueviene
tres días saldrá del entorno del cen-
tro y visitará Itálica, que va camino
de convertirse en Patrimonio de la
Humanidad, o Carmona. Se trata
de que la estancia se aumente y la
posibilidad de gasto sea mayor. Si
vas y vienes en el día, probable-
mente, no comas, no cenes, no
compres en tiendas locales... He-
mosaumentadoeltiempodeestan-
cia de 1,5 noches a por encima de 2.
Antes se venía un día y se visitaba el
eje Archivo de Indias-Catedral-Al-
cázar. Pero si se alojan más noches,
probablemente, vayan a San Luis
de los Franceses, a la antigua Expo,
a las Atarazanas cuando estén lis-
tas, a Triana... y el beneficio del tu-
rismo en cuanto a gasto se expanda
por la ciudad y además no se con-
centreenunsitio.
–¿Sehanconvertidoestoshoteles
delujoenunrecursoturísticomás
dondeelclientenosólovieneaco-

“La guerra en Ucrania ha frenado
en seco el turismo asiático”

●En los próximos cuatro años, volverá a liderar la entidad que representa a los hoteleros; le tocó vivir
el peormomento de la historia del sector y ahora se enfrenta a los retos de la recuperación turística

MANUEL CORNAX. PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE HOTELES DE SEVILLA Y PROVINCIA

FOTOS: VÍCTOR RODRÍGUEZ

Manuel Cornax, presidente de la Asociación de Hoteles de Sevilla y Provincia, en la Plaza Nueva.

Mepreocupamucho
la inflación, el gasto
energéticodeunhotel es
importante; intentamos
contener los precios”

Ya no es tan
importante que vengan
más personas sino que
las que se queden lo
haganmás tiempo”
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nocerlaciudadsinotambiénlaex-
perienciadealojarse?
–Cada vez se viaja más por la expe-
riencia de la ciudad, por estar en
un destino que te da lo que tú bus-
cas. En el caso de los hoteles de al-
to standing en Sevilla, estamos
dando en muchos casos hoteles
destino, donde te alojas porque
quieres disfrutar de esos hoteles,
de su entorno, andar por la ciu-
dad, ir a un restaurante de cocina
tradicional, tomar tapas o simple-
mente interactuar con la gente.
Domino varios idiomas y para mí
es un placer pararme a hablar con
los turistas. El ser buenos anfitrio-
nes y amables con los turistas es la
mejor forma de que cuando vuel-
van a sus países recomienden el
destino e, incluso, repitan.
–Este tipo de turismode lujo, ¿en-
riquece o encarece la ciudad? Se
habla de despoblación del centro,
de subida de precios de alquile-
res, del cierre de comercios tradi-
cionales, de falta dematriculacio-
nes en centros educativos de la
zonadondeseconstruyenhoteles
yapartamentosturísticos.
–Son dos cosas distintas hoteles y
apartamentos, que no son invasi-
vosenlaciudadanía,yviviendasde
uso turístico, que es otra historia
dentro del equipamiento residen-
cial de la ciudad. Si tienes un edifi-
cio con turistas, esos turistas con-
sumirán por la ciudad pero no van
a perjudicar a la subida de alquile-
res, ni de precios en los comercios
tradicionales de alrededor. No va a
provocar que desaparezca una
tienda tradicional y en su lugar
venga una franquicia internacio-
nal. Son dos tipos de clientela dis-
tintosy,enconcreto,alosqueyore-
presento, apartamentos y hoteles,
no encarecen el alquiler de una zo-
na ni contribuyen en el despobla-
miento de los centros históricos. Al
revés, queremos ciudades vivas,
quenoseanparquestemáticos.
–Aniveleconómico,¿cuántomue-
veelsectorhoteleroenlaciudad?
–Es un sector complejísimo y trans-
versal. Antes de la pandemia, estu-
ve insistiendo a las autoridades en
que había que hacer un estudio de
impacto económico que es un estu-

dio complejo y que lleva tiempo.
Habría que analizar el impacto di-
recto, el indirecto y el inducido. Los
hoteles, agencias de viajes y restau-
rantes son el directo. El indirecto,
los coches de caballo, el taxi, las
tiendas de souvenirs, etcétera, y el
inducido, que es muy importante,
sonaquellosdistribuidoresdebebi-
das,comidas...Porotraparte,yano
hay nadie en ERTE y se han recupe-
rado las plantillas para una tempo-
radaaltanormal.
–Sinduda, el turismoruralhasido
el gran beneficiado de la pande-
mia, con una ocupación del 100%
enSemanaSanta.
–La población ha descubierto el tu-
rismo rural con la pandemia. Co-
mo no podías ir a las ciudades por
riesgo de contagio, han ido bus-
cando espacios rurales-naturales,
sobre todo las familias. Sevilla tie-
ne mucho potencial desde Sierra
Morena hasta las localidades mo-
numentales del interior. Hay unos
300 bienes de interés cultural en la
provincia y no hay que olvidar que
el espacio más grande visitable de
Doñana está en Sevilla, donde hay

infinidad de sitios para disfrutar
del turismo ornitológico, que cada
vez es más demandado.
–Tras la pandemia, ¿cuál es el
clientemásfiel?
–Aproximadamente, la mitad del
turismo que llega a Sevilla es na-
cional y de ésta, la mayoría viene
de la propia Andalucía. Después,
de Madrid. Si hablamos del turis-
ta internacional, nuestro primer
cliente es el francés, que incluso
nos ha visitado en los peores tiem-
pos de la pandemia y nos ha dado
el sustento. Ahora, sigue siendo
muy fiel. El siguiente cliente siem-
pre ha sido Estados Unidos, que
en estos momentos ha dejado de
visitarnos con motivo del conflic-
to. En tercer lugar, Italia. El turista
italiano es fundamental; de he-
cho, en las próximas promociones
con Turismo de la Diputación nos
vamos a volcar con Italia por su
afinidad, porque somos destinos
que nos acoplamos muy bien y
porque viajan en verano y tene-
mos mucho margen de crecimien-
to ahí. Si nos vamos a larga distan-
cia, tenemos que volver a recupe-

rar al cliente chino, japonés y co-
reano, que al igual que Estados
Unidos han dejado de viajar con
motivo de la guerra.
–Encuantoa losviajes internacio-
nales de larga distancia, ¿cómo
podríaSevillaposicionarsedeuna
maneramáseficiente?
–El gran tótem del turismo en Se-
villa son las conexiones transoceá-
nicas directas con Estados Unidos.
Se lleva peleando mucho por con-
seguir una conexión directa con
Nueva York pero yo en los últimos
años pienso que deberíamos fijar-
nos en otros destinos como Miami.
El americano del norte tiende a
viajar a Europa a través de aero-
puertos ingleses o similares por-
que hay más vuelos y mayores co-
nexiones. Así que pienso que en
Miami se puede hacer mucho. Pri-
mero, porque después del inglés,
el idioma que más se domina con
diferencia es el castellano. Es muy
importante el idioma cuando uno
viaja, la afinidad cultural, hay que
pensar que hay muchísimos lati-
noamericanos y cubanos que tam-
bién tenían antepasados que eran

españoles. Esa afinidad es un pun-
to muy positivo para establecer
una conexión aérea directa.
–La polémica conexión del Aero-
puertodeSanPabloconlaciudad,
y el centro más concretamente,
sigue siendo una cuenta pendien-
te y una piedra en el camino para
losviajeros.
–Sevilla es la única ciudad que co-
nozco de su tamaño que no tiene
conexión directa desde su aero-
puerto a la ciudad a través de un
transporte ligero, Metro o cual-
quier otro que vaya a través de raí-
les. Tenerlo no es una opción, es
una necesidad. Dependemos de
autobuses, que siempre son me-
nos cómodos para desplazarse
con maletas, y del taxi, que tiene
un coste más alto.
–Como profesor de la Universi-
dad, ¿qué claves aporta a sus
alumnos para ser un buen hote-
lero?
–Para esta profesión hay que tener
actitud. Tienes que ser una perso-
na muy abierta. Somos personas
trabajando para personas. No es
lo mismo que personas haciendo
tornillos. Para ello tienes que te-
ner una empatía. Son profesiones
que exigen una dedicación muy
grande. Son empresas que no cie-
rran ni de noche ni de día. Tienes
que tener vocación de atender y
un componente no sólo técnico de
gestión de empresa sino también
de gestión de personas.
–Si tuviera que recomendar a un
amigo un circuito por Sevilla, ¿cu-
álsería?
–Como persona viajera, me gusta
ver los monumentos pero cada
vez doy más importancia al caris-
ma de la ciudad, al ambiente. Se-
villa es una ciudad muy visitada,
sobre todo por el europeo que, de
hecho, vuelve hasta tres y cuatro
veces. Los monumentos ya los han
visto y muchas veces regresan pa-
ra estar en Sevilla, vuelven a pa-
searse por el río, a comer nuestra
gastronomía, a estar simplemente
en la ciudad. A mí me pasa, por
ejemplo, con Roma y Lisboa. Me
encantan y siempre regreso por-
que me gustan sus ambientes, sus
restaurantes, sus gentes.

Los hoteles no son
invasivos, ni provocan
la subida de alquileres,
ni cierran comercios ni
despueblan el centro”

Tener una conexión
directa por raíles desde
el aeropuerto a la
ciudad no es una opción,
es una necesidad”

Por nuestra afinidad
cultural e idiomática,
sería buena idea crear
una línea transoceánica
directa conMiami”
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Agentes de la Policía Local cortan el tráfico en la calle Recaredo antes de la salida de Los Negritos  // MANUEL GÓMEZ

S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 
destacó ayer «el éxito en la organiza-
ción de la Semana Santa», con una 
«afluencia masiva», sin incidentes des-
tacables, y con un impacto turístico y 
económico similar al de 2019, antes de 
la pandemia. Muñoz puso de relieve que 
«sin duda, la organización de la totali-
dad de los servicios públicos coordina-
dos en torno al Centro de Coordinación 
Operativa, Cecop, y de estos con las dis-
tintas hermandades y con el Consejo ha 
sido un éxito». El dato de movimientos 
de personas contabilizados por las cá-
maras de seguridad y control, con más 
de 2,3 millones durante esta semana, 
revela «la magnitud» de esta organiza-
ción. «Como alcalde y en nombre de la 
ciudad, quiero trasladar mi agradeci-
miento a estos servicios y a sus traba-
jadores y trabajadoras», subrayó. 

El alcalde señaló que «se han coor-
dinado servicios públicos de distintas 
administraciones públicas y también 
entres estos y las empresas y las her-
mandades para, entre todos, trabajar 
en el objetivo común de una Semana 
Santa donde las cofradías han tenido 
un buen discurrir de sus cortejos pro-
cesionales». «El público ha podido dis-

frutar y ha recurrido masivamente a los 
transportes públicos, las asistencias sa-
nitarias han podido resolverse con ra-
pidez gracias sobre todo a la colabora-
ción entre los distintos servicios sani-
tarios, las vías de evacuación habilitadas 
y la cada vez mejor preparación de las 
propias hermandades y ha habido una 
elevada ocupación hotelera y, en conse-
cuencia, presencia de turistas, de for-
ma que a nivel económico ha sido igual 
o incluso mejor que la última Semana 
Santa previa a la pandemia», indicó. 

En cuanto a los principales números, 
hasta el Sábado Santo las cámaras de 
vigilancia y control de aforos del dispo-
sitivo de seguridad habían contabiliza-
do más de 2,3 millones de movimientos 
de personas. Tussam había trasladado 
a casi 1,9 millones de pasajeros y el Me-
tro de Sevilla, a casi 655.000. El grado 
de ocupación media de los aparcamien-
tos públicos más cercanos al Centro ron-
dó el 85%. 

Atención sanitaria 

De las más de 600 atenciones sanita-
rias efectuadas, la «inmensa mayoría» 
fueron por efectos del calor, así como 
mareos, desvanecimientos o síncopes, 
siendo las más graves las cuatro per-
sonas infartadas, una de ellas falleci-

das. Las vías de evacuación estableci-
das en distintos enclaves del Casco An-
tiguo fueron fundamentales para el 
acceso de los servicios médicos, así 
como la ejecución del programa Se-
mana Santa Cardioasegurada. 

En lo que respecta a la labor de Li-
pasam, junto con «la inmediata labor 
realizada tras el paso de cada cortejo 
procesional y el trabajo de retirada de 
la cera del suelo, que se prolongará du-
rante varias semanas», hasta el sába-
do había retirado 1.065.480 kilos de re-
siduos en las áreas de influencia de la 
Semana Santa, y durante cada jorna-
da se han distribuido miles de bolsas 
y ‘pipeleras’ en la carrera oficial. En 
este sentido, el Ayuntamiento ha se-
ñalado que se ha notado una mayor 
concienciación ciudadana en cuanto 
a la limpieza. 

Asimismo, el alcalde recalcó la co-
laboración que, en términos genera-
les, han tenido las empresas de hoste-
lería, hotelería y comercio en el cum-
plimiento de las normativas en cuanto 
a horarios de cierre y restricciones en 
la venta de alcohol, de ahí que también 
haya trasladado su agradecimiento a 
sus distintas asociaciones empresa-
riales. En este sentido, recordó que se 
ha garantizado el abastecimiento de 
productos gracias a la programación 
de carga y descarga que se ha facilita-
do por parte de Movilidad. 

Además, los indicadores turísticos 
apuntan a una media del 90% de ocu-
pación hotelera durante la Semana 
Santa, con las últimas jornadas —des-
de el Miércoles Santo— en torno al 95%.

El impacto económico y turístico 
de la Semana Santa, como en 2019

∑ El alcalde destaca el 
«éxito» de estos días 
«sin incidentes» pese a 
la «afluencia masiva»

Muñoz destaca que la gente 
«ha podido disfrutar y ha 
recurrido masivamente a 
los transportes públicos» y 
a los servicios municipales
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nforme de la Universidad de Sevilla: 415 millones de euros

Una visita del alcalde, el delegado y el subdelegado al centro operativo del Cecop. ayto

Cabrera defiende priorizar la 
seguridad por encima de todo
sevilla  | El delegado de Gober
nación y  Fiestas Mayores, 
Juan Carlos Cabrera, ha de
fendido la labor realizada por 
la Policía Local durante toda 
la Sem ana Santa así como el 
dispositivo coordinado entre 
todas las adm inistraciones 
que ha garantizado la seguri
dad y  la  convivencia durante 
todas las jornadas y  especial
mente durante la Madrugada.

Asim ism o, el delegado ha 
subrayado a través de un co
municado el “gran”  impacto 
económico que ha tenido la 
Sem ana Santa en todo el sec
tor de la hostelería con terra
zas y  establecimientos “ lle
nos”  en toda la  ciudad.

Ha señalado que el disposi
tivo policial ha aplicado “en 
todo momento”  la  normativa 
acordada previamente y  revi
sada diariamente en las reu
niones del Cecop en las que 
ha estado presente tanto la 
Confederación de Em presa
rios de Sevilla  como la  A so
ciación de Hosteleros.

Asegura que se ha sido 
flexible con los bares y 
restaurantes pero que 
la seguridad es la que 
ha prevalecido

En cada una de las sesiones 
se ha analizado y  evaluado la 
situación y  se ha informado 
de cada una de las medidas 
que se adoptaban. En esta lí
nea, “se ha actuado de acuer
do con la norma con flexibili
dad en la  medida de los posi
ble pero priorizando en cual
quier caso la  seguridad. F i
nalmente las m edidas, aun
que difíciles, han dado resul
tado” , ha apostillado.

Ha matizado que “ lo peor 
que le podía ocurrir a la  hos
telería, a los hoteles y  a los co
mercios de Sevilla  es que hu
biéramos visto que se repitie
ran los incidentes de 2017” , 
ya  que “eso sí hubiera tenido 
un impacto muy negativo en

nuestra ciudad”  y  “ para evi
tarlo hemos tenido que apli
car todas las medidas que se 
habían acordado” . “Después 
de dos años de pandem ia no 
podíam os correr el riesgo de 
sufrir de nuevo incidentes y 
ese ha sido nuestro único ob
jetivo” , ha precisado.

El delegado ha recordado 
que la  prioridad era tener una 
Sem ana Santa y  una M adru
gada segura, sin incidencias 
y  con una adecuada convi
vencia. “ El objetivo se ha 
cumplido, las medidas se han 
respetado, ha habido un d iá
logo permanente con el sector 
y  no ha habido ningún inci
dente” , ha puesto de relieve, 
indicando que “ a partir de 
ahí, siempre estaremos abier
tos a establecer mejoras y  a 
complementar el dispositivo 
para próximos años” .

Adem ás, ha apuntado que 
uno de los “ grandes”  objeti
vos también era mantener un 
escenario de respeto acorde a 
una celebración religiosa.
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La Semana Santa deja cifras precovid en impacto turístico y
económico: 415 millones
Sin duda, la organización de la totalidad de los servicios públicos coordinados en torno al
Cecop y de estos con las distintas hermandades y con el Consejo ha sido un éxito. De
hecho, el dato de movimientos de personas contabilizados por las cámaras de seguridad y
control, con más de 2,3 millones durante esta semana, revela la magnitud de esta
organización.
EFE  •  original

El Cachorro pasando por el puente de Triana. EFE

La vuelta a la normalidad de la Semana Santa ha dejado en Sevilla un impacto económico y
turístico similar a los de antes de la pandemia, lo que se traduce, según fuentes municipales,
en el entorno de los 415 millones de euros que desde hace diez años se estima que deja
estos diez días en la economía de la ciudad, avalados en esta ocasión por una media de
ocupación hotelera del 90 por ciento, que ha alcanzado el 95% a partir del Jueves Santo, el
Alcázar ha recuperado las cifras de visitas de 2019, las cámaras de seguridad han
contabilizado el movimiento de 2,3 millones de personas por las zonas de recorridos de las
hermandades, Tussam ha trasladado a casi 1,9 millones de pasajeros y el Metro de Sevilla a
casi 655.000.
Así, el alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, ha destacado la normalidad y, por tanto, la ausencia
de incidencias destacables con las que ha transcurrido esta Semana Santa, tras dos años sin
su celebración, así como la gran afluencia de público y el impacto turístico y económico que
ha supuesto para la ciudad.
Sin duda, la organización de la totalidad de los servicios públicos coordinados en torno al
Cecop y de estos con las distintas hermandades y con el Consejo ha sido un éxito. De hecho,
el dato de movimientos de personas contabilizados por las cámaras de seguridad y control,
con más de 2,3 millones durante esta semana, revela la magnitud de esta organización. Como
alcalde y en nombre de la ciudad, quiero trasladar mi agradecimiento a estos servicios y a sus
trabajadores y trabajadoras, ha asegurado el alcalde.
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Se han coordinado servicios públicos de distintas administraciones públicas (municipal,
autonómica y estatal) y también entres estos y las empresas y las hermandades para, entre
todos, trabajar en el objetivo común de una Semana Santa donde las cofradías han tenido un
buen discurrir de sus cortejos procesionales, garantizándose especialmente el paso en los
cruces, el público ha podido disfrutar y ha recurrido masivamente a los transportes públicos,
las asistencias sanitarias han podido resolverse con rapidez gracias sobre todo a la
colaboración entre los distintos servicios sanitarios, las vías de evacuación habilitadas y la
cada vez mejor preparación de las propias hermandades y ha habido una elevada ocupación
hotelera y, en consecuencia, presencia de turistas, de forma que a nivel económico ha sido
igual o incluso mejor que la última Semana Santa previa a la pandemia: la de 2019, ha
desgranado el alcalde en un comunicado.
Los indicadores turísticos de la ciudad apuntan a una media del 90 por ciento de ocupación
hotelera durante la Semana Santa, con las últimas jornadas -desde el Miércoles Santo- en
torno al 95 por ciento. Un indicador que también marca la evolución del turismo en la ciudad
son las visitas al Real Alcázar, que ha registrado una media diaria superior a las 6.100,
volumen que las equiparan a las contabilizadas en 2019.
En cuanto a los principales números de la Semana Santa, hasta el Sábado Santo las cámaras
de vigilancia y control de aforos del dispositivo de seguridad habían contabilizado más de 2,3
millones de movimientos de personas. Tussam había trasladado a casi 1,9 millones de
pasajeros y el Metro de Sevilla, a casi 655.000. El grado de ocupación media de los
aparcamientos públicos más cercanos al Centro rondó el 85 por ciento en el conjunto de la
Semana Santa.
600 atenciones sanitarias, destacando los cuatro infartados

De las más de 600 atenciones sanitarias efectuadas, la inmensa mayoría fueron por efectos
del calor, así como mareos, desvanecimientos o síncopes, siendo las más graves las cuatro
personas infartadas, una de ellas fallecidas. Las vías de evacuación establecidas en distintos
enclaves del Casco Antiguo fueron fundamentales para el acceso de los servicios médicos, así
como la ejecución del programa Semana Santa Cardioasegurada.
En lo que respecta a la labor de Lipasam, junto con la inmediata labor realizada tras el paso
de cada cortejo procesional y el trabajo de retirada de la cera del suelo, que se prolongará
durante varias semanas, hasta el sábado había retirado 1.065.473 kilos de residuos en las
áreas de influencia de la Semana Santa, y durante cada jornada se han distribuido miles de
bolsas y pipeleras en la Carrera Oficial. En este sentido, se ha notado una mayor
concienciación ciudadana en cuanto a la limpieza.
El alcalde de Sevila, asimismo, ha destacado la colaboración que, en términos generales, han
tenido las empresas de hostelería, hotelería y comercio en el cumplimiento de las normativas
en cuanto a horarios de cierre y restricciones en la venta de alcohol, de ahí que también haya
trasladado su agradecimiento a sus distintas asociaciones empresariales. En este sentido, ha
recordado que se ha garantizado en todo momento el abastecimiento de productos gracias a la
programación de carga y descarga que se ha facilitado por parte del Área de Movilidad.
En el Cecop Semana Santa 2022 han participado Policía Local, Bomberos, Guardia Civil,
Policía Nacional, Unidad Adscrita, Protección Civil, Bomberos, EPES 061, 112, Metro de
Sevilla, varias áreas del Ayuntamiento (entre ellas, Movilidad, Salud, Centro de Protección y
Control Animal, Laboratorio Municipal, Fiestas Mayores, Gerencia de Urbanismo y Medio
Ambiente, Parques y Jardines, Área de Consumo) y sus empresas públicas Lipasam, Tussam
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y Emasesa, y cuenta también con la presencia de la Confederación de Empresarios de Sevilla,
CES, Aprocom, Alcentro y Asociación de Hosteleros.
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

C
riticado por unos y elogiado 
por otros, lo cierto y verdad es 
que el característico modelo 
de integración del sector por-

cino está creciendo a pasos agiganta-
dos en la Sierra Norte de Sevilla, así 
como en el resto de las comarcas ga-
naderas de Andalucía. 

Este sistema se caracteriza porque 
los ganaderos no tienen ganado. Es de-
cir, «es la empresa integradora la pro-
pietaria de los animales y la que se en-
carga de proporcionar todos los insu-
mos y servicios que estos necesitan 
para su crianza (piensos, medicamen-
tos, atención veterinaria, etc.)». Por 
tanto, «el ganadero evita la necesidad 
de financiación de circulante y dismi-
nuye, en gran medida, los riesgos fi-
nancieros y la amenaza de quiebra de 
la explotación», explica el técnico de 
Ganadería de Asaja Sevilla, José Ma-
nuel Roca, ya que la empresa «es la que 
asume el riesgo relacionado con el pre-
cio de los piensos, que actualmente es-
tán desorbitados, así como la venta de 
los animales, por lo que cada vez más 
ganaderos optan por la integración», 
afirma el técnico. 

Por su parte, el ganadero integrado 
se encarga de poner las instalaciones 
propias y cuidar de los animales, para 
lo que aporta mano de obra y realiza 
la gestión de los purines. Además, asu-
me los costes energéticos (luz, agua, 
carburantes, etc.) y también los costes 
de recogida de cadáveres, costes me-
dioambientales y reparación y mante-
nimiento.  

Esta relación se concreta a través de 
un contrato de integración, donde se 
especifican las obligaciones de cada 
parte y la contraprestación que corres-

ponde al ganadero, al que normalmen-
te se le paga por cerdo engordado o sa-
lido a matadero.  

«El ganadero independiente está de-
sapareciendo, pues ha pasado a ser un 
integrado», señala por su parte la or-
ganización agraria COAG en su estu-
dio sobre la evolución del modelo so-
cial y profesional de la agricultura ti-
tulado: «La ‘uberización’ del campo». 

Así, apunta que el modelo de pro-
ducción porcina en España es muy dis-
tinto al predominante en el resto de 
países de la Unión Europea, donde la 
producción gira sobre el ganadero in-
dependiente o bien el adscrito a una 
cooperativa. Sin embargo, en el caso 
español, «se ha desarrollado el mode-
lo de integración, que comprende el 
75% de la producción, quedando para 
el ganadero independiente el 10% y  
para las cooperativas el 15%, aproxi-
madamente», señala COAG.  

A este respecto, debido a la impor-

tancia que este tipo de régimen com-
porta a nivel económico y a las altas ci-
fras de explotaciones ganaderas que 
trabajan bajo el paraguas de la integra-
ción, «es necesario romper con la dis-
persión de las normativas relaciona-
das que existe, y unificarlas en una sola 
que ampare y regule esta práctica». 

Principales ventajas  
El sistema de la integración está pre-
sente ya en todas las producciones del 
porcino, tanto de capa blanca como 
ibérico, incluido en el sector de la be-

llota y en el cebo y cebo de campo. 
En comparación con las otras es-

tructuras de producción (productores 
con granja propia y en régimen coope-
rativo), la integración aporta mayor 
tranquilidad y seguridad, especialmen-
te a las pequeñas y medianas explota-
ciones, ya que el ganadero recibe una 
renta fija por su trabajo (y no influyen 
ni las fluctuaciones de los precios de 
las materias primas ni los costes de 
producción). Ésta una de sus principa-
les ventajas.  

Además, el hecho de compartir las 
inversiones con grandes empresarios 
de la integración ha llevado a muchos 
ganaderos a optar por este modelo en 
la provincia. Es el caso de Ignacio Ló-
pez-Cepero, ganadero de Cazalla de la 
Sierra, con una explotación con capa-
cidad de 300 cochinos. 

«Lo normal es que este año hubiera 
salido a comprar lechones, pero voy a 
pasar la explotación a mi hija y no he 
querido asumir grandes riesgos, por 
eso he decidido optar por la integra-
ción», añade.  

Así, a finales de enero llegaron a su 

∑ La subida del precio de los piensos y 
las incertidumbres del mercado está 
imponiendo este modelo de negocio 
en la Sierra Norte de Sevilla  

∑ El 75% de la producción cárnica en 
España procede ya de un modelo de 
integración 

Modelo integrado: 
¿El fin del ganadero 
tradicional del 
sector porcino?

GANADERÍA 

Cerdos ibéricos en una explotación de dehesa      // ABC

La empresa integradora es 
la que proporciona los 
animales, el pienso, los 
medicamentos y los 
servicios veterinarios 
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explotación los animales, que son pro-
piedad del grupo Montesano, empre-
sa que posee un importante matadero 
en Extremadura y que se dedica a la 
elaboración de productos cárnicos. 

De esta forma, «he logrado prescin-
dir de la inversión inicial en los prima-
les, que superaría los 33.000 euros, y 
luego habría que sumar todo el gasto 
en piensos», apunta el ganadero. 

El acuerdo con la empresa está es-
tablecido por tramos, siendo el pri-
mero desde finales de enero a finales 
de abril, el segundo tramo compren-
dería todo el verano, aproximadamen-
te desde mayo-octubre; y el tercer y 
último tramo incluiría los meses de 
montanera, de principios de noviem-
bre a marzo. «Los animales se pesan 

al principio y final de cada tramo y me 
pagan por atender a los animales, se-
gún el precio conveniado y el rendi-
miento obtenido», explica Ignacio Ló-
pez-Cepero. 

Otra de las ventajas de este modelo 
de negocio es que «el ganadero puede 
saber de antemano los ingresos que va 
a recibir, por lo que puede calcular el 
beneficio que le queda después de 
afrontar sus costes». 

Inconvenientes 

Pero la integración también tiene al-
gunas desventajas. La primera de ella 
es que «el ganadero pierde el control 
del negocio», es decir, «queda subor-
dinado a la planificación y los intere-
ses de la empresa integradora». 

Sin operaciones en el 
aceite de oliva 

 
Ausencia de operaciones en 
el aceite de oliva por las 
fiestas de Semana Santa y 
precios sin cambios. Así, el 

aceite lampante continúa sobre los 
3.200 €/tn. El aceite virgen cotiza 
entorno a 3.350 €/tn y el virgen extra 
se sitúa a partir de 3.500 €/tn. 
Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

El trigo blando del grupo 3 
sigue a 415 €/tn, y sin 
operaciones para el trigo 

duro (grupo 1), para el maíz y para el 
girasol (linoleico y alto oleico). 
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla.   

Demanda de aceituna 
gordal española   

La aceituna de mesa se está 
envasando, tirando de 
aceituna de la campaña 
anterior y de la nueva que 
está en manos de los 

envasadores. Hay demanda de 
aceituna gordal porque Grecia ha 
acabado con sus existencias y se 
quiere comprar gordal española. 
Fuente: Asaja. 

Sin mesas de precios por 
la Semana Santa 

El lechón cruzado está a 
1,72 €/libra. La categoría de 
cebo se queda a 27,07 €/@ y 

el cebo campo permanece cotizan-
do a 29,92 €/@. Estos precios son 
válidos hasta este lunes 18 de abril. 
Por su parte, el lechón blanco 
cotiza a 67,00 €/Unidad, cotización 
válida hasta el próximo 21 de abril. 
Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

En este sentido, la organización agra-
ria COAG critica que «el ganadero re-
nuncia a la capacidad de decisión so-
bre los elementos fundamentales de la 
producción porcina» y lamenta que «el 
negocio de la carne de porcino ya no 
está en manos de los ganaderos, sino 
que son las grandes empresas integra-
doras las que controlan este negocio». 

Asimismo, critica que «el ganadero 
tiene muy poca  capacidad de negocia-
ción frente a la empresa integradora y 
debe aceptar sus condiciones si quie-
re trabajar». «En general, la empresa 
integradora fija sus condiciones en el 
contrato de integración porcina de for-
ma unilateral y el ganadero debe acep-
tarlo», apunta COAG. 

Una afirmación que no comparte el 
director de la Asociación Nacional de 
Productores de Ganado Porcino 
(Anprogapor), Miguel Ángel Higuera, 
que señala que «el modelo funciona 
porque es bueno para las dos partes, 
integrador e integrado». Y es que «para 
que una parte gane dinero también tie-
ne que ganar la otra». Así, «la integra-
ción permite que tanto empresa como 
ganadero obtengan importantes ren-
dimientos económicos, garantizándo-
se así la producción la integradora, per-
mitiendo al integrado modernizar su 
explotación, y colaborando ambos con 
el desarrollo de zonas rurales». 

En cualquier caso, con sus bonda-
des y sus desperfectos, lo cierto es que 
este sistema ha propiciado la expan-
sión del sector porcino español, aupan-
do al país hasta la cuarta posición en 
el ranking de los mayores productores 
del mundo.  

Tras este aumento productivo están 
las grandes empresas del sector por-
cino, conglomerados empresariales 
que aunque partieron de diferentes orí-
genes, como puede ser un matadero o 
una fábrica de piensos, en la actuali-
dad están presentes de una u otra for-
ma en toda la cadena. Desde la cría de 
cerdo a la venta al consumidor a tra-
vés de marcas comerciales reconoci-
das por el gran público. 

Grandes firmas que apuestan por 
criar sus animales en grandes explo-
taciones integradas, cada vez más pro-
fesionalizadas. Por contra, uno de los 
efectos más perversos de este modelo 
productivo ha sido el notable descen-
so del número de pequeñas explota-
ciones a lo largo de la última década. 
Y es que competir con este modelo de 
integración cada vez es más complica-
do para los ganaderos independientes.

 
El sector porcino es un gran 
dinamizador de la economía 
andaluza, a la vez que genera 
empleo y contribuye a fijar la 
población en el medio rural. 
Según Cooperativas Agroali-
mentarias de Andalucía, 
existen en la región 12.504 
explotaciones de porcino (el 
14,4% nacional), repartidas en 
6.583 de extensivo, 5.787 de 
intensivo y 125 mixtas, con un 
censo total superior a 2,4 
millones de animales (8,7%). 
Esta cifra sitúa a la comunidad 
en la tercera posición por 
número de explotaciones y en 
la cuarta por cabezas de 
ganado, tras Cataluña, Aragón 
y Castilla y León.  
En cuanto al porcino ibérico, 
representa el 10,52% del censo 
total de animales, con 3.077.000 
censados en España (ibéricos 
puros y cruzados de ibérico al 
75% y al 50%). El 52,14% de los 
ibéricos puros se crían en 
Andalucía, región líder en su 
producción; y en el caso de los 
cerdos 100% ibéricos de bellota, 
su producción en las dehesas 
andaluzas se eleva hasta el 
62%. A nivel cooperativo 
existen nueve entidades: cinco 
dedicadas a porcino ibérico y 
cuatro a porcino blanco.

Radiografía del 
sector porcino en 
el campo andaluz
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El Servicio Andaluz de Salud (SAS) ha 
encontrado un método para saber 
cuántas personas hay contagiadas de 
Covid-19 a través del análisis de las 
aguas fecales. Lo sabe con tal nivel de 
detalle que podría señalar en qué ca-
sas hay casos antes incluso de que quie-
nes habitan en ellas desarrollen sín-
tomas.  

De hecho, señalan Cecilia Martín 
Gandul y Luis Ángel Moya Ruano, téc-
nicos del Servicio de Salud Ambiental 
en el SAS, el sistema puede alertar con 
hasta siete días de antelación de una 
subida o bajada de contagios de coro-
navirus en una zona determinada.  

Esta información es clave. Y lo es 
porque con esos datos se puede pre-
ver qué recursos sanitarios son nece-
sarios hasta una semana antes de que 
hagan falta. Es llevar la pandemia a 
un nuevo escenario, en el que la socie-
dad se puede adelantar al virus. Has-
ta ahora los datos y las medidas para 
controlar la crisis sanitaria son reac-
tivos. Crecen los contagios y se llenan 
los hospitales. Pero con el sistema de-
sarrollado por los investigadores del 
Servicio Andaluz de Salud, cambian 
las tornas.  

La investigación que ha llevado al 
SAS a tener una fórmula para cono-
cer la incidencia de Covid en una zona 
con el análisis del agua es el conteni-
do de un artículo científico que fir-
man en la prestigiosa revista Scien-
ce of the total enviroment’, el propio 
Moya junto con  Francisco Javier Ro-
dríguez Rasero, Pablo Rasero del Real; 
Lucila Cuberos Gómez y Nicola Lo-
russo. Hasta ahora todo el mundo me-
día cuánto rastro había del coronavi-
rus en las aguas residuales. La verda-
dera novedad, destacan desde el SAS, 
es que han conseguido desarrollar 
una fórmula que consigue calcular 
cuántas personas hay contagiadas y 
lo hace, además, hasta una semana 
antes de que enfermen o muestren 
síntomas.  

Este hallazgo, señalan Martín y 
Moya, abre la puerta a que Salud pue-
da detectar no solo Covid, sino otras 
variantes. También virus o bacterias 

y calcular su incidencia en una zona 
concreta. Se podría aplicar al Virus del 
Nilo, que ha provocado varios brotes 
en los últimos años en Andalucía; a la 
polio; al sarampión; a bacterias resis-
tentes a los antibióticos... 

Advierten sin embargo desde el SAS 
que, aunque esas son opciones que se 
abren, no quiere decir que se puedan 
hacer. La detección de patógenos en 
las aguas residuales es complicada 
porque, indican Marín y Moya, influ-
yen muchos factores. El primero es 
que hay virus o bacterias que no so-
breviven en este ecosistema el tiempo 
necesario o en cantidad suficiente para 
detectarlo.  

Pero también condicionan la hume-

dad, las precipitaciones o la tempera-
tura. Porque si llueve mucho, indica 
Moya, se diluyen; la humedad, añade, 
puede alterar virus o bacterias; y con 
el calor hay algunos de esos patóge-
nos que tampoco sobrevive, finaliza.  

Sin hospitales 
Hay más cuestiones técnicas que han 
tenido que salvar para desarrollar este 
sistema de vigilancia Covid. Si en las 
zonas a estudio hay fábricas —que lan-
zan al agua elementos químicos—; hos-
pitales —con gran concentración de 
enfermos que desvirtúan las mues-
tras— o estaciones de tren o bus —con 
pasajeros que no son población fija—, 
los números no son tan certeros. Por 

Salud puede predecir los contagios 
de Covid días antes que los test

∑ El sistema analiza las 
aguas fecales y podría 
aplicarse a otros virus 
como el del Nilo

eso el SAS ha buscado para este estu-
dio, desarrollado en Sevilla con la co-
laboración de Emasesa, la empresa pu-
blica de aguas de la capital, zonas pe-
queñas y solo residenciales.  

En todo caso, confirman desde el 
SAS, la vigilancia de aguas residuales 
es un modo «más barato» de contro-
lar la pandemia de Covid y otras en-
fermedades en el futuro. No solo es 
más económico. Además permite te-
ner una  radiografía de la situación 
epidemiológica mucho más completa 
porque en los datos que recoge están 
las personas sintomáticas y también 
las asintomáticas.  

Lo explica Cecilia Martín: «Hay 
una parte de contagiados de Covid 
de la que nunca íbamos a saber por-
que como no tienen síntomas no acu-
den al médico. Pero excretan, aun-
que no desarrollen la enfermedad». 
Y es ahí donde los detecta el sistema 
de vigilancia que hay repartido por 
depuradoras estratégicas de toda An-
dalucía.  

El sistema también detecta 
a los asintomáticos porque, 
aunque no cursan la 
enfermedad, excretan el 
virus del coronavirus
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

La compra del pabellón de Hungría para 

su rehabilitación por parte de la em-

presa Magtel es el último de los proyec-

tos que se suman a la nueva transfor-

mación que sufre la isla Cartuja desde 

que fuera concebida como recinto de 

la Expo 92. Fue hace treinta años cuan-

do este erial se convirtió en un nuevo 

distrito urbano, unido a la ciudad por 

la Ronda de Triana y los cuatro puen-

tes que se construyeron para la mues-

tra, pero no ha sido hasta esta última 

década cuando el complejo se ha desa-

rrollado por completo, convirtiéndose 

en punta de laza de la innovación y la 

tecnología en Andalucía. 

La elección del parque como sede de 

numerosas empresas y desarrollos 

como el de Torre Sevilla, que todavía es 

el mayor rascacielos del sur de España, 

han impulsado el complejo que afron-

ta ahora una nueva modernización con 

otra decena de iniciativas singulares, 

entre ellas la nueva sede del Centro Co-

mún de Investigación (JRC por sus si-

glas en inglés) de la Comisión Europea. 

El diseño se presentó hace apenas una 

semana y aspira a ser una referencia 

mundial. El edificio, que estará situa-

do a la espalda del centro comercial y 

junto al Pabellón de la Navegación, ten-

drá una inversión de 25 millones de eu-

ros, una de las mayores que se han he-

cho en el entorno desde la Exposición 

Universal. Allí tendrán espacio los más 

de 400 científicos, ingenieros y econo-

mistas de todas las nacionalidades que 

trabajan para Bruselas, abriéndose más 

a la ciudad, que ha vivido ajena a la la-

bor que vienen realizando desde fina-

les de los noventa.  

La propuesta del arquitecto danés 

Bjarke Ingels, que es la que ha resulta-

do ganadora del concurso internacio-

nal, se basa en una amplia pérgola for-

mada por paneles solares capaces de 

produce más del doble de la energía que 

necesita el conjunto para funcionar. No 

será la única edificación bioclimatiza-

da, el proyecto Qanat convertirá un bu-

levar del parque tecnológico en un oa-

sis contra el calor. La iniciativa parte 

de la empresa pública de aguas Ema-

sesa que utiliza un sistema milenario 

para la refrigeración natural del am-

biente y recupera los principios del mi-

croclima que ya se aplicaron con éxito 

durante la Expo 92. La ubicación elegi-

da para su puesta en funcionamiento 

es la avenida Thomas Alva Edison, si-

tuada a la espalda de la Facultad de Co-

municación. Allí se está rehabilitando 

el antiguo anfiteatro y se construye un 

zoco que estará climatizados de forma 

sostenible.    

Otro de los proyectos que ya ha vis-

to la luz es la recuperación de la prime-

ra fase del pabellón del Futuro, parale-

lo al canal de la Cartuja. Hasta allí se ha 

trasladado el Archivo General de An-

dalucía de la Junta. La siguiente fase 

será seguir licitando su restauración 

para albergar la Agencia Andaluza de 

Instituciones Culturales que todavía si-

gue alojada en el estadio olímpico.  

La Gerencia de Urbanismo también 

dio luz verde para construir una nue-

va residencia de estudiantes en el pa-

bellón de la ONU que durante años fun-

cionó como gimnasio. El proyecto au-

torizado pertenece a la empresa Life 

Stay Cartuja y contempla levantar otro 

mucho más sostenible y moderno, acor-

de a las nuevas necesidades que tendrá 

el recinto que no van a ser pocas. La in-

Recreación de la nueva 

sede del Centro Común 

de Investigación de la 

Comisión Europea  // ABC

La Cartuja 
afronta su 
segunda 
modernización 
∑ Una decena de proyectos está ya en 

marcha o a punto de iniciarse para 
volver a transformar el recinto al que 
acuden a diario 20.000 personas
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S. L. 

SEVILLA 

La Asociación de Hostelería de Sevi-
lla lanzó ayer duras críticas contra lo 
que consideraron «una actuación po-
licial desmedida» durante la Semana 
Santa. En un comunicado denuncia-
ron que el Ayuntamiento «ha incum-
plido la normativa aprobada que se-
ñalaba la retirada de veladores de la 
zona Centro a las 16 y, aun así, desde 
las 14.30 la Policía Local se afanaba 
en ordenar el desmontaje de todo mo-
biliario exterior de establecimientos 
en pleno servicio sin dar más explica-
ción que la propia autoridad que re-
presentan». 

El sector lo consideró «una viola-
ción flagrante de la normativa que se 
ha sucedido durante todos los días, in-
cluido el Lunes y el Martes Santo en 
los que la lluvia hizo presencia con una 
afluencia mucho menor de personas 
en la calle», acusando a la autoridad 
de «no aplicar el sentido común». 

Otra de las cuestiones que lamen-
taron es el cierre obligado de los ne-
gocios a la 1.00 durante la Madruga-
da, un plazo que se extendía hasta las 
3.00 en determinadas calles para ofre-
cer abastecimiento básico a los clien-
tes, pero recalcaron que «también es-
tos fueron clausurados con anteriori-

dad, privando por completo a la ciudad 
de servicios mínimos de consumo».  
«Quedando prohibida la venta de be-
bidas alcohólicas, es incomprensible 
la negativa a vender productos bási-
cos como agua y alimentos a aquellos 
que disfrutan de la noche más impor-
tante de la ciudad», señalaron. 

En el mismo comunicado, la Aso-
ciación de Hostelería calificó de dis-
torsión «las limitaciones excesivas de 
aforamiento en la vía pública, el cie-
rre de bares y restaurantes o los innu-
merables vallados que dificultan el 
tránsito lógico por la ciudad». «Todo 
eso hace que Sevilla vea cómo una de 
sus fiestas mayores pierde día a día su 
idiosincrasia«, advitieron, recordan-

do que «la ciudad es sinónimo de fes-
tividades, monumentos, historias, pero 
también gastronomía y acogimiento; 
queremos prestar a los ciudadanos y 
visitantes los servicios que se mere-
cen y de los que han sido privados, su-
mando, además, que las consecuen-
cias del cierre de establecimientos pú-
blicos ha derivado en calles llenas de 
suciedad e insalubridad». 

«La Asociación de Hosteleros siem-
pre ha luchado por mantener una re-
lación con el Ayuntamiento basada en 
el diálogo y el consenso, pero exigimos 
que una vez alcanzados determinados 
acuerdos se cumplan por parte de 
aquellos que gobiernan nuestra ciu-
dad», concluyeron. 

Los hosteleros denuncian una acción 
policial «desmedida» en el Centro

∑ Critican medidas como 
el cierre de locales en la 
Madrugada y los 
aforamientos de calles

Varios clientes esta Semana Santa en una terraza  // VANESSA GÓMEZ
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R. S.

La Asociación de Hosteleros de
Sevilla y Provincia que preside
Antonio Luque mostró ayer su “to-
tal desacuerdo e indignación” por
la gestión del área de Goberna-
ción del Ayuntamiento esta Sema-
na Santa. La entidad recuerda
que, tras los continuos contactos
con Gobernación para acordar
horarios y condiciones en las que
bares y restaurantes trabajarían
toda la semana, los “acuerdos
aprobados por ambas partes se
han incumplido” por la delega-
ción municipal de Gobernación.

Respecto al Domingo de Ra-
mos, los hosteleros señalan que la
normativa aprobada y divulgada
por el Consistorio señalaba la re-
tirada de veladores en el centro a
las 16:00. Sin embargo, la asocia-
ción acusa al Ayuntamiento de en-
viar a la Policía Local desde las
14:30 incluso los días de lluvia.

“Desde las 14:30 la Policía Local
se afanaba en ordenar el desmon-
taje de todo el mobiliario exterior
de establecimientos hosteleros en
pleno servicio sin dar mayor expli-
cación que la propia autoridad
que representan. Una violación
flagrante de la normativa que se

ha sucedido en los días posterio-
res, incluso aquellos en los que la
lluvia hizo su presencia, con una
afluencia mucho menor de perso-
nas en nuestras calles alejado de
todo sentido común. Aplicando
unas medidas fuera de la norma-
tiva notificada a los estableci-
mientos con planos y ejecuciones
de retirada de veladores fuera de
resolución”, recalcan.

En la Madrugada del Viernes
Santo, los hosteleros relatan
igualmente que se cerraron los ba-
res antes de la hora estipulada.
“Cuando para la gran mayoría de
establecimientos hosteleros del
centro el cierre se estipulaba a la
01:00, aumentándose a las 03:00
en determinadas calles para ofre-
cer un abastecimiento básico a los
clientes, éstos fueron clausurados
con anterioridad privando por
completo a la ciudad de servicios
mínimos de consumo”.

La asociación denuncia tam-
bién “la actuación policial desme-

dida” en estas fiestas. “Es una ver-
güenza tal persecución sobre tra-
bajadores que ganan su vida hon-
radamente siendo tratados en sus
propios establecimientos como
delincuentes”. El gremio de hos-

teleros recalca que el cierre de ba-
res ha derivado “en calles llenas
de suciedad y de insalubridad” y
señala que Sevilla es “capaz de vi-
vir sus Fiestas Mayores sin el exce-
so recelo mostrado”.

Queja de los hosteleros por
el control en Semana Santa

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El Santo Entierro pasa por delante de un bar.

AcusanalAyuntamiento

de “incumplirdemanera

reiterada” losacuerdos

alcanzadosconel sector

Sevillaescapazdevivir
susFiestasMayoressinel
excesodecelomostrado
porGobernación”

Antonio Luque
Pte. Asociación de Hosteleros
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Ecología. Pasó por Sevilla la

Caravana de Ecología Integral

de la Amazonía que denuncia las

secuelas de unaminería desaforada

E
L 25 de enero de 2019 se
derrumbó una presa en
Brumadinho. Esta loca-
lidad del estado brasile-

ño de Minas Gerais sufrió el de-
rrame de diez millones de me-
tros cúbicos de lodo tóxico. La
catástrofe produjo 272 fallecidos
y once mineros continúan desa-
parecidos. La multinacional que
consiguió la explotación de esos
terrenos compensó al municipio
siniestrado con la donación de
un nuevo cementerio. Macabra
recompensa. Vicente Ferreira,
obispo auxiliar de Belo Horizon-
te, a cuya diócesis pertenece la
localidad de Brumadinho, ha
formado parte de una caravana
de ecología integral que ha reco-
rrido diferentes países europeos.

En la Cámara de Comercio de

Sevilla, monseñor Ferreira ha-
bló de este testimonio de “con-
versión ecológica” acompañado
del sacerdote colombiano Juan
Carlos Osorio, la activista so-
cioambiental Constanza Carva-
jal y Kelly Silva Barbossa, de la
comunidad de Piquiá, Brasil. En
Sevilla fueron acompañados
por Manos Unidas y Justicia y
Paz, representadas por María
Albendea e Isabel Cuenca, res-
pectivamente, como integran-
tes del Grupo Diocesano de Eco-
logía Integral.

El papa Francisco, el primer
pontífice americano de la histo-
ria, procede de un continente
que vive de forma lacerante los
efectos perversos de la minería,
lo que el padre Osorio, de la dió-
cesis colombiana de Caldas, lla-
ma “un neocolonialismo desde el
Norte global al Sur global, con el
que mantiene una relación prag-
mática, utilitarista, como depó-
sito de minerales”.

Un consumo responsable y
una inversión transparente ade-
más de una legislación adecua-
da son las herramientas para
frenar lo que constituye un
atentado contra los derechos
humanos y contra la naturaleza

con expresiones como trabajo
infantil, explotación laboral,
conflictos, violencia.

“Yo vengo de un paraíso”, dice
Constanza Carvajal, originaria
de Putumayo. “Una catástrofe
ambiental hizo que desaparecie-
ran 17 barrios por un deslave de
montaña. Es una zona única con
más de 850 especies de aves”.
Una explotación de cobre de una
multinacional con capital cana-
diense, chino y norteamericano
está afectando “a dos ríos que
dan agua al Amazonas, que es el
pulmón del mundo”. Dice que
Colombia es el país “donde más
se asesina a defensores de la tie-
rra. 168 el año pasado”.

Kelly Silva Barbossa sentía in-
credulidad al ver salir agua co-
rriente por el grifo en los países
europeos a los que ha llevado el
grito de Piquiá de Baixo, en el
estado de Marañón. “El agua y
el aire están contaminados, la
gente sufre enfermedades de la
vista y de la piel, no puedes la-
var la ropa en el agua del río y

las casas trepitan con el ruido
infernal del tren de la mina”.

Una pastoral para la minería
con el liderazgo moral y evangé-
lico del papa Francisco, conmo-
vido por la deforestación salvaje
de la Amazonía, una región de
nombre fluvial que cubre nueve
países de ese continente. “Es un
poco subversivo para un obispo,
pero tenemos que ser subversi-
vos para salvar a la gente y al pla-
neta. El presidente Bolsonaro
nos acusa de ideología partida-
ria, pero él tiene la ideología de
las multinacionales”.

Para darle la vuelta a esta si-
tuación hay que contar con tres
elementos fundamentales: las
empresas que trabajen para mi-
nimizar los riesgos; los estados
que exijan la protección y repa-
ración de los derechos vulnera-
dos y la sociedad civil. La Casa
Común de la que habla el papa
Francisco exige a las grandes
corporaciones extractivas (mi-
neras, petroleras, forestales, in-
mobiliarias…) “que dejen de

destruir bosques, pantanos y
montañas, que dejen de conta-
minar ríos y mares”.

En Putumayo, Constanza Car-
vajal cuenta que ha ocurrido al-
go parecido con las explotacio-
nes de caucho a lo que cuenta
Mario Vargas Llosa en su novela
El sueño del celta, referida a las
prácticas abusivas que el rey
Leopoldo de Bélgica mantuvo en
el Congo Belga. Iglesia y mine-
ría. “Dios ve en lo escondido”, di-
ce el Evangelio. “La Iglesia debe
implicarse”, dice el padre Oso-
rio, “y si es preciso prescindir de
custodias, cálices y patenas de
oro”. “Tenemos que volver a la
visión del siglo I, cuando los re-
cursos eran limitados”.

La explotación del subsuelo
marcó la demografía y los movi-
mientos migratorios en Estados
Unidos. En España trajo el fút-
bol por Riotinto y una revolu-
ción por Asturias. Está en la to-
ponimia de la provincia: Alma-
dén de la Plata, Villanueva del
Río y Minas.

D.S.

De izquierda a derecha, Juan Carlos Osorio, Vicente Ferreira, Constanza Carvajal y Kelly Silva.

Entre el cielo y el
subsuelo hay algo
CALLE
RIOJA
5

fcorreal@diariodesevilla.es

FRANCISCO
CORREAL
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Llenar el carrito de la compra en el su-

permercado es más caro que nunca. 

Los precios de los productos más ha-

bituales que consume una familia me-

dia subieron en el mes de marzo un 

9,9% en Andalucía en lo que va de año, 
una décima por encima del indicador 

nacional (9,8%), un incremento cerca-

no a los dos dígitos que no se veía en 

España desde mediada la década de 

los ochenta, según el Instituto Nacio-

nal de Estadística (INE). Aunque aún 

es pronto para aventurar cómo termi-

nará 2022 y las consecuencias para la 

economía global que tendrá el insólito 

encarecimiento de las materias pri-

mas por la invasión rusa en Ucrania, 

una cosa sí está clara: los andaluces 

han perdido poder adquisitivo porque 

la nómina no ha crecido ni mucho me-

nos en la misma proporción. 

Según la serie estadística que pu-

blica el Ministerio de Trabajo, duran-

te el pasado mes de marzo los salarios 

pactados en los convenios colectivos 

sólo aumentaron un 2,72% con carác-

ter general en Andalucía (2,36% a ni-

vel nacional). Por tanto, los sueldos se 

han revalorizado casi cuatro veces me-

nos que el coste de la vida en el último 

año. Esta estadística se elabora a par-

tir de 1.892 convenios en España, de 

los que 314 corresponden a Andalucía 

con una jornada media de 1.777,22 ho-

ras laborales al año para los 448.866 

trabajadores afectados. Conviene, pues, 

tomar con cautela estos datos porque 

la mayor parte de los convenios se sus-

cribieron a final de año, pero la mues-

tra permite tomar el pulso a una rea-

lidad aplastante: que la cesta de la com-

pra se ha encarecido mucho más de lo 

que ha aumentado el bolsillo de los 
trabajadores. Está por ver si el subsi-

dio a los carburantes aprobado por el 

Gobierno y el nuevo sistema de cálcu-

lo en el recibo de la luz contribuyen a 

frenar la inflación. 

Las estadísticas de convenios colec-

tivos laborales cerrados hasta el mes 

de marzo con efectos sobre 2022 reve-

lan diferencias significativas dentro 

de la propia región. Por ejemplo, en la 

provincia de Sevilla, atendiendo a 48 

convenios suscritos, el incremento re-

tributivo alcanzó el 4,76%, la mitad de 

la inflación registrada en marzo, mien-

tras que donde menos subieron los sa-

larios el pasado mes fue en Córdoba, 

con un 1,33%. Por tanto, en esta pro-

vincia la subida descontrolada de pre-

cios les habría afectado en mayor me-
dida. 

Con semejante panorama, sindica-

tos y empresarios muestran su preo-

cupación. Los primeros reclaman me-

didas para amortiguar la pérdida de 

poder adquisitivo de los trabajadores, 

mientras que los segundos llevan me-

ses pidiendo a las administraciones 

una actualización de los precios para 

ayudar a la construcción, sector gra-

vemente afectado por la carestía de 

las materias primas y la energía. La 

Junta de Andalucía ya ha tomado nota 

y el pasado martes aprobó un decreto 

que complementa al del Gobierno cen-

tral y permite actualizar los precios 

de los contratos de obra pública ante 

la escalada de los insumos en el cita-

do sector. 

La Confederación Española de Or-

ganizaciones Empresariales (CEOE) 

ha pedido prudencia porque si ahora 

se suben los salarios en relación con 

el aumento del IPC, la inflación ame-

naza con convertirse en estructural. 

Desde el punto de vista de los tra-

bajadores enfocan el problema y la so-

lución de distinta manera. El sindica-

to UGT Andalucía lamenta que «la in-

flación continúa descontrolada e 
incluso acelerando el ritmo de enca-

recimiento de los precios». 

La cesta de la compra se 
encarece casi cuatro veces más 
que los sueldos en Andalucía
∑ El IPC anual creció un 

9,9% en la comunidad 
y un 2,72% las subidas 
salariales pactadas en 
los convenios

Un cliente revisa la lista de la compra en un supermercado  // JUAN CARLOS SOLER

Los costes asociados a la vivien-
da, como la electricidad y 
suministros, crecieron en 
Andalucía cuatro puntos por 
encima de la media nacional 

La electricidad y de los 
combustibles están detrás de la 
tasa interanual del 9,9% en la 
tasa anual del IPC en Andalucía, 
mientras que el incremento 
mensual fue del 3,1%. La vivien-
da, donde se incluyen gastos de 

alquiler y de suministros, se ha 
encarecido un 37,3% en esta 
comunidad hasta el mes de 
marzo, cuatro puntos más que la 
media nacional (33,1%), como 
consecuencia del aumento en el 
recibo de la luz y, en menor 
medida, de los combustibles 
para la calefacción. 

Por detrás se sitúan los 
transportes que, debido al coste 
de los carburantes y lubricantes 

para vehículos particulares, 
subieron un 18,7%, casi idéntico 
al crecimiento nacional (18,6%). 
Les siguen, en la escalada de la 
inflación, los alimentos y 
bebidas no alcohólicas, cuyos 
precios se dispararon un 6,9% en 
Andalucía y un 6,8% en España. 
Los costes de la restauración y 
los hoteles crecieron un 4,2% en 
la comunidad autónoma, 
mientras que los productos de 
menaje del hogar lo hicieron en 
un 3,9%. El ocio y la cultura, sin 
embargo, sólo se ha incrementa-
do un 1,1%.

Los costes asociados a la vivienda, como 
la luz, suben por encima de la media

314 convenios 
La estadística del INE se elabora 
a partir de 1.892 convenios en 
España, de los que 314 corres-
ponden a Andalucía, con una 
jornada media de 1.777,22 horas 
laborales al año para los 448.866 
trabajadores afectados.  

4,76 % Sevilla 
El incremento retributivo fue 
mayor que la media regional en 
la provincia de Sevilla: del 4,76%, 
la mitad de la inflación registra-
da en marzo.  

1,33 % Córdoba 
Donde menos subieron los 
salarios el pasado mes fue en 
Córdoba, con un 1,33%.

IMPACTO EN  CONVENIOS 
PROVINCIALES 
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T
ras la Semana Santa la 
gente ha aparcado los 
problemas... pero no los ha 
perdido de vista. A la 

fuerza ahorcan. De hecho, ahora sí, 
empieza la travesía por el desierto 
para los españoles. Ciudadanos y 
empresarios. Los políticos es otro 
cantar, aunque los machos se los 
van a tener que apretar, sí o sí. O se 
ponen TODOS manos a la obra, o 
del barranco no nos rescata ni Rita 
‘la Cantaora’. Y es que la economía 
no mejora sino todo lo contrario. 
Los españoles se debaten entre el 
ahorro y el ¡a vivir que son dos días 
y luego Dios proveerá!, y los 
beneficios estimados de las 
empresas se antojan... nefastos. 
Para muchas. Se pongan como se 
pongan nuestros grandes empresa-
rios –que medianos, pequeños y 
autónomos, sufren casi casi que en 
silencio, total para lo que les sirve 
protestar...–, que en los últimos 
resultados anunciados –los del 
primer trimestre– intentaban 
transmitir alegría y sensación de 
«lo peor ya ha pasado». Ya saben, el 
ingenio financiero se agudiza. Pero 
lo peor está por venir. Aunque 
algunas sí crecerán a corto plazo, el 
siguiente trimestre, al menos. Las 
muy dependientes de la actual 
realidad económica: las compañías 
de defensa o auxiliares, por la 
guerra, y las de energía y también 
sus auxiliares... a costa de todos 
nosotros. El resto, un poema, y 
cada cual con su particular ADN 
tocado. Ejemplos, a mares. Me 
quedo con los bancos cerrando 
oficinas a toda prisa; Inditex con 
su segundo mercado mundial 
–Rusia– bloqueado –y si el imperio 
de Amancio Ortega tiene proble-
mas... ¡apaga y vámonos!–; 
Iberdrola, la mayor por capitaliza-
ción, también en guerra, pero 
contra el Gobierno, y según 
algunos expertos, con un insistente 

problema de reputación y jurídico 
 –¡ay que no se acaba el tema 
Villarejo por mucho que lo 
protestan y dan sus razones!– que 
amenaza su estructura tal y como 
la conocemos. Y a todo esto, los 
representantes empresariales 
–sobre todo, la CEOE– que parece 
que prefieren estar desaparecidos 
en combate. Además, muchos 
piensan entre bambalinas que al 
patrón de patrones, Antonio 
Garamendi, tanto como al Gobier-
no y a los sindicatos, les viene fatal 
el enorme cuerpo que ha cobrado el 
presidente de la primera eléctrica 
española, Ignacio S. Galán, porque 
se convierte ‘de facto’ en el interlo-
cutor necesario para un pacto de 
rentas; algo que –explican los 
mismos ‘pasilleros’– se antoja 
imposible con alguien que recurre 
en Estados Unidos y Bruselas 
todas y cada una de las decisiones 
que toma el Gobierno de Sánchez. 

Y en esas que toca reunión del 
Banco Central Europeo el pasado 
jueves y la desesperanza se 
acomoda. Sobre todo para países 
que han pasado olímpicamente de 
hacer los deberes respecto a su alto 
endeudamiento por los siglos de 
los siglos. Por listos. ¿Les suena? 
Pues sí, España. Y es que al otro 

lado del Atlántico –alumnos 
aventajados, y de avanzadilla para 
los de la zona euro– ya han 
cambiado el chip. Retiran estímu-
los, dejan de comprar deuda y... 
suben tipos, si bien saben que se 
encarece la financiación para sus 
empresas, que deberán poner al día 
sus planes estratégicos y previsio-
nes, al tiempo que se encarecen 
también las hipotecas de sus 
familias. Claro que su economía no 
es la nuestra. Y el Gobierno... mejor 
evitemos las comparaciones.  

Y esto es lo que se avecina. A 
pesar de que la parálisis vendida 
por la lideresa monetaria europea 
pretende dar tiempo a los países 
más retrasados del euro, como el 
nuestro, que sigue sin conseguir 
volver al crecimiento prepandemia 
y cuyo nivel de deuda pública se ha 
duplicado en la última década 
hasta el entorno del 118% del PIB. 
Eso sí, con la advertencia de que la 
fiesta se acaba. ¡Qué digo! Se acabó. 
De hecho, tanto Fráncfort como 
Bruselas han avisado al Gobierno 
español de que cuando empiecen a 
subir los tipos la prima de riesgo 
podría repuntar, la estabilidad de 
las finanzas públicas resentirse y 
volver el miedo a la quiebra.  
¡Vamos, un dechado de alegría! De 
hecho, cada minuto que araña 
Christine Lagarde para no subir 
los tipos de interés, más caro le sale 
a España, con una inflación por 
encima de la media de la zona euro, 
en el entorno del 10%, y subiendo, y 
una economía que se le ha ido 
complicando por momentos por la 
falta de previsiones reales y de 
despreciar posibles imprevistos, 
como la invasión de Ucrania de 
Putin, que puede terminar por 
condenar al megalómano del 
presidente español al más absolu-
to de los ostracismos políticos. 

Y es que quien siembra vientos 
recoge tempestades, y la francesa 
ya se lo ha trasladado a Sánchez y 
a Calviño, que cada palo aguante 
su vela en consonancia con sus 
respectivas necesidades financie-
ras y sus soberanas estrategias 
políticas, que tal y como va la 
carrera inflacionista, la subida de 
tipos acontecerá más rápido de lo 
previsto –hablaban de septiembre, 
y ahora ya hablan de julio, tras el 
final del emblemático programa de 
compra de títulos de deuda en 
junio– ya que en un contexto de 
mejora económica, de subida de 
salarios y de los precios de la 
energía, en el equipo de Lagarde 
ven difícil que se cumpla el objetivo 
de inflación. Y se trata de salvar a 
los más fuertes. A los que cumplen. 
Se acaban las contemplaciones con 
los vagos, y España, como buen 
cero a la izquierda, se desprecia e 
inicia su propio vía crucis con 
visos de acabar en la crucifixión 
electoral. Recemos. Mientras 
tanto, el resto de españoles con 
dolores, muchos dolores.  

Se acabaron las contemplaciones y las excusas. España 
se ha descolgado de la Europa que cumple y el BCE ya no 
traga. Los tipos se subirán caiga quien caiga. Ciudadanos 
y empresarios arrancan su travesía por el desierto y 
Sánchez, su vía crucis hacia la crucifixión electoral ¡Que 
Dios nos coja confesados! 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Acaba la Semana 
Santa y empieza la 
temporada de dolores 
para los españoles

CON PERMISO

Christine Lagarde  // REUTERS
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J. M. BRAZO MENA 

SEVILLA 

Las lluvias de abril han dejado un total 
444,3 litros por metro cuadrado en los 
principales pantanos que surten de 
agua a diferentes municipios sevilla-
nos y riegan las explotaciones agríco-
las de la provincia, (diez presas se en-
cuentran en Sevilla, dos en Huelva y 
una en Córdoba), con lo que se ha in-
crementado las reservas hasta los 609,5 
hectómetros cúbicos, según datos re-
cogidos por la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir. 

De estos embalses, los seis que están 
integrados en el sistema general de la 
empresa de distribución y gestión del 
agua Emasesa, que abastecen de agua 
a la capital hispalense y su área metro-
politana, han recogido 171,6 litros por 
metro cuadrado tras las últimas preci-
pitaciones, con lo que almacenan un vo-

lumen de 330,6 hectómetros situándo-
se al 51,5% de su capacidad, trece pun-
tos menos que en abril de 2021. 

Dos de los diques gestionados por 
Emasesa, se ubican en el parque natu-
ral de la Sierra de Huelva. El de Arace-
na, con 28,08 hectómetros acumulados 
está al 21,82% de su capacidad, con una 
disminución importante con respecto 
a hace un año cuando se encontraba al 
51,93%. El de Zufre, con 67,8 hectóme-
tro registra un porcentaje del 38,73%, 
con un ligero incremento incluso en las 
últimas semanas, mientras que hace 
un año, estaba al 50,88 %. 

Ya en la provincia de Sevilla, el pan-
tano de la Minilla, situado entre los mu-
nicipios de El Castillo de las Guardias, 
El Garrobo y El Ronquillo, embalsa 41,7 
hectómetros cúbicos y se encuentra al 
72,31%, por debajo de las reservas que 
tenía hace un año, que eran del 78,83%, 
con 45,5 hectómetros cúbicos embal-
sados. Pese a las últimas lluvias, no ha 
experimentado cambios en el volumen 
de agua almacenado, según datos ac-
tualizados de la CHG. 

Otros pantanos de la provincia de 
Sevilla como El Gergal, ubicado en la 
confluencia del río Rivera del Huelva 

con el Rivera del Cala, está al 90,4 por 
ciento, cuando hace un año estaba 
prácticamente lleno y desembalsan-
do agua (0,037 hectómetros cúbicos 
en 24 horas). 

Actualmente almacena un volumen 
de 31,7 hectómetros cúbicos, tras re-
gistrar una precipitación acumulada 
en abril de 24,2 litros por metro cua-
drado. La presa de Cala, que cuenta 
con una capacidad de embalse de 58,8 
hm3 en una cuenca receptora de 535 
kilómetros cuadrados y una superfi-
cie de 473 hectáreas en el término de 
El Ronquillo, se encuentra al 42,6 % de 
su capacidad, habiendo disminuido las 
reservas de agua almacenada 3,5 hec-
tómetros cúbicos con respecto a abril 
de 2021, cuando presentaba un porcen-
taje del 48,67 %, y un volumen de 28,6 
hectómetros cúbicos embalsados.  

Melonares, enclavado en los térmi-

nos municipales de Castilblanco de los 
Arroyos, El Pedroso, Cazalla de la Sie-
rra y Almadén de la Plata, es el panta-
no mayor de los que suministran de 
agua a Sevilla, con una capacidad de 
185,6 hectómetros. Actualmente alber-
ga un volumen de 135,9 hectómetros 
cúbicos con lo que muestra un porcen-
taje del 73,23%, mientras que hace doce 
meses se encontraba al 78,02 %, y con 
un volumen de agua de 144,81 hectó-
metros. 

Otros pantanos 
Otros pantanos sevillanos, como El 
Pintado, cuyas aguas llegan a los ve-
cinos que reciben el suministro de Al-
jarafesa, se encuentra al 45,98 % de su 
capacidad con 97, 8 hm3, mientras que 
el embalse del Huesna, principal fuen-
te de abastecimiento del Consorcio de 
Aguas del Huesna, que da servicio a 18 
municipios de la Sierra Norte, la Cam-
piña y el Bajo Guadalquivir, almacena 
71,7 hectómetros, encontrándose al 
53,29 %, según los datos de la CHG.  

Del mismo modo, la presa del Re-
tortillo, ubicada en la frontera entre 
Sevilla y Córdoba, que abastece de 
agua a los habitantes de los munici-
pios integrados en el Consorcio Plan 
Écija, el Consorcio de Aguas de la Sie-
rra Sur y los pertenecientes a la Man-
comunidad de la Sierra Norte, alber-
ga un volumen de 19,5 hectómetros 
cúbicos, encontrándose al 31,7% de su 
capacidad. 

Los pantanos se recuperan, pero  
no alcanzan el nivel del año pasado

∑ Más de la mitad 
alcanza un volumen 
superior al 50%  
de su capacidad

Las lluvias de abril han 
dejado un total de 444 
litros por metro cuadrado 
en los principales pantanos 
que surten a la provincia
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Bogaris busca inquilino para pabellón de Chile en la Expo 92  // RAÚL DOBLADO

M. J. P. 

SEVILLA 

De la Expo 92 quedan en pie 52 pa-
bellones, mientras que 67 han sido 
derribados, según informa el Parque 
Científico y Tecnológico Cartuja 
(PCT), que se asienta sobre parte de 
lo que fue la Muestra Universal. De 
los 52 pabellones en pie, ocho están 
protegidos al tener la consideración 
de BIC, entre ellos el de España, An-
dalucía, Navegación, Finlandia, Hun-
gría, Francia, Siglo XV y REE.  

De los pabellones que no han sido 
derribados, 40 están en uso, 5 han 
sido trasladados y están en uso  (Di-
namarca, Reino Unido, Asturias, Ga-
licia y Aragón), 4 no tienen activi-
dad (Hungría, Turquía, Naciones Uni-
das y lo que fue la guardería) y 3 están 
en proceso de reutilización, como el 
del Siglo XV, la plaza Sony o el Pabe-
llón del Futuro.  

De los 67 demolidos, 34 desapare-
cieron y otros 33 también sufrieron 
la piqueta pero en sus parcelas se le-
vantaron nuevas edificaciones con 
uso actual. En cuanto a los  34 pabe-
llones demolidos en cuyas parcelas 
no se ha vuelto a construir,  13 co-
rrespondían a pabellones autonómi-
cos, cuyas parcelas están integradas 
en Isla Mágica; 6 conforman una par-
cela propiedad de la Universidad de 
Sevilla, que aún no le ha dado uso; 
otro fue el pabellón de Mónaco, pro-
piedad de Emasesa; 3 son parcelas 
integradas en el recinto del Monas-
terio de santa María de las Cuevas, 
por lo que puede considerarse espa-
cio en uso; 2 son parcelas asignadas 
para su futuro uso como nueva sede 
del centro de investigación europeo 
JRC; 4 son pequeñas parcelas que 
han sufrido reducciones por cam-
bios en la urbanización del espacio 
desde la Expo o están dedicadas a 
zonas de aparcamientos. 

De esta forma, sólo 5 de las parce-
las de esos 34 pabellones demolidos  
están actualmente vacías y sin uso. 
De ellas, 3 son de propiedad pública 
y han salido a subasta recientemen-
te.

La piqueta se llevó 67 
pabellones de la Expo

∑ Actualmente siguen 
en pie 52 pabellones, 
de los que ocho están 
protegidos
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Francisco Correal

E
L tiempo corre que es una
barbaridad. Imaginen
que a un periodista le pi-
dieran en 1992 que se re-

trotrajera treinta años para retra-
tar esa época. Tendría
que viajar a 1962, el
año que mueren Juan
Belmonte y Marilyn
Monroe; que más de
un centenar de oposi-
tores al franquismo,
el germen de la Tran-
sición democrática
con la excepción de
los comunistas, parti-
cipaban en el Contu-
bernio de Múnich.

El 20 de abril de
1992 se inaugura la
Exposición Universal
de Sevilla. Ese año
también hubo Juegos
Olímpicos en Barce-
lona. Los primeros de
la modernidad des-
pués de la caída del
muro de Berlín, cons-
truido en 1961 y de-
rribado en septiem-
bre de 1989. El año
que construyen ese
muro tuvo lugar en
Sevilla la riada del
Tamarguillo, que de-
jó a miles de sevilla-
nos sin hogar y obligó
a crear refugios y ace-
lerar la construcción
de nuevas barriadas
como el Polígono de
San Pablo.

Con la Expo, la Se-
villa de los refugios y
las chabolas dio paso
a la de los pabellones.
Los numerosos retra-
sos de la Exposición
Iberoamericana, en
cuyos preparativos se
cruzaron una guerra mundial, la
revolución rusa y el crack de los
años veinte, propiciaron ese mági-
co capicúa con el 92, año que ser-
vía para conmemorar el quinto
centenario de la llegada de las tres
carabelas comandadas por Cristó-
bal Colón (apunten sus nombres,
porque ya no se estudiarán en las
escuelas: Pinta, Niña, Santa Ma-

ría) a la isla de Guanahaní. El mis-
mo nombre que recibió el barco
J.J. Sister de la Compañía Trasme-
diterránea que Miguel de la Qua-
dra-Salcedo convirtió en aula na-
vegante para reeditar los tres via-
jes del almirante genovés en un
proyecto que llamó Aventura 92.

Como treinta años después, en

el 92 también había una guerra en
Europa. La de los Balcanes. La
modélica Yugoslavia, paraíso de
la autogestión gobernada por el
mariscal Tito, se desmembró en
varias repúblicas, algunas de las
cuales se enfrentaron en un baño
de sangre: croatas, serbios, bos-
nios. La guerra de los Balcanes
convertía ciudades como Saraje-
vo en escenarios de salvajes carni-
cerías. La misma ciudad en la que
un atentado contra el archiduque
Francisco Fernando, heredero de
la corona austrohúngara, desen-
cadenó la Primera Guerra Mun-
dial. Yugoslavia fue expulsada de
la Eurocopa del 92, disputada en
Suecia. Llamaron para sustituirla

a Dinamarca. Los futbolistas da-
neses estaban de vacaciones y ga-
naron el campeonato. El único al
que ha faltado España en el último
medio siglo. Para compensar, el
Barcelona ganó la Copa de Euro-
pa en Wembley a la Sampdoria de
Génova, la patria de Colón, y la se-
lección de fútbol ganó el oro a Po-
lonia en la final de los Juegos de
Barcelona. Como los honores
deshonoran, que dijo Carpentier,
el Betis estaba en Segunda. El Se-
villa, al final de la Expo, fichó a un
Maradona ya crepuscular.

En el 92 el sevillano de Bellavis-
ta Felipe González Márquez lleva-
ba diez años en la presidencia del
Gobierno. Le regaló el AVE a su

ciudad, que pasó de África a Euro-
pa. Un año antes de la Expo, hubo
elecciones municipales. Se ponía
fin a ocho años de mandato de
Manuel del Valle, el alcalde que
asumió las obras de la ciudad pa-
ra una Exposición Universal. El
PSOE presentó como candidato a
Luis Yáñez, uno de los que más pe-
learon para que la Exposición vi-
niera a Sevilla. Fue el más votado,
pero la alianza entre andalucistas
y populares le dio la vara al anda-
lucista Alejandro Rojas-Marcos.

Entre el 20 de abril de 1992, fe-
cha de su inauguración, y el 12 de
octubre, día de su clausura, la ETA
sólo cometió seis atentados con
víctimas mortales. Un año antes,

en el mismo periodo de 1991, la
banda terrorista asesinó a 29 per-
sonas, incluidas las víctimas, una
buena parte niñas, del atentado
contra la casa-cuartel de Vic. A esa
drástica reducción contribuyó
que el 29 de marzo la colabora-
ción de la Policía francesa y la
Guardia Civil española permitió
la detención de tres miembros de
la Ejecutiva de ETA reunidos en la
población francesa de Bidart.

Alemania derribó el muro de
Berlín y Sevilla derribó el muro de
Torneo, un dogal ferroviario que
impedía disfrutar de lo que había
al otro lado de la calle Torneo. La
Expo tuvo un comisario fugaz, vis-
to y no visto, el arquitecto barcelo-

Del 29 al 92: el efecto capicúa
de la Leyenda del Tiempo

EFE

El telecabina de la Expo, una de las atracciones de la Cartuja junto al monorraíl.

La Expo coincide con los Juegos deBarcelona, primeros sin elmuro de Berlín ●Dos
meses y dos días antes de la inauguración ardió el pabellón de los Descubrimientos

●Dos Curros: la mascota de Edelmann y el torero que en plena Expo perdió a Camarón
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nés Ricardo Bofill. Descartado por
la presión de la sevillanía, Felipe
González se acordó de su profesor
de Derecho Mercantil y nombró
comisario al catedrático Manuel
Olivencia. Fueron él y su equipo
los que transformaron un erial in-
mundo, previas negociaciones con
la familia de Queipo de Llano pro-
pietaria de los terrenos, en un lu-
gar que visitarían millones de per-
sonas y que sería la punta de lanza
de nuevas tecnologías, desde la te-
lefonía móvil hasta la fibra óptica.

Si en el 29 se produjo un pulso
entre el arquitecto Aníbal Gonzá-
lez y Cruz Conde, hombre fuerte
de Primo de Rivera, en la Expo del
92 el duelo fue norte-sur: dos con-

ceptos muy distintos representa-
dos por el rondeño Manuel Oliven-
cia y el montañés Jacinto Pellón,
un ingeniero de caminos que entró
como un elefante en una cacharre-
ría, pero le dio el impulso necesa-
rio y superó los muchos obstácu-
los. Uno de ellos, el incendio del
pabellón de los Descubrimientos,
destruido por las llamas el 18 de fe-
brero de 1992, dos meses y dos dí-
as antes de la inauguración.

La Expo necesitaba un símbo-
lo. Diez años después del Mun-

dial de Naranjito que ganó la Ita-
lia de los goles de Paolo Rossi y
los saltos de Sandro Pertini, Pe-
dro Tabernero propuso al ilus-
trador checo Heinz Edelmann, el
padre de Curro, la mascota de la
Expo, coetáneo del Cobi olímpi-
co de Mariscal, que se convirtió
en un icono inseparable del cer-
tamen, como el Gambrinus que
treinta años después sigue cual
grumete en el velamen del pabe-
llón de la Cruzcampo. La Expo
trajo las colas (Canadá, Mónaco,
Marruecos), pabellones hechos
por arquitectos de culto, como el
de Japón (Tadao Ando) o por es-
tudiantes de Arquitectura, como
el de Finlandia.

Vinieron jefes de Estado como
Fidel Castro o Lech Walesa y reinas
del corazón como Diana de Gales
y Carolina de Mónaco. Se estrena-
ron tres películas sobre Colón. El
Curro eterno de la ciudad hizo el
paseíllo en la Maestranza el Do-
mingo de Resurrección con Paula
y Paco Ojeda. No pudo ver cumpli-
do en ese mismo escenario el sue-
ño de Salvador Távora porque el 1
de julio de 1992, en el ecuador de
la Expo, murió Camarón de la Isla.
La Leyenda del Tiempo.

Alemania derribó
el muro de Berlín y
Sevilla derribó el muro
de la calle Torneo

Vinieron jefes de
Estado como Castro
oWalesa y ‘reinas’
como Diana de Gales

EFE

El lago de la Expo, donde tenía lugar un gran espectáculo audivisual cada noche.

EFE

Colas en el pabellón de España.

EFE

El pabellón de Marruecos.
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Manuel Ruesga

D
ESDE 1993, el Parque
Científico y Tecnológi-
co Cartuja (PCT) es un
ejemplo internacional

de reutilización de un recinto he-
redero de una exposición univer-
sal como fue la celebrada en Sevi-
lla un año antes. Se trata de un es-
pacio de conexión entre universi-
dad, ciencia y empresa que se ha
comportado como un oasis en me-
dio de la pandemia.

El parque tecnológico ha afron-
tado la difícil solución económica
generada por el Covid-19 con un
nuevo récord en sus cifras. Según
la última memoria de 2020, ha
mejorado todos sus indicadores
económicos. La actividad genera-
da ha alcanzado los 2.978 millo-
nes de euros, un 2,6% por encima
del resultado de 2019. La cifra po-
ne de manifiesto que la factura-
ción agregada por las empresas y
entidades del recinto representa
ya el 7,8% del Producto Interior

Bruto (PIB) de la provincia de Se-
villa y el 1,9% del PIB regional.

El recinto acoge a 536 empre-
sas y entidades, cifra un 2,5 supe-
rior a la de cierre de 2019, que ge-
neran un empleo de 23.701 tra-
bajadores, un 4% más que el ejer-
cicio anterior. Por actividad eco-
nómica, el PCT Cartuja se conso-
lida como primer parque anda-
luz. El recinto sevillano represen-
ta ya un 10,9% del total de la acti-
vidad económica de los parques
científicos y tecnológicos españo-
les. En cuanto al número de tra-
bajadores, la subida general del
3,3% en los recintos de APTE
(184.508 en total) ha estado im-
pulsada por el alza registrada en
el parque tecnológico, que agluti-
na el 12,8% del total de los em-
pleados en los parques españoles.

Con respecto al perfil de los pro-
fesionales del parque, la mayoría
se encuentra en el rango de edad
de entre 30 y 50 años (el 56%). El
PCT Cartuja demuestra año a año
su capacidad de atracción y crea-
ción de empresas. Desde el año

2001 el número de entidades con
sede social en el recinto ha creci-
do un 174%, desde las 195 hasta
las 536 de cierre de 2020.

Atendiendo a la caracteriza-
ción de las 536 entidades, el
51% pertenece al área de tecno-
logías avanzadas, un 25% al
área de servicios avanzados y
un 24% a servicios generales.
En lo que respecta a su tamaño,
la media de empleados se man-
tiene en 44 trabajadores por en-
tidad, con un incremento de las
microempresas o pequeñas em-
presas, que suponen ya el 58%
del total. La mayor fortaleza del
recinto sigue siendo el área de
tecnologías avanzadas.

El Ayuntamiento de Sevilla in-
corporará al PCT Cartuja dentro
de la estrategia turística de la
ciudad en el proceso de recupe-
ración del sector a través de un
trabajo en colaboración junto
con el Círculo de Empresarios y
todas las empresas e institucio-
nes del ámbito cultural, de ocio,
hotelero, comercial y deportivo
que operan en el parque. Para
ello, se ha configurado un grupo
de trabajo y se están definiendo
actuaciones concretas para la in-
corporación en la estrategia de
promoción de Sevilla con la nue-
va marca y en el desarrollo del
plan turístico de grandes ciuda-
des que cuenta con la cofinancia-
ción de la Junta de Andalucía y
que tiene un presupuesto total
de cinco millones de euros.

El recinto ha contabilizado
nueve incorporaciones desde

principios de año, de las que tres
son compañías multinacionales.
Una de las más destacadas es
Appian Corporation, empresa
estadounidense cotizada en el
Nasdaq, especializada en com-
putación en la nube y software
empresarial. Ubicada en el Edifi-
cio Ilunion, Appian ha converti-
do sus oficinas en el PCT Cartuja
en el centro neurálgico de su ac-
tividad en automatización robó-
tica de proceso. Desde el parque
sevillano dan soporte a Europa,
Oriente Medio y África.

Aún cabe alguna que otra em-
presa más. El parque científico y
tecnológico sevillano cuenta con
el 87,2% de su espacio edificado,
pero existen aún casi 67.000 me-
tros cuadrados de parcelas dis-
ponibles, la mayor parte de ellos
propiedad de la Junta de Anda-
lucía. El último proyecto vio la
luz hace unos días: el Joint Re-
search Center (JRC), centro eu-
ropeo de investigación, ha pre-
sentado la propuesta ganadora
del concurso internacional de
arquitectura la futura sede del
organismo en el recinto.

Más de 500 empresas ocupan
los antiguos pabellones

La actividad económica
del PCT Cartuja genera casi

3.000 millones al año, lo que significa
el 7,8% del PIB de la provincia

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Mascarillas en el PCT Cartuja durante la pandemia.

M. G.

Imagen aérea del parque tecnológico, que genera empleo para casi 24.000 trabajadores.

Representa el 10,9%
del total del resto de
parques científicos y
tecnológicos de España
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Ana S. Ameneiro

E
L microclima de la Sevi-
lla de la Expo 92 que
marcó un hito histórico
en el mundo con la com-

binación de agua, vegetación,
sombra y canalización de brisas
para bajar la temperatura no se ha
perdido del todo. La filosofía de
este legado se ha rescatado en el
proyecto Cartuja-Qanat, tomado
del término árabe qanah (canal),
que está transformando el bulevar
de la isla junto al Pabellón de Mé-
xico, en la calle Tomas Alva Edi-
son, en un espacio público confor-
table y con una reducción de la
sensación térmica como vía de
adaptación al cambio climático.
Sus creadores aseguran que se ba-
sa en un modelo más sofisticado
que el microclima de la Expo 92.

El 31 de octubre de este año es la
fecha prevista para el estreno de
este proyecto público-privado cu-
yo presupuesto asciende a 5 millo-
nes de euros, financiados en un
80% por la Comisión Europea a
través de Fondos Feder.

El proyecto lo han puesto en
marcha el Ayuntamiento de Sevi-
lla, como autoridad urbana princi-
pal, junto con los seis socios del
proyecto: Innovarcilla, CSIC (IC-

CE Torroja), Emasesa, la Universi-
dad de Sevilla, Parque Científico y
Tecnológico (PCT) Cartuja y la Ge-
rencia de Urbanismo.

El objetivo es acelerar la trans-
formación urbana de esta parte de
la ciudad con vistas a reducir su
temperatura y exportar sus resul-
tados a otras zonas de Sevilla. Car-
tuja-Qanat se plantea como “un
escaparate de que es posible mejo-
rar el entorno urbano basado en el
legado cultural, de manera soste-
nible, rentable y eficiente y con la
participación de todos en la adap-
tación al cambio climático”.

Uno de los elementos más
atractivos del proyecto es el plan-
teamiento de que servirá como
“laboratorio vivo” para el cambio
a través de la ecoinnovación y la
adaptación a nuevas soluciones
para la mejora microclimática
con sus instalaciones refrescan-
tes (qanat), con su galería subte-
rránea (zoco) y con su anfiteatro
bioclimático.

La gestión de CartujaQanat se
basará en un convenio firmado
por cuatro de los socios del pro-
yecto: la Universidad de Sevilla,

PCT Cartuja, Emvisesa y el Ayun-
tamiento de Sevilla.

En espacio está previsto que se
organicen actividades propues-
tas por parte de entidades, uni-
versidades, empresas y particula-
res. Además, acogerá nuevos mo-
delos de negocio de emprendi-
miento social.

El gasto de presupuesto para su
puesta en marcha comenzó el 1 de
noviembre de 2018 y su fecha de
finalización es el 31 de octubre de
2022, tras la ampliación de un año

concedida por la Iniciativa de Ac-
ciones Urbanas Innovadoras de la
Comisión Europea (UIA), debido
a la pandemia. El Ayuntamiento
asegura que el sistema de gobier-
no de este espacio será “revolucio-
nario”, un nuevo modelo de go-
bernanza para la transformación
público-privada de la ciudad.

El sistema de gestión será un
nuevo modelo centrado en la inno-
vación social, sobre el que el Con-
sistorio asegura que es pionero en
Europa. Esta práctica de gobierno

consiste en la democratización, los
controles de transparencia, el em-
poderamiento de los ciudadanía,
la colaboración, y la flexibilidad en
la participación individual.

Sus bases son un modelo de co-
participación abierto para que las
instituciones, entidades, asocia-
ciones y particulares puedan unir-
se al mismo para participar o desa-
rrollar actividades y adherirse a
este modelo de gestión.

CartujaQanat pretende mejo-
rar el nivel de la actividad empre-

sarial social al acelerar la crea-
ción de iniciativas innovadoras.
Una sociedad más innovadora se-
rá más productiva y promoverá
economías de crecimiento que
aumentarán los estándares de vi-
da. Por esta razón, se desarrolla-
rá una metodología específica
para medir el impacto eco-inno-
vador y social generado teniendo
en cuenta los ocho indicadores
de innovación social: nivel de re-
plicabilidad, escalabilidad, apro-
piación del conocimiento de los
ciudadanos, empoderamiento de
los ciudadanos, calidad de vida,
sostenibilidad integral, nivel de
resiliencia y economía para el
bien común. CartujaQanat bus-
cará atraer nuevas generaciones
y mostrar la importancia de un
espíritu social y empresarial ba-
sado en nuevas economías.

El proyecto Cartuja-Qanat está transformando el bulevar
junto al pabellón deMéxico con cincomillones de euros

●El 31 de octubre de este año está previsto su estreno

Es un proyecto
público-privado
financiado en un 80%
con fondos europeos

La herencia delmicroclima
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Arranca la recreación virtual
del patrimonio delAljarafe

S. V.

La alianza en la promoción tu-
rística-cultural de Camas, Casti-
lleja de Guzmán, Santiponce y
Valencina de la Concepción ha
dado un paso más en la difusión
del patrimonio histórico del Al-
jarafe a través de contenidos di-
gitales en 3D y 4D.

La iniciativa Despertando Histo-
ria, sufragada con fondos Feder
para el Desarrollo Urbano Soste-
nible e Integrado (DUSI) que la
Diputación captó en una convoca-
toria del Mnisterio, continúa
avanzando en la dinamización del
turismo patrimonial de los cuatro
municipios beneficiarios.

Concretamente, en el apartado
de contenidos digitales, ya se en-
cuentra disponible el audiovisual
desarrollado por Inpro en el que
se presenta el proyecto de pro-
moción y difusión del patrimonio
histórico de los municipios de
Camas, Castilleja de Guzmán,
Santiponce y Valencina de la
Concepción.

Dicha propuesta, la primera de
una serie de contenidos digitales
que formarán parte del proyecto,
muestra la evolución y transfor-
mación a lo largo de los siglos del
territorio del Aljarafe, para reali-
zar después un recorrido por los
principales enclaves históricos y

patrimoniales que formarán par-
te de la propuesta turística virtual
que se ofrecerá al visitante.

Desde el inicio del vídeo
(https://www.youtu-
be.com/watch?v=vGNF2nsGA4c),
queda patente la gran riqueza ar-
queológica y patrimonial existen-
te en la zona, donde conviven res-
tos de diferentes civilizaciones a
lo largo del tiempo y cuyo nexo
común es el propio territorio. Asi-
mismo, se muestra la evolución
de las técnicas de difusión del pa-
trimonio histórico, desde los pri-
meros dibujos y fotografías ar-
queológicas, hasta las modernas
técnicas de digitalización, mode-
lación y visualización 3D.

En esa línea, el proyecto Des-
pertando Historia incluye el desa-
rrollo de un portal web y una APP,
así como la digitalización, mode-
lación y/o reconstrucción 3D de
los enclaves históricos más desta-
cados de cada municipio.

A partir de esos contenidos se
ofrecerá a los futuros visitantes di-
ferentes rutas temáticas que per-
mitan conocer la evolución histó-
rica del territorio del Aljarafe y la
gran variedad de yacimientos,
monumentos y otros bienes cultu-
rales que lo configuran.

Para ello, el turista podrá anti-
cipar la experiencia de su viaje,
navegando en 3D a través de estos

espacios, o bien en 4D a través de
la evolución histórica de los encla-
ves. Además, en aquellos puntos
que por su localización lo permi-
tan, se podrán visualizar in situ, a
través de realidad aumentada, las
reconstrucciones o recreaciones
virtuales de los monumentos que
existieron, colocando de esta for-
ma al visitante en el centro de la
vivencia y proporcionándole una
experiencia más directa y enri-
quecedora con el patrimonio.

Acerca de la iniciativa Desper-
tando Historia, el presidente Villa-
lobos manifiesta que “el diseño del
proyecto ha sido el fruto del traba-
jo y del consenso de los equipos de
gobierno municipales, técnicos y
otros agentes sociales de los cua-
tro municipios implicados y de la
propia Diputación, coordinados
técnicamente desde nuestra Ofici-
na de Transformación Digital”.

Además, dicho proyecto de di-
gitalización y recreación de con-
tenidos coordinado desde Inpro
también está sirviendo, según el
presidente, “como experiencia
piloto de la que estamos apren-
diendo mucho para, en un futu-
ro, extender este tipo de propues-
tas de realidad virtual a otras
áreas y municipios de la provin-
cia, con el objetivo de difundir y
promover el rico patrimonio his-
tórico del que disponemos en
nuestros pueblos”.

“Un territorio como el nuestro,
con más de 300 bienes cataloga-
dos como de Interés Cultural, tie-
ne mucho que aprovechar en las
recreaciones 3D y 4D de toda la
historia que atesora”, concluye.

● Recorrido por los principales enclaves

históricos y culturales de Camas, Castilleja

de Guzmán, Santiponce y Valencina

M. G.

Un vídeo es el primero de una serie de contenidos digitales de la ruta turística ‘Despertando Historia’
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

E
n un pequeño edificio de To-

mares un grupo de técnicos 

monitoriza permanentemen-

te la seguridad de las redes 

informáticas de un centenar de orga-

nismos de la administración andalu-

za. «Cada año se registran más de 

8.000 incidentes y se han afrontado 

momentos críticos, como en mayo de 

2017, cuando se registró el ciberata-

que global conocido como WannaCry 

que puso en alerta a todos los Gobier-

nos del mundo», remarcan estos in-

formáticos. El centro —denominado 

AndalucíaCERT— nació hace más de 

una década para identificar amena-
zas, coordinar la respuesta ante los 

crecientes ataques de los ‘software 

maliciosos’ y proporcionar informa-

ción actualizada al sector público au-

tonómico. 

AndalucíaCERT es ahora el peque-

ño embrión de uno de los mayores pro-

yectos en seguridad digital que se es-

tán fraguando en España. A partir de 

esta primera experiencia, la Agencia 

Digital de Andalucía —que depende 

de la Consejería de Presidencia— está 

dando ahora un salto exponencial para 

situar a la región como un gran polo 

de desarrollo para empresas e inicia-

tivas en el sector ‘ciber’. El desafío es 

levantar un muro de seguridad digi-

tal en el que también participen ayun-

tamientos, diputaciones y empresas 

del sector privado que quieran refor-

zar sus procesos. Esta estrategia de 

cooperación público-privada ya está 

moviendo una inversión superior a los 

cien millones de euros a corto plazo y 

servirá para atraer nuevas empresas 

a Andalucía. 

Uno de los pilares del proyecto es 

desarrollar una nueva infraestructu-

ra digital para custodiar los millones 

de datos que genera la Junta de Anda-

lucía. En este momento toda esa in-

formación se almacena en una red dis-

persa de centros. El Gobierno anda-

luz está racionalizando y 

modernizando estos centros que al-

bergan la información administrati-

va de los ciudadanos, que estará blin-

dada en dos nuevos macrocentros de 

datos, que requerirán una inversión 

de 42 millones de euros. Habrá una 

estrategia híbrida: la información y 

los sistemas críticos de la Junta esta-

rán en estos centros y habrá otra par-

te de la información —la menos sen-

sible— que se albergará en lo que se 

denomina la nube (una red de servi-

dores remotos, para lo que se están 

estableciendo alianzas con gigantes 

tecnológicos). 

La vigilancia de toda la red y de la 

información crítica requiere incre-

mentar unas ‘fuerzas de seguridad di-

gitales’ que mantengan a salvo los sis-

temas y velen por los derechos de los 

ciudadanos. La clave es el nuevo Cen-

tro de Ciberseguridad que ya se ha 

creado en Málaga, que multiplica los 

recursos y las capacidades del Anda-

lucíaCERT que ya funcionaba en To-

mares desde hace una década. «Es un 

cambio cualitativo, pues pasará de pro-

teger una red limitada de organismos 

de la Junta a crear un gran ‘hub’ que 

debe ayudar a todo el sector público y 

también a las empresas a prevenir y 
reaccionar frente a estos incidentes 

que comprometen seriamente los de-

rechos de los ciudadanos», según in-

dican fuentes de la Agencia Digital. 

Nuevo centro 

Este nuevo centro de ciberseguridad 

—ubicado en El Palmeral de las Sor-

presas, en el Muelle 2 de Málaga— está 

moviendo una inversión que ronda los 

60 millones. Este importe, unido al de-

sarrollo de los dos macrocentros de 

datos, suman un desembolso superior 

a los 100 millones. Una parte de la fi-

nanciación la aporta la Junta de sus 

recursos propios y otra provendrá de 

distintos fondos europeos (como es el 

caso de los Mecanismos para la Recu-

peración Europea, que han situado la 

seguridad informática como uno de 

Una inversión de cien 
millones para levantar 
un gran muro digital

∑ La Junta promoverá dos grandes 
centros de datos para custodiar la 
información crítica  

∑ Ha iniciado su actividad en Málaga un 
nuevo centro de ciberseguridad que 
complementa al que existe en Sevilla

P
asó la Semana Santa apun-

tando a una normalidad ya 

palpable. Nadie diría lo que 

aquí se ha pasado a la vista de 

esa muchedumbre desbordada 

que ha poblado entusiasta el país 

que se daba por devastado. Ni la 

pandemia latente, ni la crisis eco-

nómica, ni el insólito desgobier-

no han resistido frente a la irrup-

ción de la nueva esperanza: no 

había más que ver la bulla alegre 

vivida estos días. Se abre ahora 

un tiempo nuevo en el que, a cor-

to plazo sin duda, habrá que po-

ner fecha a unas elecciones que 

decidan la suerte de un «Gobier-

no del cambio» que, de momen-

to, lleva todas las de ganar. Hará 

falta inteligencia y tacto, eso sí, 

para encajar sin trampas ni com-

plejos la voluntad popular en una 

circunstancia tan difícil como 

prometedora.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Tiempo nuevo

belmonte@andalunet.com

La digitalización y la 
seguridad de las redes es 
uno de los ámbitos 
prioritarios para recibir 
financiación de la UE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/04/2022

 España

 42 736 EUR (46,216 USD)

 381,90 cm² (61,3%)

 5267 EUR (5696 USD) 

La Junta está 
potenciando los centros 
para la ciberseguridad 

 // ABC

los ejes estratégicos). Ahí radica una 
de las fortalezas de la estrategia: es 
susceptible de recibir fondos de la UE. 
A la Junta ya se le han asignado recur-
sos europeos de las ayudas a la recu-
peración por valor de 2.773 millones 
de euros (la cifra final rondará los 5.000 
millones), y la transformación digital 
es un ámbito de inversión esencial (en 
las primeras inyecciones de fondos la  
Agencia Digital de Andalucía ha ocu-
pado un lugar prioritario con una do-
tación de 164 millones). 

Tanto las infraestructuras como la 
estrategia para preservar la seguridad 
de los datos son la base sobre la que 
debe crecer la digitalización de los ser-

vicios públicos y ampliar así la posi-
bilidad de que el ciudadano pueda rea-
lizar sus relaciones con la administra-
ción a través del móvil. «Si queremos 
brindar la posibilidad de que haya te-
leformación o telemedicina, lo prime-
ro que debemos garantizar es que esto 
se realiza en un soporte seguro», sos-
tiene Raúl Jiménez, director gerente 
de la Agencia Digital de Andalucía. 

El nuevo centro de Ciberseguridad 
aspira a ser también un polo que co-
labore a atraer empresas y profesio-
nales de la ciberseguridad a Andalu-
cía. «Tendrá dos áreas, una para ser-
vir a las necesidades de la propia 
administración y otra que estará abier-

ta a ciudadanos, empresas y otras ad-
ministraciones, donde se compartirá 
información y se dará formación para 
defender a la sociedad en todos sus 
niveles». 

Es una oportunidad para «incenti-
var la creación de una industria en tor-
no a la ciberseguridad en Andalucía, 
posicionar bien a la región para atraer 
talento en este campo, que se asien-
ten aquí empresas y profesionales, re-
forzar las capacidades de las compa-
ñías andaluzas que ya trabajan en este 
campo, y que puedan ofrecer estos ser-
vicios al resto del mundo». 

El Gobierno autonómico ha traza-
do esta hoja de ruta en la Estrategia de 

Ciberseguridad de Andalucía, que está 
abierta a la aportación de todos los ac-
tores públicos y privados que tiene ac-
tividad en este sector. Entre los obje-
tivos figura aprovechar el potencial de 
los nuevos actores tecnológicos que se 
han enclavado en Andalucía. Entre 
ellos estará, por ejemplo, el futuro cen-
tro de excelencia que Google estable-
cerá en Málaga, auspiciado por Ber-
nardo Quintero (fundador de Virus To-
tal y uno de los pioneros en el desarrollo 

de soluciones de seguridad in-
formática en Andalucía). En 

el Congreso de Ciberseguri-
dad en Andalucía que se ce-
lebró hace tres semanas en 
la capital costasoleña este 

empresario señaló que 
«existe el potencial para con-
vertir a Andalucía en un 
hub de ciberseguridad in-
ternacional: están los ingre-

dientes y los agentes están alineados: 
la parte pública, la Universidad, las em-
presas privadas... Lo mejor está por lle-
gar». En este mismo evento, el jefe de 
Relaciones Institucionales y Estrate-
gia del Instituto Nacional de Ciberse-
guridad (Incibe), Miguel Ángel Caña-
da, apuntó que Andalucía tiene «por 
población, ubicación, recursos y cono-
cimiento» todas las capacidades para 
desarrollar el ámbito digital, por lo que 
debe atraer talento «en un negocio don-
de el factor de localización no es fun-
damental». La Junta también preten-
de establecer sinergias con otros cen-
tros, como la Universidad de Granada, 
donde la multinacional Indra ha esta-
blecido su centro de excelencia en In-
teligencia Artificial. 

Bernardo Quintero recordó que 
cuando diseñó su primer antivirus ca-
sero, éste identificaba seis o siete vi-
rus en 1992. Hoy su empresa detecta 
2,5 millones de ficheros al día, de los 
que más de 500.000 son malware nue-
vos. Las amenazas son reales, como 
demuestran los ataques que ha sufri-
do el Servicio Estatal de Empleo 
(SEPE), que obligó a retrasar el pago 
de las prestaciones a los desemplea-
dos en plena vorágine de los ERTE que 
provocó el Covid. Y a ello se le une que 
la invasión de Ucrania ha constatado 
que la guerra cibernética es un frente 
más del que hay que protegerse.   

Los dos nuevos macrocentros 
de datos (que requerirán un 
desembolso de 42 millones de 
euros) funcionarán «como un 
disco duro de gran capacidad 
en el que se almacenen, 
procesen, traten y difundan 
datos y aplicaciones, a la 
vez que se blinden frente 
a posibles ciberata-
ques». La Agencia 
Digital de Andalucía 
ya está trabajando en 
la ingeniería, ubica-
ción y diseño de la 
futura de estas infraes-
tructuras digitales. El 
propósito es hacerlos 
resistentes a fallos, asegurar la 
continuidad de los servicios y 
garantizar la privacidad y 
seguridad de los datos de los 
ciudadanos andaluces. Para 
ello, contarán con sistemas de 
última generación y protocolos 
que eviten el acceso de perso-
nas no autorizadas. Estos 
centros reducirán en un 75% las 
emisiones de dióxido de 
carbono respecto a los actuales 
centros, pues incluyen la 
construcción de una instala-
ción fotovoltaica que cubrirá 
una parte del gasto energético. 

Los nuevos centros 
de datos tendrán 
energía renovable

RAÚL JIMÉNEZ
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L
os sevillanos llevamos más de 
cuarenta años esperando la 
red completa del metro y otros 
20 la circunvalación metropo-

litana. Durante este tiempo hemos pa-
gado religiosamente nuestros impues-
tos, como cualquier otro territorio es-
pañol, asistiendo a una distribución de 
los fondos que una y otra vez ha de-
sembocado en un agravio. Por eso ac-
tualmente Sevilla es la única ciudad de 
su tamaño sin metro en toda Europa, 
la única que no tiene conexión por tren 
con su aeropuerto y la única que no tie-
ne un anillo por carretera en su área 
de influencia. Pero a pesar de este ver-
gonzoso resumen, suficiente para son-
rojar a cualquier político sin necesidad 
de entrar en los detalles —proyectos 
caducados, tuneladora en el chatarre-
ro o inversiones inútiles—, en los últi-
mos días hemos vuelto a asistir a una 
diatriba patética para decidir cómo se 
va a pagar la línea 3 del metro. La mi-
nistra de Transportes, Raquel Sánchez, 
que hace poco dijo que ella no tenía 
nada que ver con la venta de la tunela-
dora porque era propiedad de las em-
presas, como si las empresas la hubie-
sen comprado por antojo, le ha echa-

do para atrás a la Consejería de 
Fomento de la Junta de Andalucía su 
plan de financiación alegando que no 
puede usar fondos europeos, sino pro-
pios. ¿Acaso los fondos europeos son 
del espíritu santo? El argumento de la 
administración socialista es aberran-
te por dos razones. En primer lugar 
porque el Gobierno central es el encar-
gado de distribuir los fondos entre las 
comunidades y sabe mejor que nadie 
que deben destinarse a proyectos es-
tratégicos. Si no cumple ese requisito 
el metro de Sevilla, apaga y vámonos. 
Y en segundo lugar porque la ministra 
trata de aplicar la metonimia totalita-
ria de los cargos públicos que olvidan 
que el dinero es nuestro, no suyo. Es 
muy habitual escuchar a representan-
tes institucionales hablar en primera 
persona cuando divulgan cuestiones 
presupuestarias o negocian financia-
ciones conjuntas: «Yo pago esto y tú pa-

gas lo otro». A ver si se enteran de una 
santa vez de que ellos no pagan nada. 
Lo pagamos todo nosotros. Los fondos 
europeos son nuestros, el presupues-
to general es nuestro, el autonómico 
es nuestro y el municipal es nuestro. Y 
en el caso que nos ocupa los sevillanos 
tenemos razones sobradas para recla-
mar la inversión porque el principio de 
solidaridad nos puso la cuenta de re-
sultados en números rojos hace ya mu-
chos años.  

Desde aquí hemos visto cómo se ha-
cían infraestructuras realmente verte-
bradoras en otras zonas de España 
mientras la capital de Andalucía se-
guía esperando su turno. Así que aho-
ra que por fin la Junta ha actualizado 
el proyecto de la línea 3 del metro, la 
pugna que mantienen las administra-
ciones para decidir qué fondos son los 
que sirven ha entrado en una dinámi-
ca surrealista. La iniciativa, vital para 
la ciudad, cuesta mil millones. La cuen-
ta está tirada: 500 cada uno. De qué 
parte de su presupuesto saque el dine-
ro cada uno da igual: fondos europeos, 
impuestos directos o préstamos. Por-
que lo cojan de donde lo cojan, todo 
viene de nuestro bolsillo.

El metro: pagamos nosotros
La pugna entre la Junta de Andalucía y el Gobierno por los 
fondos para la línea 3 ha entrado ya en una fase ridícula

Los sevillanos llevamos 
décadas pagando impuestos 
que se van a otro sitio. Ahora 

nos toca a nosotros
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

La Consejería de Agricultura ha anun-

ciado una nueva convocatoria de ayu-
das, que verá la luz próximamente, con 

cargo a los fondos Next Generation. 

Se trata de 42,6 millones de euros para 

programas de sostenibilidad agraria, 

con objeto de apoyar las reformas e in-

versiones necesarias de cara a una re-

cuperación duradera, mejorar la resi-

liencia económica y social y para apo-

yar la transición verde y digital. 

Para ello, se contemplan actuacio-

nes dirigidas, entre otros fines, a la tran-

sición ecológica y la transformación di-

gital, o el crecimiento inteligente, sos-

tenible e integrador, que incluya la 

cohesión económica, el empleo, la pro-

ductividad, la competitividad, la inves-

tigación, el desarrollo y la innovación. 

La Junta tiene previsto poner a dis-

posición del sector agrario dos convo-

catorias que desarrollarán hasta seis 

líneas de actuación independientes. 

La primera de las convocatorias, do-

tada con más de 41,3 millones de eu-

ros, respaldará inversiones en agricul-

tura de precisión, eficiencia energéti-

ca y economía circular en el sector 

agrícola y ganadero. 

Este montante global contempla el 

respaldo económico de diversas líneas 

de actuación entre las que se encuen-

tra una relativa a inversiones en siste-

mas de gestión de estiércoles en gana-

dería y a la mejora de las instalaciones 

de almacenamiento exterior de los pu-

rines y de la gestión y aprovechamien-

to del estiércol. En este caso, el presu-

puesto asciende a 2,6 millones de euros. 

La inversión máxima subvencionable 

alcanzará los 300.000 euros siempre 

con un máximo del 50% de la inversión 

para los beneficiarios en general que 

podrá ascender hasta el 70% en el caso 

de los jóvenes agricultores y ganaderos. 

Invernaderos 

Por otra parte, la segunda línea se des-

tina a la transformación integral y mo-

dernización de invernaderos median-

te ayudas que contemplan tanto obras 

de mejora como la demolición de ins-

talaciones existentes para proceder 

posteriormente a la construcción de 

otras nuevas. Se estima que los secto-

res hortofrutícola y de la flor cortada 

y planta ornamental serán los princi-

pales beneficiarios de estas subven-

ciones que cuentan con una dotación 

de 31,6 millones de euros.  

La inversión mínima para acceder a 

estas ayudas será de 160.000 euros por 

Ayudas para la transición verde y 
digital por 42,6 millones de euros

∑ La Junta anuncia 
nuevos incentivos para 
el campo en base a los 
‘Next Generation’

hectárea en el caso de las reformas in-

tegrales, y de 100.000 euros por hectá-

reas para las de menor calado. Se esta-

blecerá un máximo del 40% para el cál-

culo de los incentivos que podrá elevarse 

hasta el 60% para los jóvenes pero siem-

pre sin superar los tres millones de eu-

ros por beneficiario en ningún caso. 

La tercera línea de ayudas (2,1 mi-

llones) será para inversiones en eficien-

cia energética y energías renovables, 

tales como biogás y biomasa agrícola. 

Las actuaciones de mejora de la efi-

ciencia energética podrán contar con 

hasta 50.000 euros. 

La última línea de ayudas permitirá 

apoyar la aplicación de agricultura de 

precisión y tecnologías 4.0 en el sector 

agrícola y ganadero mediante la adqui-

sición de software y maquinaria, equi-

pos de agricultura de precisión y com-

ponentes para la adaptación de estos 

equipos. En total, se destinarán 5 mi-

llones de euros y las subvenciones po-

drán ascender hasta los 300.000 euros. 

Explotación practicando agricultura de precisión  // ABC
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S. L. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a través de 
la empresa municipal de la vivienda, 
Emvisesa, y de la Gerencia de Urbanis-
mo, ha avanzado en la tramitación del 
proyecto para la rehabilitación de las 
viviendas de Los Pajaritos con dos nue-
vos pasos administrativos «fundamen-
tales» para la ejecución del mismo. Uno 
de ellos es la cesión a Emvisesa de tres 
edificios situados en las calles Gavilán, 
Tordo y Estornino para que sea esta em-
presa pública la que asuma la regene-
ración y renovación de sus 144 vivien-
das y se encargue de la gestión de las 
misma. Además, el Consistorio explicó 
ayer que la Delegación de Patrimonio 
Municipal ha formalizado ya la cesión 
a la empresa municipal de un local ane-
xo al mercado de abastos de La Cande-
laria para convertirlo en sede de la Ofi-
cina de Rehabilitación de Los Pajaritos. 

La primera fase de la rehabilitación 
de Los Pajaritos alcanzará precisamen-
te a esos 144 pisos con una inversión de 
6 millones de euros, y se ha diseñado 
con el objetivo de que pueda ser cofi-
nanciada por la Junta de Andalucía a 
través de la convocatoria de Áreas de 
Regeneración y Renovación Urbana. El 
delegado de Hábitat Urbano y Cohesión 

Social, Juan Manuel Flores, detalló que 
«con la cesión por parte de la Gerencia, 
esas viviendas pasan al parque público 
de Emvisesa y en estos momentos se 
trabaja para completar la financiación 
inicial obtenida para la propia rehabi-
litación». «Con esa búsqueda de recur-
sos adicionales, se pretende mejorar los 
niveles de accesibilidad y reducir el con-
sumo de energía primaria no renovable 
en las viviendas, ampliando así el ám-
bito de las obras básicas de rehabilita-
ción», añadió. Son 128 viviendas de los 
bloques IV (Gavilán, 33, 35, 37 y 39 y Tor-
do 34, 36, 38 y 40) y V (Tordo, 31, 33, 35 y 
37 y Estornino, 40, 42, 44 y 46) y las 16 
viviendas del bloque X (Tordo, 23 y Es-
tornino, 32). En concreto, la financia-
ción obtenida con cargo al programa 
Área de Regeneración y Renovación Ur-
bana (ARRU) permitirá una rehabilita-
ción básica y la intervención social. 

Por otro lado, Emvisesa ya trabaja en 
la solicitud de fondos europeos Next Ge-
neration que servirían para complemen-
tar las actuaciones en materia de acce-
sibilidad y reducción del consumo ener-
gético en las 144 viviendas de esa primera 
fase del ARRU. Los objetivos básicos de 
la rehabilitación comprenden interven-
ciones sobre la estructura, las cubier-
tas, las fachadas y las instalaciones, así 
como la urbanización de calles. La em-
presa de la vivienda, asimismo, ha co-
menzado ya la realización del trabajo 
de campo para elaborar un censo y un 
estudio sobre las condiciones socioeco-
nómicas de las 144 familias beneficia-
rias, que complementará al estudio téc-
nico sobre las condiciones de conser-
vación de los tres edificios. 

El delegado indicó que «el proceso 
de rehabilitación de la barriada Los Pa-
jaritos está avanzando en tres frentes 
simultáneos», señalando que «el inicial 
es esa cesión de las primeras 144 vivien-
das municipales en las que comenza-
rán las obras de regeneración».

Emvisesa asume 140 
pisos para rehabilitar 
en Los Pajaritos

∑ Las viviendas eran de 
Urbanismo y pasan a la 
empresa pública para 
iniciar la renovación

Patrimonio cede a la 
empresa municipal un local 
junto al mercado de abastos 
de la Candelaria para sede de 
la oficina de rehabilitaciónD
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Emvisesa, Felipe Castro. La pri-
mera fase de la rehabilitación de
Los Pajaritos alcanzará precisa-
mente a esos 144 pisos con una
inversión de 6 millones de euros,
y se ha diseñado con el objetivo
de que pueda ser cofinanciada
por la Junta de Andalucía a tra-
vés de la convocatoria de Áreas
de Regeneración y Renovación
Urbana. “Con la cesión por parte
de la Gerencia, esas viviendas
pasan al parque público de Emvi-
sesa y en estos momentos se tra-

baja para completar la financia-
ción inicial obtenida para la pro-
pia rehabilitación.

Son 128 viviendas de los blo-
ques IV (Gavilán, 33, 35, 37 y 39
y Tordo 34, 36, 38 y 40) y V
(Tordo, 31, 33, 35 y 37 y Estor-
nino, 40, 42, 44 y 46) y las 16 vi-
viendas del bloque X (Tordo, 23
y Estornino, 32).

Con esa búsqueda de recursos
adicionales, se pretende mejorar
los niveles de accesibilidad y re-
ducir el consumo de energía pri-
maria no renovable en las vivien-
das. La financiación obtenida
con cargo al programa Área de
Regeneración y Renovación Ur-
bana (ARRU) a través del acuer-
do entre Junta de Andalucía y
Ayuntamiento de Sevilla, permi-
tirá una rehabilitación básica y la
intervención social prevista.

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de Emvisesa y la Geren-
cia de Urbanismo en coordi-
nación con el distrito Cerro-
Amate, avanza en la tramita-
ción del proyecto para la reha-
bilitación de las viviendas de
las barriadas Los Pajaritos-
Nazaret con pasos administra-
tivos que son fundamentales
para la ejecución del mismo.
Los bloques que se reforman
están en las calles Gavilán,
Tordo y Estornino.

El local para ubicar la sede
de la Oficina de Rehabilita-
ción de Los Pajaritos se sitúa
junto al mercado de abastos
de La Candelaria. La delega-
ción de Patrimonio Municipal
e Histórico Artístico ha forma-
lizado ya la cesión durante
cuatro años a la empresa pú-
blica de la vivienda de Sevilla
de este local para convertirlo
en sede de la Oficina de Reha-
bilitación de Los Pajaritos.

En segundo lugar, la Geren-
cia ha cedido a Emvisesa tres
edificios situados en las calles
Gavilán, Tordo y Estornino pa-
ra que sea esta empresa públi-
ca la que asuma la regenera-
ción y renovación de sus 144
viviendas y se encargue de la
gestión de las mismas. La fir-
ma de tales trámites la han
presidido la delegada de Pa-
trimonio, Carmen Fuentes, y
Juan Manuel Flores, con la
presencia del gerente de

Avanza el proceso para
la rehabilitación de 144
pisos en Los Pajaritos

JUAN CARLOS MUÑOZ

Un bloque de pisos en Los Pajaritos.

Un local cedido
en el barrio será la
sede de la Oficina
de Rehabilitación

● Emvisesa
completa lamitad
de las entrevistas
previas con los
vecinos beneficiarios
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S. L. SEVILLA 

La Junta de Gobierno del Ayunta-

miento ha aprobado en su última 

reunión la licitación pública del nue-

vo contrato para el servicio de vigi-

lancia y la apertura y cierre de los 

parques y centros de trabajo ads-

critos al Servicio de Parques y Jar-

dines de la ciudad de Sevilla, que 

cuenta con un presupuesto de lici-

tación de 1,6 millones de euros (IVA 

incluido) y una duración de tres 

años, con posibilidad de prórroga 

de dos más. 

En concreto, el contrato inclu-
ye la apertura, cierre y vigilancia 

del Parque de María Luisa, Jardi-

nes de las Delicias, Jardines de Mu-

rillo y Catalina de Ribera, Jardín de 

la Caridad, Jardines de la Madrina, 

Parque Amate, Parque de los Prín-

cipes, Pabellón Marroquí (que si-

gue siendo la sede del servicio), Pa-

bellón de Telefónica, Jardín Ame-

ricano, Viveros Miraflores y Viveros 

Los Remedios.  

Además, deberá realizar una vi-

gilancia de 24 horas en el Belén que 

se instala en el arquillo del Ayun-

tamiento durante el tiempo que se 

encuentre instalado durante el pe-

riodo navideño. También deberá te-

ner atención de alarmas existentes 

en los centros de trabajo adscritos 

al Servicio de Parques y Jardines y 

realizar actuaciones de emergen-

cia o imprevistas, tales como aler-

tas meteorológicas o eventos, en-

tre otras. 

El Ayuntamiento 
licita la seguridad 
de los parques por 
1,6 millones

CONTRATO PÚBLICO
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URBANISMO | LA SOMBRA SERÁ INSTALADA EN EL VERANO DE 2023

Manuel Ruesga

Más de cuatro años ha tardado
en recibir el visto bueno la colo-
cación de una pérgola de 740
metros cuadrados con velas de
quita y pon en el Paseo Marqués
de Contadero. La solución
adoptada por los técnicos de la
Gerencia de Urbanismo para
acabar con la plaza dura que
quedó tras la reurbanización
realizada para construir el Cen-
tro Integral de Atención al Visi-
tante ha sido aprobada por una-
nimidad por la Comisión Pro-
vincial de Patrimonio Histórico.

En el informe se detalla que la
pérgola de grandes dimensiones
no afecta negativamente a los va-
lores propios de un Bien de Inte-
rés Cultural (BIC) como es la To-
rre del Oro. Patrimonio impone
la condición de que el color del
tejido microperforado que en la
documentación presentada apa-
rece como a elegir, “esté en con-
sonancia con los colores claros o
crudos que tradicionalmente se
instalan en la ciudad, a los efec-
tos de que sea compatible con el
entorno donde se ubica y produz-
ca la menor afección posible”.

Desde Urbanismo apuntan que
“el espacio será más amable, re-
frescante e incluso atractivo. Era
una demanda ciudadana”. El
proyecto contempla la instala-
ción de tres pérgolas longitudi-
nales que servirán de apoyo para
las velas. Cada tramo de la es-
tructura metálica contará con
unas dimensiones de 56 metros
de largo, 4,4 metros de ancho, y
tres metros y medio de altura en
sus bandejas superiores, que son
las que servirán para dotar de
sombra a esta zona junto al río
Guadalquivir. La instalación de
las pérgolas cuenta con una par-
tida estimada de 110.000 euros.
El Paseo de Marqués de Contade-
ro seguirá sin sombra hasta el ve-
rano de 2023.

Hace menos de un año que la
comisión de Patrimonio tumbó el
anterior proyecto del gobierno
municipal para colocar esas pér-
golas con velas de quita y pon que
doten de sombra a Marqués de
Contadero, que es una gran losa
de hormigón desde su inaugura-
ción. Los técnicos rechazaron su
colocación argumentando que
supondría un importante impac-
to visual desde la calle Betis. Co-
mo consecuencia del resultado
de las consultas, la Gerencia de-
cidió detener el expediente y fijar
como prioridad la Avenida de la
Constitución, que se considera
más importante y estratégica.

Con lo que ya cuenta el paseo
son unas jardineras de dos tama-
ños diferentes. 48 unidades que

tienen un tamaño de dos metros
por 60 centímetros, y 12 de dos
por un metro. El suministro e
instalación de estos elementos
tuvo un coste para las arcas mu-
nicipales de 26.800 euros. Ade-
más de la instalación de las jardi-
neras, Urbanismo ha realizado
nuevas plantaciones de vegeta-
ción decorativa y ornamental
para completar la mejora gene-
ralizada de la imagen de este es-
pacio lúdico junto al río.

Las principales arterias de los
barrios, los patios de los colegios,
los nodos de la red de transporte
público como las paradas de ta-
xis, y los itinerarios comerciales

y turísticos son otras de las prio-
ridades que se ha fijado la Geren-
cia para extender las zonas de
sombra más allá del entoldado
de algunas calles del casco anti-
guo durante el verano o los puen-
tes de San Telmo y Los Remedios
a partir de 2023. Para ello, el
Ayuntamiento trabaja de la mano
con la Escuela de Arquitectura
para definir una nueva estrategia
de intervención sobre los espa-
cios públicos de la ciudad para
adaptarlos a las temperaturas ex-
tremas y al cambio climático.

Los investigadores de la Uni-
versidad de Sevilla desarrolla-
rán durante un periodo de tres

años un primer proyecto deno-
minado Sombras: estrategias pa-
ra el manejo del confort térmico
en la ciudad de Sevilla. Esta cola-
boración se articula a través de la
creación de la Cátedra de Urba-
nismo Ecológico de Sevilla que
aglutina distintos grupos de in-
vestigación y trabajo multidisci-
plinar de arquitectura, ingenie-
ría agronómica, ingeniería, so-
ciología, antropología o nuevas
tecnologías. El objetivo es buscar
soluciones para mejorar el con-
fort térmico de la ciudad.

La programación dividida en
tres hitos incluye trabajos de
diagnóstico, investigación, ela-
boración de propuestas, imple-
mentación de medidas, monito-
rización y evaluación de los obje-
tivos cumplidos para cada uno de
los ejercicios. El resultado será
un manual de buenas prácticas
que usarán los técnicos de Urba-
nismo para los proyectos que sal-
gan a licitación.

La iniciativa arranca con un
análisis de los investigadores so-
bre las zonas que el gobierno so-
cialista considera prioritarias. En
el caso de los nodos de transpor-
te público, se estudiarán las para-
das de taxi en los hospitales Ma-
carena y Virgen del Rocío, las pa-
radas de autobús en itinerarios de
alta ocupación, y el entorno de
Santa Justa en el que irá el inter-
cambiador de transportes tras la
ampliación del tranvía desde San
Bernardo a la estación. Otras de
las preferencias de Urbanismo
para extender la sombra son los

Una pérgola de
740 m2 en el
Paseo Marqués
de Contadero

Recreación del proyecto, aprobado por Patrimonio, con la calle Betis al fondo.

La instalación de la
sombra acabará con la
plaza dura que quedó
tras la reurbanización

● La condición
de Patrimonio
es que el tejido
de las velas de
quita y pon sea
de colores claros
o crudos para
que no afecte a
la Torre del Oro
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itinerarios turísticos y comercia-
les del barrio de Santa Cruz, la zo-
na histórica de Triana, o los ejes
del Duque-Campana-Encarna-
ción-Ponce de León y Contande-
ro-Arenal-Atarazanas-Catedral.

Entre las distintas arterias de
los barrios de la ciudad, el estu-
dio ha comenzado con la segun-
da fase de la calle Asunción, Rei-
na Mercedes, Pagés del Corro,
Carretera de Su Eminencia y
Ronda de Padre Pío. De los espa-
cios públicos singulares desta-
can el Bulevar del Tamarguillo,
el entorno de la Torre de la Pla-
ta, la Plaza Rafael Salgado, el
eje del bus eléctrico entre José

Laguillo y Santa Justa, y los ac-
cesos al estadio de la Cartuja.
Por último, el análisis contem-
pla las infraestructuras ciclistas,
los colegios públicos y las distin-
tas áreas de juegos de niños re-
partidos por los distritos de Se-
villa. En cada una de esas zonas
se trabajará en actuaciones y
medidas concretas que podrán
ser aplicadas posteriormente.
Una vez hecho el diagnóstico de
esos espacios, los investigadores
monitorizarán los datos recaba-
dos con el fin de señalar cuáles
son los indicadores a tener en
cuenta a la hora de plantear una
intervención urbanística.

M. G.

JUAN CARLOS MUÑOZ

El Paseo de Marqués de Contadero aún sin sombra.
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U
N auténtico baño de
masas. La Hermandad
de la Sagrada Resurrec-
ción abrochó la Sema-

na Santa de la mejor manera po-
sible. Tan bien como lo vienen
haciendo desde hace años. Lle-
nando las calles de público para
acompañar al Señor de la Sagra-
da Resurrección y a su madre, la
Virgen de la Aurora, que estre-
nó, por fin, un fabuloso palio.
Lo hizo en el 50 aniversario de
la fundación de la corporación.
La cofradía de Santa Marina en-
tró su templo pasadas las 17:30
escribiendo el epílogo una gran
Semana Santa, exceptuando las
frustradas jornadas del Lunes y
el Martes Santo.

El Domingo de Resurrección

es un día de almas y cuerpos
cansados, pero la fe y la devo-
ción pueden con todo. Son mi-
les y miles de personas las que
se echan a la calle para ver la
procesión del Resucitado, meo-
llo de la religión cristiana y, por
tanto, culmen de la Semana
Santa. El Señor ha resucitado y,
en Sevilla, eso sucede en la ca-
lle San Luis. No nos cansaremos
de aplaudir el cambio de hora-
rio adoptado por la hermandad
hace unos años. ¡Vaya cómo ha
ganado!

Sale la cofradía de nazarenos
blancos con las primeras luces
limpias, blancas, del día. La ciu-
dad está en calma, tranquila. Du-
rante el recorrido hacia la carre-
ra oficial se viven momentos
muy bellos, como el paso ante la
capilla del Rosario de la Her-
mandad de Montesión. A las on-
ce, la corporación llega a la Cam-
pana, donde la espera el alcalde,
Antonio Muñoz, acompañado
por el delegado de Gobernación
y Fiestas Mayores, Juan Carlos
Cabrera; y el presidente del Con-
sejo de Cofradías, Francisco Vé-
lez. En el haber de este último

hay que apuntar otro gran acier-
to: que se mantengan buena par-
ta de las sillas en este inicio de la
carrera oficial para que propios y
extraños puedan acompañar la
entrada de la cofradía.

A esta hora de la mañana ya
estaba claro que el Domingo de
Resurrección iba a ser la jornada
más calurosa de la Semana San-
ta. Un sol casi cegador encendía
el dorado del paso y obligaba al
público a protegerse con lo que
tuviera a mano. En los palcos,
son los guiris los que copan las
sillas. Las campanas de la Giral-
da anuncian el día del gozo. El
paso de palio de la Virgen de la
Aurora llega a la plaza a los so-
nes de Candelaria. ¡Qué alegría
da ver un paso que escupe las
caídas! La Virgen avanza radian-
te, bajo un palio resplandeciente

que engrandece todavía más un
conjunto que cuenta con una de
las mejores orfebrerías de todas
las cofradías de Sevilla. A la lle-
gada a la Catedral es el arzobis-
po, monseñor Saiz Meneses, el
que espera a la hermandad.
Grande ha sido el esfuerzo del
prelado para acompañar a las
hermandades en su primera Se-
mana Santa en Sevilla.

El regreso a Santa Marina fue
todavía más apoteósico, con
puntos como la Alfalfa o la zona
de San Pedro y San Luis comple-
tamente repletas de fieles. La
Virgen de la Aurora ponía el

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El Señor de la Sagrada Resurrección haciendo su entrada en la Plaza de la Campana.

Juan
Parejo

LA CRÓNICA

● LaHermandad de SantaMarina recorre las calles arropada por una gran
multitud ●En Triana, el Silencio y San Bartolomé se viven los otros ritos

El Resucitado abrocha
la Semana Santa

Los pajes del Silencio reparten el azahar de la Virgen de la Concepción.

La Virgen de la Alegría.

La Virgen de la Aurora
pudo estrenar por
fin su nuevo palio de
malla bordado en oro
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punto final a la Semana Santa de
2022 pasadas las cinco y media
de la tarde. Un cierre de lujo pa-
ra una Semana Santa en la que
había muchas ganas de reen-
cuentro.

Pero el Domingo de Resurrec-
ción, además de la procesión
del Resucitado, hay otros ritos
que celebran las hermandades.
Uno de los más bellos tiene lu-
gar en la Real Iglesia de San An-
tonio Abad con la llamada Misa
del Azahar. En el ofertorio se re-
parten las flores que lució el pa-
so de la Virgen de la Concepción
en la Madrugada. Metáfora de
la vida, de la cofradía que rena-
ce. También es una jornada pa-
ra ir a Triana, donde estaban ex-
puestos en besapiés y besama-
nos– hoy veneraciones por la
pandemia– el Cristo del Cacho-
rro y el Nazareno de la O. Un
muy agradable paseo por la Ju-
dería conduce hasta la Parro-
quia de San Bartolomé, donde
la Virgen de la Alegría, también
esperaba a los fieles en la cerca-
nía de su capilla.

La Virgen de la Aurora bajo su reluciente palio de malla bordado en oro.

JUAN CARLOS MUÑOZ

El Cristo del Cachorro expuesto en su basílica de Triana.

El Nazareno de la O, expuesto a los fieles.

Unéxito sin incidenciasdestacables
y conunamasiva afluencia

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, destacó ayer la normalidad y,
por tanto, la ausencia de inciden-
cias destacables, con la que ha
transcurrido esta Semana Santa,
tras dos años sin procesiones, así
como la gran afluencia de público
y el impacto turístico y económi-
co que ha supuesto para la ciu-
dad. “Sin duda, la organización de
la totalidad de los servicios públi-
cos coordinados en torno al Ce-
cop y de éstos con las distintas
hermandades y con el Consejo ha
sido un éxito. De hecho, el dato de
movimientos de personas conta-
bilizados por las cámaras de se-
guridad y control, conmás de 2,3
millones durante esta semana,
revela lamagnitud de esta orga-
nización. Como alcalde y en nom-
bre de la ciudad, quiero trasladar
mi agradecimiento a estos servi-
cios y a sus trabajadores. En

cuanto a los principales números
de la Semana Santa, hasta el Sá-
bado Santo las cámaras de vigi-
lancia y control de aforos del dis-
positivo de seguridad habían con-
tabilizadomás de 2,3millones de
movimientos de personas. Tus-
sam había trasladado a casi 1,9
millones de pasajeros y el Metro
de Sevilla, a casi 655.000. El gra-
do de ocupaciónmedia de los
aparcamientos públicosmás cer-
canos al centro rondó el 85% en
el conjunto de la Semana Santa.
Los indicadores turísticos apun-
tan a unamedia del 90% de ocu-
pación hotelera, con las últimas
jornadas –desde el Miércoles
Santo– en torno al 95%. Un indi-
cador que tambiénmarca la evo-
lución del turismo en la ciudad
son las visitas al Real Alcázar,
que registró unamedia diaria su-
perior a las 6.100.
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Ana S. Ameneiro

La renovación del carné de fa-
milia numerosa que permite ac-
ceder a amplias bonificaciones
en la luz, los transportes (urba-
no, metropolitano y nacional),
el IBI y las matrículas universi-
tarias, además de facilitar la
elección del centro escolar cer-
cano al domicilio, se ha conver-
tido en una pesadilla por los 6 a
9 meses de espera que sufren las
familias afectadas en Sevilla y
Málaga.

En Sevilla, ocho meses es el
tiempo que han tenido que es-
perar Alfredo e Inma, padres de
dos hijas y un hijo, para tener el
carné renovado. Presentaron la
solicitud presencialmente el 22
de julio de 2021 en la Conseje-
ría de Salud y Familias, pero el
carné no le llegó hasta el 25 de
marzo de 2022, según la docu-
mentación a la que ha tenido ac-
ceso este periódico. Adjuntaron
la documentación en papel en la
solicitud y recibieron un justifi-
cante de presentación. Transcu-
rridos seis meses, el 21 de enero
de 2022, presentaron una recla-
mación formal en la Consejería
denunciando que aún no habían
recibido el carné, exponiendo el
“grave perjuicio” que este retra-
so les suponía porque “no se
pueden disfrutar los beneficios
que están reconocidos por la
ley” y solicitando que se les tra-
mitara con rapidez su solicitud.
El pasado 3 de marzo tuvieron
la notificación de la Consejería
de Salud y Familias, firmada
por la delegada territorial Regi-
na Serrano, de la concesión de
la renovación hasta 2025. El
carné lo recibieron el pasado 25
de marzo de 2022.

La Federación de Familias Nu-
merosas de Andalucía que presi-
de Guillermo Latorre relata que
todo se debe a una grave falta de
personal para tramitar las miles
de solicitudes que llegan cada
mes a la Consejería de Salud y
Familias de la Junta: tres perso-
nas para gestionar una media de
1.000 expedientes que entran
mensualmente, según los datos
de la Federación.

A ello se suma algo anómalo:
que el resguardo que se da a las
familias que solicitan la renova-
ción de su carné no sirve para
tramitar las bonificaciones
mientras éste llega. La adminis-
tración y las eléctricas no lo ad-
miten, con lo que las familias se
quedan en un limbo administra-
tivo durante los meses que tar-
da en tramitarse el carné.

En la provincia de Sevilla, los
afectados son las 35.000 fami-
lias numerosas (en Andalucía
hay 140.000 familias). El retra-
so en la tramitación de los car-
nés de familias numerosas está
causando unos gastos elevados
para las familias, que no pueden
disfrutar de las bonificaciones a
las que tienen derecho en el IBI,
bono social eléctrico, transpor-
tes y Hacienda. La escolariza-
ción de un hijo en una plaza cer-

cana al domicilio tampoco es
posible si la familia numerosa
no presenta el carné. El proble-
ma se da también en Málaga por
ser, junto a Sevilla, la que tiene
más familias numerosas. En
otras provincias no hay colapso.
En Córdoba, sin ir más lejos, el
carné se da al día siguiente de
solicitarlo.

La mayor desesperación de
las familias afectadas es perder
el plazo para el bono social, so-
bre todo en estos últimos meses
con la luz y el gas por las nubes.
Te lo cortan cuando caduca el
carné y te lo vuelven a dar pero
sin efecto retroactivo. “En plena
crisis energética las familias
han perdido el bono social”, la-
menta la Federación de Fami-
lias Numerosas de Andalucía.
Algunas de las familias afecta-
das estudian pedir daños patri-
moniales a la Junta.

Hacienda permite pedir un
adelanto de la desgravación en el
IRPF a familias numerosas, una
cantidad que puede llegar a 100
a 200 euros al mes. Hay familias
que dependen de ese dinero para
que no les corten la luz.

LAS CAUSAS

La falta de personal está detrás
del estrepitoso retraso en la re-
novación del carné de familia
numerosa en la Secretaría Ge-
neral de Familias de la Junta
que dirige Ana Carmen Mata. La
Federación de Familias Nume-
rosas de Andalucía explica que
todo parte de un problema de
miles de expedientes frente a
una muy escasa dotación de
personal porque no se ha apro-
bado la Relación de Puestos de
Trabajo (RPT) necesaria. Esto
sucede desde hace una década y
se ha hecho insoportable en es-
tos tiempos de inflación de pre-
cios en España.

“Éste era un problema here-
dado. Con la anterior adminis-
tración estábamos mal, pero
ahora que llevamos tres años
del nuevo Gobierno ya no se
puede hablar de un problema
heredado”, se queja la Federa-
ción.

La Federación lamenta que el
problema surgió con el anterior
Gobierno andaluz y sigue dán-
dose tres años después del cam-
bio de Gobierno de PP y Cs, aun
cuando una tercera parte de las
familias numerosas andaluzas
se hallan en una situación de ex-
clusión social.

El número de expedientes que
se tramitan ha crecido, entre
otras razones, porque cada vez
hay más casos de familias que se
consideran familias numerosas
sin tener tres hijos. Por ejemplo,
una persona viuda con dos hi-
jos, tener uno de los dos hijos
con discapacidad, o una familia
de dos hijos con padres discapa-
citados en un 65% o más o inca-
pacitados para trabajar. La ava-
lancha de solicitudes de carnés
podría aumentar ostensible-
mente cuando cambie la ley pa-
ra incorporar a las familias mo-
noparentales como numerosas.

FAMILIAS | PROBLEMAS DE GESTIÓN ADMINISTRATIVA

●Miles de familias se quedan sin bono social eléctrico
y sin bonificaciones en transportes, IBI y matrículas
por el retraso de 6 a 9meses para tramitar solicitudes

Colapso en la
renovación del
carné de familia
numerosa en Sevilla
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A. S. Ameneiro

Para tratar de que al menos las
eléctricas pongan menos pegas
para la renovación del bono so-
cial eléctrico a las familias nu-
merosas y que lo hagan con ca-
rácter retroactivo, el Defensor
del Pueblo Andaluz, Jesús Maez-
tu, está negociando con las com-
pañías, aunque de momento po-
cas están a favor. En su informe
anual de 2021, Maeztu aclara
que está a la espera “de informa-
ción relativa al resultado de las
gestiones desarrolladas por el
Defensor del Pueblo estatal ante
la Secretaría de Estado de Ener-
gía para una posible modifica-
ción de la normativa del bono so-

cial que permita dar respuesta a
estas situaciones”.

También espera “que las inicia-
tivas regulatorias anunciadas por
el Ministerio, que incluirán la am-
pliación de la población suscepti-
ble de recibir el bono social y la
renovación automática del mis-
mo para los beneficiarios, pue-
dan mejorar notablemente el sis-
tema de protección actual.”

Tras varias denuncias de fami-
lias numerosas al Defensor del
Pueblo Andaluz, la Administra-
ción se ha empezado a poner las
pilas para tratar de aportar solu-
ciones al problema del retraso en
la tramitación de este carné de
familia, tales como un plan de
choque que aporta más personal

de forma temporal y tirar de los
trabajadores de los servicios de
familias de otras provincias que
no sufren colapso (Huelva, Cá-
diz y Córdoba) para que ayuden
en la tramitación. Esto ha permi-
tido acelerar en parte los expe-
dientes atrasados hasta llegar a
enero de este año.

Desde la Consejería de Salud y
Familia de la Junta se asegura que
desde el pasado marzo se han
puesto en marcha mecanismos
electrónicos para la notificación a
la ciudadanía. A las personas que
no hayan solicitado que se les no-
tifique por este medio se les hace
una doble notificación, con lo que
se agiliza en gran medida la comu-
nicación con la persona solicitan-
te del título de familia numerosa.

La Consejería añade, por otro
lado, que sigue avanzando en la
definición del proceso de auto-
matización de una parte del pro-
cedimiento. “Se ha concluido
con éxito la fase de pruebas y, en

breve, se pondrá en marcha de
forma completa en las ocho pro-
vincias”. Se trata de un robot
que tramitará los expedientes
que se presenten por vía on line,
totalmente informatizados. La
Federación espeta que esto sólo
resolverá una quinta parte del
problema, ya que el porcentaje
de expedientes que se tramitan
on line es mínimo, en torno a un
20%, y el robot precisa de al-
guien que lo supervise.

La falta de presupuesto es otra
causa. “Debido a la imposibilidad
de contar con presupuesto espe-
cífico para 2022, dado que no se
ha logrado aprobar en el Parla-
mento, y registrándose sólo retra-
sos puntuales en las delegaciones
de Sevilla y Málaga (debido al al-
to número de solicitantes) se ha
puesto en marcha en enero un
Plan Extraordinario de refuerzo a
ambas delegaciones”, señala la
Consejería. Este plan se basa en la
prórroga de contrato a 33 perso-
nas interinas para la elaboración
de estas tramitaciones, y todo el
personal destinado en las ocho
provincias está prestando servi-
cios extraordinarios con el objeto
de reducir los tiempos de espera.

La Federación de Familias Nu-
merosas de Andalucía agradece
el esfuerzo pero insiste en que no
es suficiente. “Se ha avanzado en
la tramitación y se están resol-
viendo las solicitudes de enero,
pero hay muchos expedientes
atrasados”, lamenta. La entidad
se plantea convocar una protesta
ante la administración andaluza
para tener una solución duradera
al problema. “No queremos par-
ches. Es todo cuestión de volun-
tad si quieren que se solucione el
problema. No es de justicia hacer
a estas familias más pobres de lo
que son”, se queja la federación.

Otro asunto pendiente que de-
be solucionarse es que la adminis-
tración deje de reclamar a las fa-
milias documentos que ya posee.
La Federación lamenta que la di-
gitalización de la administración
sigue siendo una asignatura pen-
diente. “Estamos en la edad de
piedra. La Administración quiere
dar el salto digital pero pasar del
0 al 10 requiere un tiempo”, seña-
la la federación.

Y el que carga con estas defi-
ciencias es el ciudadano. “No
puede ser que el ciudadano esté
pagando la incompetencia de la
administración cuando estamos
hablando de ciudadanos vulnera-
bles. Hay familias desesperadas
porque sin estas bonificaciones
no tienen dinero para pagar “, de-
nuncia la federación.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Familias con hijos en las calles de Sevilla.

El Defensor andaluz busca

soluciones con las eléctricas
● El plan de choque conmás personal
lanzado por la Consejería de la Junta es
insuficiente para las familias numerosas

Estamosa la espera
de unamodificación de

la normativa del bono

social que dé respuesta”

Jesús Maeztu

Defensor del Pueblo Andaluz
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R. S.

La Diputación de Sevilla ha licita-
do la restauración de 12 pergami-
nos históricos de su titularidad
“de excepcional valor de los siglos
XIV al XVII”, entre ellos la Carta de
merced de Alfonso XI confirmando
concesiones reales a la cofradía de
Nuestra Señora del Pilar (1375)y
Martín V concede indulgencias al
Hospital de San Lázaro de Sevilla
(1428). El informe ha sido elabo-
rado por la restauradora Yolanda
Abad Fernández y el periodo má-
ximo de ejecución del contrato
son cinco meses. El Archivo de la
Diputación cuenta con ejemplares
de singular interés histórico por

su antigüedad de los hospitales
medievales sevillanos, algunos de
los cuales están “en condiciones
de conservación bastante irregu-
lares que pueden comprometer
incluso su supervivencia”. Otros
documentos son Bula de Julio III
confirmando concesiones pontifi-

cias al Hospital de las Cinco Llagas
(1549); Bula de Inocencio VIII al
Hospital de San Cosme y San Da-
mián confirmando indulgencias
(sin datar); Testimonio de trasla-
dos de bulas y letras apostólicas
(1456); Traslado y copias autori-
zadas de reconocimientos y dona-
ciones hechos a la Casa de San Lá-
zaro de Sevilla en el término de Je-
rez de la Frontera (1463); Consti-
tución de las reglas de la Cofradía
de S. Lázaro (1484); Traslado de
relación de gracias e indulgencias
concedidas por los papas (1499);
Carta de concesión de indulgencias
de Alfonso de Fonseca, cardenal ar-
zobispo de Sevilla, a los que dieron
limosnas a los pobres del Hospital
del Cardenal (1456); Libro de pro-
tocolo del patronato fundado por
Juana Núñez Pérez y su hermana
Ana (1620) y Autorización apos-
tólica para traer a Sevilla los restos
de Elvira de Zúñiga. Hospital del
Cardenal (1521) , entre otros.

La Diputación licita la restauración
de 12 legajos históricos del XIV al XVII
Losprocedentesde

hospitalesmedievales

sevillanosestánentre los

documentosdemásvalor

M.G.

Sede de la Diputación de Sevilla.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

E
l que fuera pabellón de Hun-
gría en la Expo 92, ubicado  
actualmente dentro del Par-
que Científico y Tecnológico 

Cartuja, ya tiene quien lo salve de la 
ruina. El empresario de Posadas (Cór-
doba) Mario López Magdaleno, pre-
sidente de Magtel, lo ha adquirido  a 
título personal con el fin de rehabili-
tarlo tras nueve años de abandono. 
El directivo de Magtel, un grupo cor-
dobés con actividades en los secto-
res de la energía, infraestructuras, te-
lecomunicaciones, medio ambiente, 
ferrocarriles y minería, asegura que 
su intención es restaurar este pabe-
llón, aunque aún no sabe muy bien a 
qué lo destinará. 

Hungría construyó en la calle Ma-
rie Curie de la isla de la Cartuja este 
pabellón efímero de la Expo 92, que 
tiene la firma del arquitecto húnga-
ro Imre Makoveczh, fallecido en 2011. 
Se trata de una de las joyas arquitec-
tónicas de  la Muestra Universal de 
Sevilla, construido en madera y con 
una peculiar cubierta revestida de pi-
zarra que asemeja al casco invertido 
de una embarcación primitiva. Cuen-
ta con siete torres que perforan esa 
cubierta en forma de casco, dando lu-
gar a siete campanarios que se rema-
tan con elementos decorativos que se 
inspiran en las iglesias tradicionales 
húngaras. En su interior aún perma-
nece un roble de las riberas del Da-
nubio cuyas raíces pueden verse a tra-
vés de un suelo de cristal, según ha 
podido constatar ABC. 

La Junta lo vendió en 1996 
Tras finalizar la Exposición Univer-
sal, el pabellón estuvo sin uso hasta 
que la Empresa Pública del Suelo de 
Andalucía (Epsa), hoy Avra, lo vendió 
por 385.993 euros en 1996 a Atymsa 
Nuevas Tecnologías, del grupo Zent, 
del empresario Luis Portillo. El nue-
vo propietario lo restauró bajo la su-
pervisión del arquitecto Enrique Mo-

rales para adecuarlo como Museo de 
la Energía  Viva, cuyo objetivo era 
mostrar la compatibilidad entre el 
desarrollo y la preservación de la na-
turaleza con el uso de energías reno-
vables.  

Tras la polémica que surgió por la 
demolición de varios pabellones de 
la Expo 92, la Consejería de Cultura 
de la  Junta de Andalucía decidió pro-
teger el inmueble incluyéndolo en 

2009 en el Catálogo General de Patri-
monio Histórico Andaluz, evitando 
así que fuera víctima de la piqueta, lo 
que en la práctica supone que cual-
quier modificación tiene que tener el 
visto bueno de la Comisión Provin-
cial de Patrimonio Histórico. Además, 
al estar catalogado tampoco puede 
desmontarse y trasladarse a otro lu-
gar. 

En Museo de la Energía Viva cerró 
en 2007 y a partir de 2013 quedó aban-
donado tras la quiebra del grupo Zent. 
Desde entonces ha sufrido el ataque 
de vándalos, lo que obligó incluso a 
poner incluso rejas en sus ventanas 
para evitar okupas. La rotura de los 
cerramientos de metacrilato de los 
huecos de los campanarios facilitó la 
entrada de aves, que dejaron las de-
pendencias más altas llenas de excre-
mentos, pero sin afectar a a parte no-
ble del edificio. Además, la pérdida 
de piezas de pizarra de su cubierta 

El dueño de Magtel 
compra el pabellón de 
Hungría para restaurarlo
∑ El empresario cordobés Mario López 

Magdaleno afirma que lo rehabilitará 
sin saber aún a qué lo destinará 

∑ El edificio, construido para la Expo 92, 
se encontraba abandonado desde la 
quiebra del grupo de Luis Portillo

Arriba, algunas de las siete torres que 

perforan la cubierta del pabellón de 

Hungría, que sufre la pérdida de tejas 

de pizarra. Abajo, estado de la madera 

exterior del edificio  // FOTOS: ROCÍO RUZ
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ha dejado a la intemperie la madera. 

El edificio, levantado sobre una 

parcela de 1.682 metros cuadrados y 

con 2.041 metros cuadrados construi-

dos, tiene autorizado un uso como 

«centro para las innovación y difu-

sión de las nuevas tecnologías hasta 

el 31 de diciembre de 2031», según Ma-

rio López Magdaleno. Fuentes 

de Urbanismo indican que en 

el Plan General de Ordena-

ción Urbana (PGOU), el pa-

bellón tiene usos de ‘servi-

cios avanzados’, lo que en 

teoría le permitiría acoger 

actividades basadas fun-

damentalmente «en 

nuevas tecnologías, cuyo 

objeto de producción es el manejo de 

información, el desarrollo y produc-

ción de sistemas informáticos, audio-

visuales y otros similares, cálculo y 

proceso de datos y, en general, acti-

vidades de investigación, desarrollo 

e innovación, así como servicios em-

presariales cualificados, en un entor-

no adecuado». 

Dentro del proceso de liquidación 

de los bienes del grupo Zent, el pabe-

llón de Hungría salió a subasta en 2017 

por tres millones de euros, aunque en-

tonces estaba gravado con dos hipote-

cas de casi 8 millones de euros. Hasta 

ahora nadie ha querido quedarse con 

él, dadas las limitaciones de uso que 

tiene, su pésimo estado y su elevado 

coste de mantenimiento. Ni la Junta de 

Andalucía, que tenía opción de com-

pra del pabellón, ha ejercido ese dere-

cho.  Finalmente, el pabellón fue ad-

quirido por una empresa que a su vez 

lo ha vendido a Mario López Magdale-

no, según ha podido saber ABC. 

Volver a su estado original 
 «He adquirido a título personal el pa-

bellón para arreglarlo y devolverlo a 

su estado original. Para ello, he encar-

gado ya la redacción de un proyecto 

para solicitar a Urbanismo la licencia 

de obras. Además, la Comisión de Pa-

trimonio de la Consejería de Cultura 

de la Junta de Andalucía tiene que au-

torizar las obras, ya que es un edificio 
protegido al ser un Bien de Interés Cul-

tural (BIC)», ha declarado López Mag-

daleno, quien aún desconoce a qué lo 

destinará, dadas las restricciones que 

tiene para su uso. 

Según este empresario cordobés pre-

sidente de un grupo que facturó el pa-

sado año casi 125 millones de euros y 

que tiene 800 trabajadores, el pabellón 

está deteriorado en su parte exterior, 

pero se mantiene en buena condicio-

nes en su interior. «Habrá que restau-

rar la estructura exterior, para lo 

cual estamos contactando con 

expertos en madera. Además, 

tendremos  que reponer las 

piezas de pizarra de la cu-

bierta, que llegan hasta el 

suelo. Sin embargo, las vigas 

y estructuras de madera 

interior están en perfec-

to estado», añade el em-

presario. 

López Magdaleno ha pedido al ser-

vicio de Parques y Jardines que le in-

forme cómo abordar la restauración 

de la zona verde que rodea al pabellón 

con el fin de cumplir la legalidad. La 

parcela donde está el pabellón es pro-

piedad de la Junta de Andalucía y como 

la Junta no ha ejercido su derecho de 

compra del pabellón, el dueño de Mag-

tel no tendrá que pagar el canon anual 

de 40.000 euros por el derecho de su-

perficie.  

L
a iniciativa de Magtel 

llega justo cuando se 

cumplen 30 años de la 

inauguración de la Exposi-

ción Universal de 1992, un 

aniversario al que le está fal-

tando el lustre merecido y 

que, al menos, llega con no-

ticias como la que anuncia 

la recuperación del pabellón 

de Hungría, uno de los que 

más atenciones concitó por 

su singular arquitectura. 

Cabe esperar que esta ini-

ciativa cuaje definitivamen-

te y los nueve años de aban-

dono no sean muchos más. 

Aniversario

ADRIANO

M. LÓPEZ MAGDALENO
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FERNANDO DEL VALLE 

MÁLAGA 

F
altan profesionales digitales. 
La inabarcable transforma-
ción tecnológica, que con la 
pandemia ha alcanzado cotas 

desconocidas, ha hecho estallar las ne-
cesidades de las empresas de este tipo 
de perfiles, imposibles de cubrir en 
muchos casos. Ocurre en el mundo en-
tero y por supuesto pasa en Andalu-
cía. Aquí, además, la irrupción de gran-
des empresas tecnológicas con un alto 
volumen de demanda ha reventado un 
mercado laboral ya de por sí escaso. 
Pero exclusivo. Y muy atractivo. Estas 
firmas atraen gente de fuera, sí. Pero 
es tanta la escasez que también están 
tirando de los equipos tecnológicos de 
las empresas ya enraizadas aquí, lo 
cual está generando no pocos proble-
mas. Programadores, creadores de 
software o expertos en ciberseguridad 
son ahora un tesoro. 

Por eso las administraciones se es-
tán lanzando al exterior con el objeti-
vo de captar talento digital e innova-
dor. Profesionales de alta cualificación 
y por supuesto alto poder adquisiti-
vo... y capacidad de gasto. Málaga, don-
de el ecosistema digital está más en-
raizado y el lugar en el que están de-
sembarcando grandes compañías 
como Google, Vodafone, Indra o la ban-
ca Citi, lo hace ya desde hace tiempo. 
Granada y Sevilla van detrás. El Ayun-
tamiento malagueño, en vista de que 
la pandemia comenzó a traer teletra-
bajadores, creó en 2021 una platafor-
ma denominada ‘Málaga Workbay’  
que en un año ha atendido más de 600 
consultas de empresas, autónomos y 
trabajadores interesados en instalar-
se en la capital de la Costa del Sol. 

A nivel autonómico, ahora se ha su-
mado la Junta de Andalucía, a través 
de la Consejería de Transformación 
Económica, Industria, Conocimiento 

y Universidades. El pasado marzo el 
consejero Rogelio Velasco presentaba 
el denominado Plan de Captación y 
Retención del Talento Digital, que ha 
de aprobarse en consejo de Gobierno 
este mismo mes de abril. 

Se trata de un proyecto ambicioso 
aunque aún en fase embrionaria, que 
plantea de manera global cómo Anda-
lucía puede convertirse en un polo de 
atracción de estos trabajadores. «Que-
remos que Andalucía esté preparada 
para dar respuesta a la demanda de 
profesionales de alta cualificación en 
sectores de economía digital; el obje-
tivo es atraer y retener trabajadores 
creativos y dinámicos que emprendan 
desde Andalucía bien desde las sedes 
de sus empresas en la región o en re-
moto», afirma Velasco a ABC. 

Un entorno favorable 
Los objetivos del plan trazado por la 
Junta contemplan, entre otras cues-
tiones, la creación de un «entorno fa-
vorable» que permita la atracción de 
empresas tecnológicas a la región. Ya 
está pasando, pero las buenas noticias 
no deben quedarse sólo en los gigan-
tes que ya han anunciado su venida.  

Es sin duda la primera piedra del 
edificio. «Si queremos atraer talento 
debemos ofrecer puestos de trabajo», 
explica desde Granada Vito Epíscopo, 
presidente desde febrero del clúster 
Smart Cities, asociación que represen-
ta a la industria española de las ‘ciu-
dades inteligentes’.  

Epíscopo dibuja un «círculo virtuo-
so» en el que, si hay empresas, será 
sencillo no sólo captar gente de fuera 
sino recuperar a parte de esos profe-
sionales andaluces que han tenido que 
irse fuera por la imposibilidad de tra-
bajar aquí pero desearían regresar a 
su tierra. «En los últimos 20 años, mu-
chos ingenieros andaluces y españo-
les han tenido que marcharse fuera 
del país», refiere.  

Estos trabajadores, continúa, tie-
nen un perfil «muy social». Funciona 
el boca a boca, aunque en este caso sea 
telemático. Y son capaces de generar 
un «efecto llamada» y poner de moda 
el destino laboral de tal forma que se 
empuje a otros a venirse a emprender 
por su cuenta. O a teletrabajar para fir-
mas de fuera. Pero aquí. Lo que poco 
a poco está consiguiendo Málaga, pero 
a escala andaluza. 

¿Cómo conseguirlo? El proyecto de 
Transformación Económica, muy em-
brionario aún, tiene de momento una 
duración prevista de dos años y un pre-
supuesto de partida de 350.000 euros, 
aunque sin descartar su incremento 
para las medidas a las que se le vea la 
punta. Por ahora está ya en funciona-
miento un entorno virtual, denomina-
do ‘Hábitat Andaluz del Talento’ en el 
que los usuarios pueden encontrar 

desde mentorización a un catálogo de 
empresas o un buscador de ayudas pú-
blicas y privadas. Pero el resto de ac-
ciones las impulsará un servicio de 
atención al talento digital. Entre sus 
funciones el diseño de acciones para 
atraer perfiles innovadores en colabo-
ración con otros actores. Por ahora, 
no se explicita cómo hacerlo.  

Pedro García Molina, socio director 
de la firma de ‘cazatalentos’ malague-
ña Stand By, da ideas. «Además de dar 
facilidades para que las empresas se 
instalen aquí, hay que salir a hacer 
prospección, seleccionando dónde, no 
al tuntún. Suramérica es un gran sitio 
porque el encaje cultural es mayor». 
Pero no sólo. «¿A alguien se le ha ocu-
rrido mirar entre los miles de refugia-
dos ucranianos, muchos con carrera, 
si hay perfiles de este tipo y alguno se 
quiere quedar?», sugiere. 

Aterrizaje suave 
Ese servicio promovido por la Junta 
deberá facilitar asimismo una de las 
principales demandas de quienes quie-
ren mudar su lugar de trabajo: lo que 
ahora se llama ‘soft landing’ o aterri-
zaje suave. En román paladino, hacer-
te fácil la venida. Solucionar trámites 
administrativos de manera sencilla. 
Si tienes que ponerte con el algoritmo, 
no te quiebres la cabeza buscando 
cómo rellenar el formulario para pa-

Andalucía, a la 
caza de talento 
digital ante una 
demanda inédita

∑ Ayuntamientos y Junta ponen en 
marcha planes para cubrir los miles 
de puestos de trabajo que se requieren  

∑ La irrupción de gigantes tecnológicos 
pone patas arriba el mercado laboral y 
afecta a las empresas tradicionales

Las necesidades de empleos relacionados con la actividad digital se han                             

La Junta ha lanzado un 
plan embrionario dotado 
de momento con 350.000 
euros para captar talento 

Se trata de trabajadores 
muy atractivos para un 
territorio: de alto poder 
adquisitivo y muy sociales
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                  multiplicado exponencialmente  // ABC

gar el  impuesto del coche o  un cole-

gio para los niños. 

«Eso es algo fundamental; hay que 

hacer que las gestiones sean las nece-

sarias, pero las mínimas», refiere Gar-

cía Molina. En Málaga, la Oficina del 

Inversor del Ayuntamiento ayuda in-

cluso a encontrar vivienda. También 

asistencia sanitaria. 

Es un importante ‘caramelo’ para 

quienes estén tentados de venirse. Pero 

convertir el territorio en un imán para 

este tipo de trabajadores requiere de 

muchas más realidades, no todas ellas 

ya dispuestas. 

Vito Epíscopo, que en los últimos 

cinco años ha trabajado en la atrac-

ción de 23 compañías a Andalucía que 

han creado en torno a 3.500 empleos 

directos, se refiere a las infraestruc-

turas. Físicas, para empezar. Por su-

puesto comunicaciones para ir y ve-

nir. Pero también espacios de 

‘coworking’ y polos tecnológicos don-

de el talento encuentre un hábitat en 

el que desarrollarse... y quedarse. D
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Llenar el carrito de la compra en el su-

permercado es más caro que nunca. 

Los precios de los productos más ha-

bituales que consume una familia me-

dia subieron en el mes de marzo un 

9,9% en Andalucía en lo que va de año, 
una décima por encima del indicador 

nacional (9,8%), un incremento cerca-

no a los dos dígitos que no se veía en 

España desde mediada la década de 

los ochenta, según el Instituto Nacio-

nal de Estadística (INE). Aunque aún 

es pronto para aventurar cómo termi-

nará 2022 y las consecuencias para la 

economía global que tendrá el insólito 

encarecimiento de las materias pri-

mas por la invasión rusa en Ucrania, 

una cosa sí está clara: los andaluces 

han perdido poder adquisitivo porque 

la nómina no ha crecido ni mucho me-

nos en la misma proporción. 

Según la serie estadística que pu-

blica el Ministerio de Trabajo, duran-

te el pasado mes de marzo los salarios 

pactados en los convenios colectivos 

sólo aumentaron un 2,72% con carác-

ter general en Andalucía (2,36% a ni-

vel nacional). Por tanto, los sueldos se 

han revalorizado casi cuatro veces me-

nos que el coste de la vida en el último 

año. Esta estadística se elabora a par-

tir de 1.892 convenios en España, de 

los que 314 corresponden a Andalucía 

con una jornada media de 1.777,22 ho-

ras laborales al año para los 448.866 

trabajadores afectados. Conviene, pues, 

tomar con cautela estos datos porque 

la mayor parte de los convenios se sus-

cribieron a final de año, pero la mues-

tra permite tomar el pulso a una rea-

lidad aplastante: que la cesta de la com-

pra se ha encarecido mucho más de lo 

que ha aumentado el bolsillo de los 
trabajadores. Está por ver si el subsi-

dio a los carburantes aprobado por el 

Gobierno y el nuevo sistema de cálcu-

lo en el recibo de la luz contribuyen a 

frenar la inflación. 

Las estadísticas de convenios colec-

tivos laborales cerrados hasta el mes 

de marzo con efectos sobre 2022 reve-

lan diferencias significativas dentro 

de la propia región. Por ejemplo, en la 

provincia de Sevilla, atendiendo a 48 

convenios suscritos, el incremento re-

tributivo alcanzó el 4,76%, la mitad de 

la inflación registrada en marzo, mien-

tras que donde menos subieron los sa-

larios el pasado mes fue en Córdoba, 

con un 1,33%. Por tanto, en esta pro-

vincia la subida descontrolada de pre-

cios les habría afectado en mayor me-
dida. 

Con semejante panorama, sindica-

tos y empresarios muestran su preo-

cupación. Los primeros reclaman me-

didas para amortiguar la pérdida de 

poder adquisitivo de los trabajadores, 

mientras que los segundos llevan me-

ses pidiendo a las administraciones 

una actualización de los precios para 

ayudar a la construcción, sector gra-

vemente afectado por la carestía de 

las materias primas y la energía. La 

Junta de Andalucía ya ha tomado nota 

y el pasado martes aprobó un decreto 

que complementa al del Gobierno cen-

tral y permite actualizar los precios 

de los contratos de obra pública ante 

la escalada de los insumos en el cita-

do sector. 

La Confederación Española de Or-

ganizaciones Empresariales (CEOE) 

ha pedido prudencia porque si ahora 

se suben los salarios en relación con 

el aumento del IPC, la inflación ame-

naza con convertirse en estructural. 

Desde el punto de vista de los tra-

bajadores enfocan el problema y la so-

lución de distinta manera. El sindica-

to UGT Andalucía lamenta que «la in-

flación continúa descontrolada e 
incluso acelerando el ritmo de enca-

recimiento de los precios». 

La cesta de la compra se 
encarece casi cuatro veces más 
que los sueldos en Andalucía
∑ El IPC anual creció un 

9,9% en la comunidad 
y un 2,72% las subidas 
salariales pactadas en 
los convenios

Un cliente revisa la lista de la compra en un supermercado  // JUAN CARLOS SOLER

Los costes asociados a la vivien-
da, como la electricidad y 
suministros, crecieron en 
Andalucía cuatro puntos por 
encima de la media nacional 

La electricidad y de los 
combustibles están detrás de la 
tasa interanual del 9,9% en la 
tasa anual del IPC en Andalucía, 
mientras que el incremento 
mensual fue del 3,1%. La vivien-
da, donde se incluyen gastos de 

alquiler y de suministros, se ha 
encarecido un 37,3% en esta 
comunidad hasta el mes de 
marzo, cuatro puntos más que la 
media nacional (33,1%), como 
consecuencia del aumento en el 
recibo de la luz y, en menor 
medida, de los combustibles 
para la calefacción. 

Por detrás se sitúan los 
transportes que, debido al coste 
de los carburantes y lubricantes 

para vehículos particulares, 
subieron un 18,7%, casi idéntico 
al crecimiento nacional (18,6%). 
Les siguen, en la escalada de la 
inflación, los alimentos y 
bebidas no alcohólicas, cuyos 
precios se dispararon un 6,9% en 
Andalucía y un 6,8% en España. 
Los costes de la restauración y 
los hoteles crecieron un 4,2% en 
la comunidad autónoma, 
mientras que los productos de 
menaje del hogar lo hicieron en 
un 3,9%. El ocio y la cultura, sin 
embargo, sólo se ha incrementa-
do un 1,1%.

Los costes asociados a la vivienda, como 
la luz, suben por encima de la media

314 convenios 
La estadística del INE se elabora 
a partir de 1.892 convenios en 
España, de los que 314 corres-
ponden a Andalucía, con una 
jornada media de 1.777,22 horas 
laborales al año para los 448.866 
trabajadores afectados.  

4,76 % Sevilla 
El incremento retributivo fue 
mayor que la media regional en 
la provincia de Sevilla: del 4,76%, 
la mitad de la inflación registra-
da en marzo.  

1,33 % Córdoba 
Donde menos subieron los 
salarios el pasado mes fue en 
Córdoba, con un 1,33%.

IMPACTO EN  CONVENIOS 
PROVINCIALES 
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

T
reinta años están a punto de 
cumplirse desde que la alta 
velocidad llegara por prime-
ra vez a Sevilla. Porque el 

AVE, el tren que puso a la capital his-
palense en el mapa consiguiendo que 
fuera la primera ciudad de España en 
estrenar el tren más rápido comenzó 
su andadura oficialmente el 21 de abril 
de 1992, sólo un día después de que 
arrancara la Exposición Universal. 

Lo hizo con viajeros de excepción 
pues en la estación de Santa Justa y en 
su viaje de retorno a Madrid tras inau-
gurar la muestra en la isla de la Car-
tuja, se montaron los reyes don Juan 
Carlos y doña Sofía acompañados por 
el entonces príncipe de Asturias, don 
Felipe y la infanta Cristina (Elena se 
había marchado un día antes camino 
de Estados Unidos).  

Fue el primer viaje comercial de un 
tren que suponía que por primera vez 
Renfe ponía en marcha trenes con una 
velocidad máxima de 300 kilómetros 
por hora que cambiaron el modo de 
viajar por tierra que hasta entonces se 
conocía ya que a partir de ahí reduje-

ron los tiempos más de la mitad.  
Pero unos días antes, el 14 de abril 

se hizo el primer viaje con las autori-
dades del momento. En el tren que lle-
gó a Santa Justa a las 18.25 horas iban 
montados el entonces vicepresidente 
del Gobierno, Narcis Serra y el que fue-
ra ministro de Obras Públicas y Trans-
portes, José Borrell. Les acompañaban 

el presidente de la Junta de Andalucía, 
Manuel Chaves, el alcalde de Sevilla, 
Alejandro Rojas-Marcos, o el entonces 
comisario de la sociedad estatal de la 
Expo, Emilio Casinello. Todos hicie-
ron aquel primer viaje de ese tren que 
fue aplaudido por cientos de sevilla-
nos que en la estación de Santa Justa 
para recibir a aquel primer tren en 

cuya puesta en marcha había tenido 
mucho que ver mucho los dos sevilla-
nos que estuvieron al frente del go-
bierno de España, Felipe González, y 
su vicepresidente, Alfonso Guerra.  

Los primeros AVE comenzaron a re-
correr los 471 kilómetros que separan 
Atocha y Santa Justa en dos horas y 
cuarenta y cinco minutos en una pri-
mera fase y en dos horas y treinta mi-
nutos en la segunda. Eso suponía que 
el trayecto entre Madrid y Sevilla pasó 
de casi siete horas (lo que tardaban los 
antiguos Talgo) a dos horas y media. 
Y que el que se hacía entre Madrid y 
Córdoba (la otra gran  beneficiada por 
el tren) pasaba de cinco horas a una 
hora y cuarenta y cinco minutos. 

El servicio, que comenzó con doce 
trenes diarios, seis por sentido, pro-
vocó una enorme expectación y co-
menzó a ser muy rentable. Los prime-
ros días de su puesta en marcha ya ha-
bía vendido más de 250.000 billetes 
para el puente del 1 de mayo. 

Durante estos años ese primer AVE, 
que además de a Sevilla y Córdoba lle-
gaba Ciudad Real, fue creciendo e in-
corporando servicios hasta llegar a 32 
(en ambos sentidos) y triplicar la de-
manda con una media de 3,5 millones 
de viajeros al año, según Renfe. El año 
pasado, cuando se conmemoraron los 
29 años de estos trenes, se calculaba 
que lo habían utilizado aproximada-
mente 82,9 millones de viajeros.  

Fueron dos acontecimientos (la 
Expo y el AVE) que pusieron a Sevilla 
en primera línea. Hoy aún no se ha re-
cuperado el ritmo de antes de la pan-
demia ya que sólo circulan 22 de los 
34 trenes de 2020. Sin embargo, trein-
ta años Sevilla después, el tren ‘low 
cost’ que ya ha llegado a Barcelona o 
Zaragoza sigue siendo la asignatura 
pendiente de una ciudad que se ade-
lantó pero parece haber perdido el úl-
timo tren.   

Alejandro Rojas-Marcos, Manuel Chaves y Narcis Serra (detrás)  // FOTOS: DÍAZ JAPÓN

La alta velocidad celebra su aniversario con las tarifas más 
caras y sin fecha clara para que  los trenes ‘low cost’ que ya 
disfruta Barcelona  lleguen a la capital hispalense

Treinta años del tren que 
puso a Sevilla en el mapa

Los sevillanos aplaudieron en Santa Justa la llegada del primer AVE

36 euros 
El billete Madrid-Sevilla ida y 
vuelta costaba en Turista 6.000  
pesetas (36 euros), Preferente  
7.200 (43 euros) y Club  8.400 
pesetas (50 euros). Las tarifas, 
que varían hoy  según la deman-
da son más caras que nunca.  

300 kms/h 
Era la velocidad máxima que 
cogía y suponía dejar en la mitad 
de tiempo los 471 kilómetros que 
separan Santa Justa de Atocha.  

83 millones 
Renfe calculaba el pasado año 
que en sus primeros 29 años 
habían usado el AVE  82,9 
millones de viajeros.

CIFRAS DE TREINTA 
AÑOS DEL AVE
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ANTONIO R. VEGA SEVILLA 

E
l mensaje era simple y directo, 
fabricado para ganar adeptos 
autómatas en las redes socia-
les, ese surtidor inagotable de 

chascarrillos, noticias falsas y teorías 
conspiranoicas. «Los indicadores eco-
nómicos evidencian lo que Moreno Bo-
nilla quiere ocultar: Andalucía ha retro-
cedido desde que él gobierna. Por pri-
mera vez en este siglo, nuestra tierra no 
converge con Europa, sino que diverge. 
Una muestra más de su incapacidad». 
El mensaje lo publicaba este martes el 
secretario general del PSOE andaluz, 
Juan Espadas, en su cuenta de Twitter. 
Replicaba a su vez una nota de prensa 
del partido con las declaraciones de su 
secretario de Transformación Econó-
mica y Digital, Gaspar Llanes, quien sos-
tenía que «por primera vez en todo el 
siglo, se sitúa la convergencia de Anda-
lucía con respecto a la Unión Europea 
por debajo del 60% (59,4%)». Aunque no 
identificaba la fuente de la información, 
la conclusión era que el «milagro eco-
nómico que pregona el PP» venía a ser 
una «mentira». Lo adobaba con otras 

cifras sobre la escalada del paro y alu-
siones a «los regalos fiscales a los súper 
ricos», para que a la salsa narrativa no 
le faltara un perejil.  

Pero, ¿qué hay de verdad en su de-
nuncia? Para hacer la prueba de con-
traste con la realidad acudimos al últi-
mo informe de la oficina estadísti-
ca europea Eurostat que publicó 
en febrero los datos oficiales 
del PIB per cápita de las 242 
regiones de la Unión Europea 
referidos al año 2020. La es-
tadística no engaña y revela 
que España registró un des-
censo histórico del 10,8%, el 
mayor desplome de activi-
dad en tiempos de paz de la 
UE por las restricciones im-
puestas para frenar la pro-
pagación del Covid. Como 
consecuencia del batacazo, 
España perdió convergen-
cia: su PIB per cápita retro-
cedió siete puntos respecto a 
la media europea. Pasó del 91% 
en 2019 al 84% en 2020. Como 
era de esperar, Andalucía tam-

bién se resintió, pero en menor medi-
da. Según los datos de Eurostat, que son 
los que maneja la Consejería de Trans-
formación Económica, el PIB per cápi-
ta andaluz, aun siendo más bajo, se re-
dujo cuatro en lugar de los siete puntos 
que se contrajo en el conjunto de las re-
giones españolas. Pasó del 67% respec-
to a la media de los 27 países de la UE 
en 2019 al 63% en 2020. Esta ratio se si-
tuaría en el 59,2% si no se corrigiera por 
la capacidad de compra en cada Esta-
do para evitar distorsiones.  

A este dato sin contextualizar se ha 
agarrado el PSOE para construir su re-
lato de que la economía andaluza cami-
na hacia el desastre. Omite que el Covid 
provocó la mayor caída de España en 
85 años y que, sin que ello sirva de con-
suelo, a Andalucía le fue un poco mejor.  

Mirado con perspectiva, tampoco tie-

ne motivos para sacar pecho. Entre 2007 
y 2013, tras la crisis financiera de 2008, 
el PIB per cápita andaluz retrocedió has-
ta 14 puntos porcentuales (del 81% pasó 
al 67%). Y sin que ello sea indicativo de 
nada, entonces gobernaba el PSOE. 

¿Qué dicen los expertos? Francisco 
Ferraro, catedrático de Economía Apli-
cada y presidente del Observatorio Eco-
nómico de Andalucía, sostiene que «no 
se puede decir que estamos convergien-
do o divergiendo porque es un proceso 
que hay que ver a medio o largo plazo». 
2020 fue el año de la «gran contracción» 
por el coronavirus. El PIB per cápita de 
España cayó un 10,3%, situándose en 
23.693 euros, mientras que en Andalu-
cía fue algo mejor y descendió un 9,1%, 
hasta 17.747 euros. «Cada uno puede ha-
cer su lectura política, pero en España 
ha caído más», detalla. Las razones son 
variadas: «La agricultura, que aquí es 
más poderosa, aguantó mejor. La pan-
demia impactó más en la industria, pero 
tenemos poca y eso no es bueno. El tu-
rismo tiene más peso en Canarias o Ba-
leares que en Andalucía». «Desde el año 
2000 se han perdido 4 puntos en el PIB 
per cápita respecto a la UE», concluye.  

Twitter, como el papel, lo aguanta 
todo. Pero se mire por donde se mire, 
no hay desastre andaluz ni tampoco mi-
lagro económico.  En el momento en 

que un dato relevante es silen-
ciado para sacar provecho, 

se está desinformando. Y 
pierde credibilidad 

aquel que lo ocul-
ta y propaga. 

Denuncia que Andalucía ha perdido 
convergencia con la UE por la gestión 
del PP, pero omite la pandemia y que el 
PIB nacional cayó más que el regional 

El PSOE se abona  

al falso desastre 

económico andaluz

Juan Espadas, 

secretario general 

del PSOE andaluz  // 

RAÚL DOBLADO
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F
IN de la tregua de pascua
para exprimir la reflexión
electoral; es el momento.
El adelanto ha sido muy

meditado por el presidente anda-
luz, hasta llevarse la decisión a las
ocho horas como portador de su
Cristo de la Exaltación: De pofun-
dis clamavi ad Te, Domine... Cosas
que sólo se pueden entender en
Andalucía y en Semana Santa. Pe-
ro es un temor lógico. Juanma
Moreno siempre ha predicado la
virtud de agotar, y eso es noviem-
bre, como siempre ha recelado del
adelanto, tanto más después del
último batacazo de Susana Díaz,
abandonada por su electorado en
un adelanto de cuatro meses, de
marzo de 2019 a diciembre de
2018, por temor a que la moción
de Sánchez aliado con indepes y
hasta Bildu redujera sus opciones.
Nadie contaba con Vox entonces.
Ahora es una clave de la ecuación.

Tras la Semana Santa, que tiene
mucho de fenómeno andaluz,
aunque cada lugar tenga la suya,
se desencadena el calendario de
ferias y fiestas de primavera, des-
de el pescaíto en Sevilla el 30 abril
al Corpus de Granada para el 16 de
junio, aunque la fiesta se extende-
rá hasta el 18, y por ahí estará Je-
rez en la segunda de mayo, des-
pués la Feria de Nuestra Señora de
la Salud en Córdoba, y el fin de se-
mana de Pentecostés será el Rocío,
en la madrugada del 6 de junio, y
entretanto Carnavales en Cádiz
del pregón del sábado 4 al 12. Nin-
gún domingo de junio es una fecha
clara, porque además cuentan
otros factores como el fin del cur-
so escolar, las oposiciones docen-
tes y la playa.

A pesar de todo, sin un domingo
claro, hay demasiados incentivos
para adelantar. Frente al relato po-
lítico de ir hasta el final en otoño,
se impone el relato económico de
adelantar unos meses para hacer
presupuestos en fecha. Hay que li-
mitar al máximo las cuentas pro-
rrogadas en un escenario inflacio-
nista. Tiene sentido, y es lo esen-
cial en la decisión. Por añadidura,
incluso el CIS certifica que el ries-
go para la marca PP ha pasado y
ahora, de hecho, cotiza más al al-
za una vez renovado el liderazgo
con Feijóo tras el descalzaperros
de García Egea y Ayuso. Nada ga-
rantiza el resultado, pero junio es
la apuesta racional, aunque no ha-
ya un domingo perfecto.

Después quedan otros temores:
Vox, sobre todo. Por sintetizar:
¿Moreno disfrutará un Ayuso o pa-
decerá un Mañueco? Las estrate-
gias de todos ahora se enfocan ahí:
el PP busca sumar más que la iz-
quierda para gobernar en solitario
evitando la dependencia; y los de-

más, tratan de evitarlo. Vox busca
su máximo con viento de cola en
las encuestas; y el PSOE, como en
Castilla y León, trabaja con el mis-
mo objetivo de polarizar para fa-
vorecer a Vox, lo que debilitará al
PP en la próxima legislatura (que
Juan Espadas considera la suya)
y para las generales (es el plan de
Moncloa del equipo de Pedro Sán-
chez). Si el PP suma más votos que
la izquierda, eso sí, podría gober-
nar en solitario.

El presidente ya sabe que echa-
rá de menos el Gobierno PP-C’s, tal
vez la mejor experiencia de coali-
ción que se haya dado nunca en
España, pero una vez más con pre-

mio sólo para la mitad. Ciudada-
nos pasará de 21 escaños, con ape-
nas 90.000 votos menos que el PP,
a una representación casi testimo-
nial. La incorporación aislada de
Juan Marín, para dar una conti-
nuidad simbólica, está descartada
por él mismo. Y aunque Marín
tiende a refutar también las listas
conjuntas, Edmundo Bal no se
cierra a la coalición, de aquí a las
municipales del año próximo, y re-
cuerda que estatutariamente es
una decisión que toma la dirección
nacional. Bal defiende que hay
que buscar el mejor modo de ren-
tabilizar “un Gobierno de éxito”.
Su mensaje es obvio: Ciudadanos
no puede afrontar esto con las gó-
nadas sino con las neuronas.

Bal seguramente no pensaba en
Juan Marín. O quizá sí. El vicepre-

sidente esta semana se cruzó con
Espadas, en Granada, y elogió su
talante dialogante: “las personas
que escuchan son un tesoro”. Ahí
es nada, ¡un tesoro! Ciertamente
no es la primera vez que ha elogia-
do el buen talante de Espadas, pe-
ro antes era para dejar en eviden-
cia a Susana Díaz (el famoso
“¿Contra quién va ese elogio?”
unamuniano), pero ahora sor-
prendía con ese guiño al líder so-
cialista en un momento delicado.
Juan Espadas aprovechó esa foto-
grafía, tan oportuna, para respon-
derle que había sido un encuentro
“muy revelador”, en lo que parecía
una seña de cara al relato electo-

ral. Muchos en el entorno de Ma-
rín no entienden algunos de sus
gestos de un tiempo a esta parte.

En Vox sí que confían en lograr
objetivos, aunque vuelvan a dudar
de la candidatura de Macarena
Olona. No da un conocimiento
muy alto, ni al partido le persuade
perder su principal activo en el
Congreso. PP y Vox parecen empe-
zar a creer que a los dos les con-
vendría algo como Castilla y León
si gobiernan juntos: un vicepresi-
dente sin competencias, para la
galería, y carteras técnicas que no
afecten al discurso nacional de
Abascal y los suyos. Hay quien
cuenta que Vox está ya planteando
un perfil light que pasaría por la
malagueña Patricia Rueda. Todo
es volátil aún.

En el PSOE creen que su mejor

apuesta ahora no es Juan Espadas
sino el fracaso del PP en gobernar
sin Vox. Moreno parece un diri-
gente más cercano a la socialde-
mocracia que al conservadurismo,
si bien más liberal en la gestión
económica, pero Vox lo centrifu-
garía despejando el centro por el
que aquí quiere competir el PSOE.
Espadas deja abierta la opción de
prestar sus votos a Moreno para un
cordón sanitario a Vox, pero eso
sólo será si Sánchez da el OK des-
de Madrid. De momento, la estra-
tegia del PSOE es ¡que viene la ul-
traderecha de la mano de Moreno!
Necesitan a Vox ahí para denun-
ciar que Vox está ahí.

Para el PSOE, además, no hay
espacio a su izquierda que sirva
para ensanchar sus posibilidades.
A la visibilidad insuficiente de su
elenco, se le suma la incapacidad
para vertebrar una oferta ahí. Esta
semana, en un episodio más de su
inagotable capacidad para frag-
mentarse, se anunció una reunión
de todas las izquierdas en la que no
estaban todas las izquierdas, con
un comunicado de información fi-
nal sin facilitar esa información. El
Frente Estrecho no acaba de am-
pliarse. Esperanza Gómez, por
Más País, fue hiriente; y Teresa
Rodríguez lleva tiempo con estra-
tegia propia, apoyándose en su
notable capacidad comunicativa.

A partir del martes, presumible-
mente, todo esto se materializará
en una precampaña larga con Vox

como referencia dominante. Elías
Bendodo marcó territorio enfati-
zando que en el duelo Macron-Le
Pen, ellos apoyan Macron, y Vox a
Le Pen. La izquierda aspira a ven-
der que todos son Le Pen.

ANDALUFOBIA

A propósito de las palabras de Ben-
dodo, una comentarista política
llamada Elisa Beni, a la pregunta
burlona de la presentadora de La
Sexta, dijo: “Elías Bendodo viene
de Andalucía ¿no? Pues hay que
decirle que a nivel nacional hay
gente que ve las cosas y que estu-
dia...”. La andalufobia existe, y tie-
ne rasgos equiparables a otros paí-
ses: el territorio más pobre, menos
desarrollado, genera prejuicios de
matices obviamente clasistas o di-
rectamente supremacistas. Es el
mensaje: ¡Eh, andaluces, que más
allá de Andalucía hay gente que sí
estudia y ven cosas! Por eso, aña-
de Elisa Beni, a ellos no les pueden
“colar estas cosas”. En Andalucía,
sí, claro, porque, ya se sabe, aquí
no se estudia y no se ven las cosas.

La andalufobia ha vendido tra-
dicionalmente de la derecha, con
mucho de frustración por las vic-
torias socialistas durante décadas,
y del nacionalismo catalán o vas-
co, sobre todo catalán, ampliando
su lógica de “Espanya ens roba”
con un “...i més Andalusia”: aquí
los vagos despilfarran lo que ellos
aportan tan tenazmente al Estado.
Ahora que gobierna el PP con C’s,
por la ley pendular de la historia,
parece que toca que la andalufobia
provenga de la izquierda. Siempre
hay algo de oportunismo político
en estas cosas.

Ante el enredo, Beni quiso justi-
ficarse con que Bendodo procede
de la política local, ¡otro nivel! Por
supuesto, Elisa Beni nunca pensó
en eso cuando Isabel Rodríguez
llegó del Gobierno manchego, y ni
siquiera cuando Raquel Sánchez
llegó de la alcaldía de Gavá, real-
mente local, o Diana Morant de
Gandía. ¿Diría de Iceta o de Subi-
rats que son locales? Lo suyo nun-
ca fue un argumento; sólo un exa-
brupto bobo para despreciar a un
político andaluz. ¿Por ser andaluz
o por ser del PP? Con toda seguri-
dad, por ser del PP, y ahí valía to-
do; sólo que además le afloró el
prejuicio clasista andalúfobo.
Después, viéndose en entredicho,
recordó que ella estuvo casada
con un andaluz, que es una va-
riante del “¿homófobo yo? que
tengo muchos amigos gays”. En el
PSOE andaluz, que fueron siem-
pre tan beligerantes con la anda-
lufobia conservadora, se callaron.
Reaccionó Inmaculada Nieto,
aunque con cierta tibieza, y mu-
cho más decididamente Teresa
Rodríguez.

Irónicamente la señora Elisa
Beni retuiteaba dos después a una
distinguida cuenta cultural fran-
cesa, Cohérence, por una frase de
Averroes contra los peligros de la
ignorancia. Seguramente no sa-
bía que Averroes (Córdoba, 1126)
era un viejo andaluz con estudios.
Ciertamente se derivan muchos
peligros de la ignorancia.

Domingo de Resurrección...
electoral. Y de andalufobia

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE

JuanmaMoreno, a la izquierda, con Juan Bravo y JuanMarín.
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JUAN MANUEL
MARQUÉS
PERALES

C
IUDADANOS ha sido el partido que habría
que inventar. El pretérito aún es condicio-
nal, en Andalucía se juega su ser. Nacido co-
mo remedio contra el poder efectivo que los

nacionalistas vascos y catalanes han tenido en Espa-
ña desde la Transición, su función, su alma, su objeto
doméstico era la bisagra, hacia el PP o hacia el PSOE
para evitar, por ejemplo, que Pedro Sánchez tenga
que apoyarse, como ahora, en Bildu y en los indepen-
dentistas que forzaron en 2017 la mayor crisis consti-
tucional por la que ha pasado
este país. Por eso se jodió Ciu-
dadanos: Albert Rivera juzgó
lo de la bisagra como un des-
precio, y permitió aquello
contra lo que su partido se ha-
bía conjurado. Su ser, erradi-
car el influjo distorsionador
de los nacionalistas sobre
Moncloa. No se arrimó a Pe-
dro Sánchez porque lo consi-
deró tan diabólico como al lí-
der de Podemos, pero en rea-
lidad lo que le ocurrió es que
enfermó de hybris. Lo expli-
caron bien sus más allegados
después de aquel verano en el
que estuvo desaparecido. Ni
se ponía al teléfono.

Ciudadanos ha cometido
otros errores, pero son venia-
les. Por ejemplo: regalar to-
dos los gobiernos de coalición
al PP cuando pudo, al menos,
quedarse con la Comunidad
de Madrid a cambio del pacto
del Ayuntamiento de la corte
y de los gobiernos regionales

de Murcia y de Castilla y León. Por ejemplo: arrimar-
se demasiado en la foto a Santiago Abascal, porque si
algo es Ciudadanos es europeísta y liberal en el senti-
do ortodoxo de la definición. Pero no son pecados
mortales, todos las formaciones incurren en trastadas
similares, sólo algunas son taxativas. Por ejemplo, el
intercambio de los andalucistas de la alcaldía de Gra-
nada por la de Sevilla, que supuso la premonitoria de-
saparición del partido de Rojas Marcos en la Andalu-
cía oriental.

Ciudadanos también ha pe-
cado de iluso, no ha sabido
crear partido, tejer la red, ha
estado más preocupado en la
Constitución que en las faro-
las de las plazas. Hay un res-
quicio. El partido forma par-
te del Gobierno andaluz, con
una carguita de oxígeno en
las andaluzas llegaría hasta
las elecciones generales, pe-
ro Juanma Moreno le ha co-
mido el centro, no sólo es un
demérito de los naranjas, si-
no un mérito del presidente.
Eso sí: ambos han dejado que
Vox crezca en un campo que
ellos han ido abonando con
tanta crítica despiadada con-
tra el Gobierno central. Ma-
lestar, enfado, cabreo y de-
sesperación son malas emo-
ciones para decidir el voto
cuando ya se ha probado to-
do, el desencanto adolescen-
te que era tan propio de la iz-
quierda ha saltado también a
la derecha.

LA RAZÓN DE SER
DE CIUDADANOS

@marquesperales

5

Ciudadanos nació para que los
nacionalistas y los populistas
nomandasen en los gobiernos
regionales y español

Crónicas levantiscas
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FRANCIA Y
ANDALUCÍA

A
los partidos políticos les interesa
hacer comparaciones en beneficio
propio. Desde el Domingo de Ra-
mos (curioso día para votar) están

poniendo a Francia como un ejemplo para
Andalucía. En el sentido de que allí se han
aliado el centro, la derecha y la izquierda
para apoyar a Macron como presidente en
la segunda vuelta. O mejor dicho, para que
no sea presidenta Marine Le Pen, a la que
aquí se pinta como un fiel retrato de Vox.
Macarena Olona sería como una Marine Le
Pen a la granaína. Pero Andalucía tiene sus

peculiaridades, aunque en Madrid y en Pa-
rís sean centralistas y se les note.

En Francia se han hundido los partidos
tradicionales. Ya no pintan nada el centro
derecha clásico, que dejó de gobernar des-
pués de Sarkozy, ni la izquierda socialista
del PSF, que ha ido de mal en peor, hasta
acabar por los suelos con Anne Hidalgo. En
España, el PP y el PSOE todavía no han caí-
do tan bajo. Y, además, que nuestro Macron
iba a ser Albert Rivera, y nuestro Mélen-
chon rejuvenecido iba a ser Pablo Iglesias.
Hasta que envejeció la nueva política.

Así las cosas, a Elías Bendodo se le ocu-
rrió decir que Núñez Feijóo es como Ma-
cron, en cuanto a las ideas. Con lo cual se
supone que, en Andalucía, es Juanma Mo-
reno quien aspira a ser un Emmanuel Ma-
cron a la malagueña. Macron aglutina vo-

tos del mal menor, desde el centro a la iz-
quierda y la derecha. Una tertuliana de La
Sexta criticó a Bendodo porque procede de
Andalucía “y a nivel nacional hay gente que
estudia”. Lo de siempre. Los tontos que van
de listos. Pero algo está cambiando, pues
dos izquierdistas andaluzas de pro, Inma-
culada Nieto y Teresa Rodríguez, defendie-
ron a Bendodo a golpe de tuit, a pesar de
“las enormes diferencias ideológicas”.

Está bien que Teresa e Inmaculada hayan
salido algo melenchonas, porque en Fran-
cia hay votantes de la izquierda de Mélen-
chon que apoyarán a la extrema derecha de
Marine Le Pen. Sí, son extremos a pierna
cambiada, como dicen ahora. Zurdos que
juegan como diestros, pegados a la banda
del sistema. Mélenchon está horrorizado,
porque él es un izquierdista que se fue del
PSF, que ha cumplido los 70 años y tiene un
pasado. Hoy es un político de la izquierda
guay/chupi, que en España no se lleva ape-
nas, sólo Iñigo Errejón, Mónica García, Es-
peranza Gómez y gente así del país.

Entonces la pregunta es: si, tras las elec-
ciones andaluzas, Juanma Moreno necesi-
ta la abstención de la izquierda, ¿ayudaría
Juan Espadas con la línea roja? O no.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN

5

Macarena Olona sería como
unaMarine Le Pen a la
‘granaína’. Pero Andalucía
tiene sus peculiaridades

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 3

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/04/2022

 España

 3 729 EUR (4,033 USD)

 109,03 cm² (17,5%)

 1238 EUR (1339 USD) 

A CUALQUIER COSA LE
LLAMAN ‘EMPRESARIO’

U
NO de los daños colaterales del golpe de la banda de
los Rolex y el Ferrari es que se ha calificado a estos co-
misionistas de empresarios. Y no. Estos oportunistas
se llevaron un botín de seis millones de dólares del

sobreprecio que el Ayuntamiento de Madrid pagó por material
defectuoso de protección contra el Covid. Un español con un
salario medio necesitaría trabajar durante 125 años para ga-
nar en cuatro vidas lo que cada uno de estos sujetos se llevó con
cuatro llamadas de teléfono o mensajes de WhatsApp.

Ser empresario, pequeño, mediano o grande, es una cosa bien
distinta. Para empezar, arriesga su patrimonio, como hicieron
José Moya y Concha Yoldi en 1994 cuando Persán estaba al bor-
de de la quiebra, sin garantía de que esa industria sevillana se
iba a convertir en un líder europeo del detergente. A veces se
malogra la inversión y tienen que volver a intentarlo, como
cuenta orgulloso Francisco Martínez Cosentino: se arruinó tres
veces, le cortaron el teléfono, la luz, el agua, la Visa... y no se rin-
dió jamás hasta que consiguió un éxito mundial desde Almería
con su empresa de piedra artificial y natural.

Un empresario apuesta por crear cosas nuevas, en materia-
les, diseño, en fórmulas comerciales con tiendas propias o fran-
quicias, como Rafael Domínguez de Gor, que ha fundado des-
de Málaga Mayoral, un imperio de moda infantil líder incluso
en Italia, a base de talento ¡y de trabajar de quince a 20 horas
diarias! Una empresa es también continuidad en el tiempo y di-
versificación, como Osborne, que después de seis generacio-
nes es desde El Puerto de Santa María una de las cien empre-
sas vivas más antiguas del mundo y la segunda de España.

Pero no hace falta fijarse sólo en multinacionales de éxito.
Empresaria es la familia que tiene un pequeño bar en el barrio,
abierto desde temprano por la mañana hasta la noche, un día
sí y otro también. O el camionero que tiene un vehículo y se des-
vive por conseguir portes y retornos para sacarse un sueldo y
pagar las letras del camión. Empresarios son nuestro librero,
la peluquería a la que vamos, el taller del coche o la tienda de
comestibles, que se las ingenian para sacar un beneficio del 5,
del 10 o del 15% de su facturación a merced de los tipos de in-
terés de su deuda, las cotizaciones sociales, la fluctuación del
mercado de materias primas o del precio del alquiler, la elec-
tricidad y los combustibles.

Así que, por favor, no llamen empresarios a unos estraperlis-
tas cuya profesión es la charlatanería o el oficio de ser guapo y
famoso. Un asunto, el de la fama del papel cuché, que es una
minería en el vacío. Son famosos porque salen en las revistas y
salen en las revistas porque son famosos. Los empresarios crean
riqueza y empleo; son una cosa mucho más seria que aparecer
en el Hola o en Sálvame.

El balcón

IGNACIO
MARTÍNEZ

@imartinezcano

5

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Ocho proyectos de desarrollo urbano sostenible se inician en
Camas y Bormujos
En el caso de la Edusi AUF de Bormujos 'El Parque del Aljarafe', ya están ejecutándose, de
hecho, ocho actuaciones relacionadas con la recuperación de zonas verdes. La Edusi AUF 'El
Parque del Aljarafe' implica, además de a Bormujos, a los municipios de Castilleja de la
Cuesta, Espartinas y Gines.
original

Reunión presidida por el presidente de la Diputación sobre los fondos para las estrategias Edusi AUF de Bormujos y
Camas.

La Diputación de Sevilla ya ha adjudicado 26 de los 34 expedientes tramitados
correspondientes a los dos proyectos de la Estrategia de Desarrollo Urbano Sostenible
Integrado-Área Urbana Funcional (Edusi AUF) liderados por los ayuntamientos sevillanos de
Bormujos y Camas, con un presupuesto de cerca de 19 millones de euros. En el caso de la
Edusi AUF de Bormujos 'El Parque del Aljarafe', ya están ejecutándose, de hecho, ocho
actuaciones relacionadas con la recuperación de zonas verdes.
La Edusi AUF 'El Parque del Aljarafe' implica, además de a Bormujos, a los municipios de
Castilleja de la Cuesta, Espartinas y Gines. En total, esta unidad territorial suma más de 40
kilómetros cuadrados. En Gines, se está rehabilitando el Parque El Cañaveral y se está
ampliando el Parque Artesa. Igualmente, se ha iniciado la construcción del carril bici que unirá
a este pueblo con Castilleja de la Cuesta, actuando en tres tramos: el que discurre desde la
calle Venta de la Marquesa hasta el término municipal; el trazado desde la calle de los
Limones a la plaza de la Merced y el del Majuelo.
En el caso de Castilleja de la Cuesta, las obras que están ya en marcha son las relacionadas
con la rehabilitación de los parques de los Enamorados y el del Valle. Aquí también se
realizan mejoras en el carril bici que enlaza el término con Bormujos en el tramo comprendido
entre la calle Antonio Navarro Pérez y el citado pueblo aljarafeño, han detallado fuentes de la
institución provincial a Europa Press.
El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, ha subrayado el
"marcado carácter social e inclusivo" de estas dos iniciativas, ya que el 37% de los recursos
de ambas estrategias se destinan a intervenciones relacionadas con esta materia. El 13% del
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presupuesto va destinado a mejoras en los accesos y en el uso y la calidad de las tecnologías
de la información y de la comunicación. En el campo de la eficiencia energética y el
incremento de las energías renovables, el 14,3% de los fondos se aplicarán en mejoras en el
alumbrado público y a la eficiencia energética en edificios municipales.
En relación con la iniciativa que lidera Camas y en la que también participan Castilleja de
Guzmán, Valencina de la Concepción y Santiponce, el foco se pone en el patrimonio histórico.
En esa línea, Santiponce va a acondicionar el entorno del complejo arqueológico de Itálica;
Valencina apuesta por un centro de visitantes para el Dolmen de la Pastora; Camas tendrá un
centro de interpretación del Tesoro del Carambolo y Castilleja de Guzmán adecentará el
entorno del Dolmen de Montelirio.
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

F
élix de Azúa pregonó al toreo 

sevillano, como si de un dis-

curso de ingreso a la ‘real aca-

demia taurina’ se tratase. Un 

anuncio del advenimiento de la tem-

porada hispalense que lidió entre el 

animal mitológico y el carácter eti-

mológico del lenguaje taurómaco. Una 

faena, aunque breve y concisa, verda-

deramente profunda. Un ensayo que 

prescindió de los grandes maestros 

de la historia para centrarse en la his-

toria más ancestral del toreo. Desde 

las pinturas rupestres hasta el origen 

del sacrificio. 

Entre sones de Churumbelería y 

Nerva recibían al escritor y académi-

co barcelonés. Pasodobles triunfalis-

tas y castizos para quien venía a rei-

vindicar el toreo como «una obra de 

arte». El techo abovedado del teatro 

Lope de Vega servía de socorrido bur-

ladero para el respetable, que se ha-

bía llevado la cornada del ‘Lorenzo’ 

en los aledaños. Hoy ha resucitado el 

Señor, y con él la tauromaquia y ‘la’ 

calor. 

Más preocupante era el ‘pitonazo’ 

que días antes se había llevado el pre-

mio Nobel Mario Vargas Llosa. Un 

toro de encaste Wuham lo dejaba con-

valeciente en casa, sin poder presen-

tar al que tantas veces ha sido com-

pañero de terna. Supo resolver la pa-

peleta el delegado de Fiestas Mayores 

del Ayuntamiento de Sevilla, Juan Car-

los Cabrera, que delante del nuevo al-
calde de la ciudad exaltó el toreo y su 

indisoluble vinculación con la idio-

sincrasia de la capital.  

«El toreo es una fiesta única e ini-

gualable, cultura en estado puro y mo-

tor económico de nuestra ciudad que 

debemos defender por encima de cual-

quier ataque que reciba. Hay que de-

cir alto y claro que Sevilla es la capi-

tal del toro. Es, en definitiva, un arte 

universal que guarda relación de puro 

amor con Sevilla», expresó Juan Car-

los Cabrera.  

Tras recibir el concejal al toro en 

los medios, darle los primeros capo-

tazos y colocarlo en la raya del tercio, 

le cedió el protagonismo al maestro, 

que, emulando al añorado Antonio 

Chenel ‘Antoñete’ hizo suyo aquello 

de «pronto y en la mano» y sin titu-

Una lidia entre la mitología y la 
etimología del lenguaje taurino
∑ El escritor catalán Félix de Azúa fue el 

encargado de anunciar el comienzo de 
la temporada taurina de Sevilla  

∑ El delegado de Fiestas Mayores, Juan 
Carlos Cabrera, reivindicó al toreo 
como un «motor económico» de Sevilla 

El pregonero, Félix de Azúa, en el atril del Lope de Vega  // FOTOS: J.M. SERRANO

El teatro Lope de Vega despi-
dió en pie con una fuerte 
ovación al académico catalán, 
que llegó con la venia del 
‘palco presidencial’: el tenien-
te de hermano mayor de la 
Real Maestranza, Santiago 
León; su fiscal, Marcelo 
Maestre; el teniente general 
jefe de las Fuerzas Terrestres, 
José Rodríguez; la consejera de 
Cultura, Patricia del Pozo; el 
alcalde de Sevilla, Antonio 
Muñoz; el ya citado Juan 
Carlos Cabrera; el rector de la 
Universidad de Sevilla, Miguel 
Ángel Castro; y la magistrada 
Begoña Rodríguez, represen-
tante del  Poder Judicial en 
Andalucía occidental. Estaba 
previsto que Vargas Llosa lo 
presentara, pero no acudió 
por dar positivo en Covid. 

Un ‘palco 
presidencial’ de 
resonancia

PREGÓN TAURINO DE SEVILLA
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Ana Vielba, Antonio Sanz, Patricia del Pozo y Juan Carlos Cabrera

beos comenzó su pregón al toreo se-

villano: «El animal que veremos en 

unas horas frente al torero en el la-

berinto de la muerte es la resurrec-

ción del toro de hace cientos de años. 

Es posible hasta que lleve su mismo 

nombre. No hay que confundir al toro 

de carne y hueso con el ideal, que ese 

no puede morir porque tiene más de 

30.000 años y es el de la obra de arte. 

Ese sólo desaparecerá cuando desa-

parezcamos nosotros».  

El ensayista catalán aprovechó este 

primer tercio de la lidia para colocar 

al toro en la suerte de picar y ahor-

marlo con la puya literaria, que es me-

nos cruenta y más doliente: «Ningún 

intento de suprimir el toreo en la his-

toria ha tenido éxito. No es un mal 

modelo para soportar los años de plo-

mo. Si te prohíben algo, como escri-
bir novelas, siempre puedes mejorar 

tu estilo trabajando desde casa y has-

ta que se mueran los censores».  

Puesto en banderillas, Félix de Azúa 

se dejó ver desde los medios con los 

rehiletes levantados y un caminar 

templado: «Igual que los humanos 

nos hemos tecnificado con el paso de 

miles de año, los toros se han adap-

tado a nosotros y se han tecnificado. 

El toro actual es el resultado de in-

contables selecciones de bravura y 

trapío. El ancestro natural del toro es 

siempre el mismo: una bestia enor-

me y cornúpeta que ha vivido entre 

nosotros desde la cuevas paleolíti-

cas».  

Matar viene de mactare 

Cuando los clarines anunciaron el 

acto final de este esperado pregón, el 

ensayista echó mano del estoque para 

ejecutar la suerte suprema. Sobre ella 

versó en estos compases finales del 

texto. Sacó a la luz «una adaptación 
de Ortega y Gasset que nunca llegó a 

publicar: ‘No se olviden que matar 

viene de mactare, que en latín es hon-

rar y ofrecer un sacrificio’. Nuestro 

verbo matar es muy singular porque 

es sacrificar ritualmente a una vícti-

ma que se quiere honrar. Esto es lo 

que advirtió Ortega y Gasset y nadie 

se percató. Una cosa es matar bestias 

en el matadero y otra hacer en el rue-

do bajo un rito de sacrificio. Por el 

mismo modo que no decimos que a 

Jesús lo mataron en una cruz, sino 

que lo sacrificaron en una cruz». Ce-

rró Félix de Azúa aquel descubrimien-

to etimológico haciendo referencia a 

la «riqueza literaria» que el toreo ha 

aportado al lenguaje español: «Atar-

se los machos, entrar a matar, faena 

de aliño o ver la vida desde la barre-

ra». 

La Infanta Doña Elena, en el centro de la imagen, presidió el pregón taurino

Rocío Romo y Alberto García ReyesJosé Luis Sanz y Juan de la Rosa Enrique Moreno de la Cova

Mensaje a los antitaurinos 

El ensayista recuerda que 
«ningún intento de 
suprimir el toreo en la 
historia ha tenido éxito» 

Un animal «actualizado» 

«El toro actual es el 
resultado de incontables 
selecciones de bravura y  
de trapío»

Antonio Pulido
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los 45 y los 59 años que serán los pri-
meros en sufrir los recortes de Escri-
vá, según reconoció el propio ministro.  
«Tendrán que elegir entre recortes en 
su pensión o trabajar durante más tiem-
po», dijo. Fueron la primera generación 
que accedió a la universidad y copó los 
puestos de trabajo más cualificados, lo 
que les dará derecho a pensiones más 

SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a Seguridad Social acumula des-
de 2010 elevados déficit —2.669 
millones aquel año y unos 
29.000 en 2021—, que han dila-

pidado el Fondo de Reserva y endeu-
dado al organismo en 100.000 millones, 
una cifra sin precedentes que es equi-
valente al 8,1% del PIB.  Con este esce-
nario, España negocia con Europa la 
recepción de una nueva remesa de 
12.000 millones que estaban condicio-
nados a la puesta en marcha de las re-
formas laboral y de pensiones. Esta úl-
tima será analizada por Bruselas en 
uno de los peores momentos, con la in-
flación creciendo casi al 10% y un com-
promiso de ligar las pensiones al IPC, 
y cuando están pendientes los cambios 
más duros para el sistema, los que de-
ben asegurar su viabilidad a las puer-
tas de la llegada de los hijos del ‘baby 
boom’.  

Los ‘boomers’ comenzarán a jubi-
larse en 2023 y el sistema no cuenta 
hoy con mecanismos de ajuste que fre-
nen la escalada de gastos en los que in-
curre para pagar pensiones. El Factor 
de Sostenibilidad está desactivado y 
también lo está el Índice de Revalori-
zación, que se ha sustituido por la in-
flación como indicador para revalori-
zar la nómina de los pensionistas, com-
promiso que ahora amenaza con 
descuadrar más las cuentas del siste-
ma con una factura superior a los 
10.000 millones.  

Con este panorama, el año próximo 
comenzarán su retiro los nacidos en-
tre 1957 y 1977, un ‘ejército’ de trabaja-
dores con edades comprendidas entre 

La espiral de gastos y una 
deuda de 100.000 millones 
anticipan una reforma 
dura de pensiones

∑ Antes de que acabe el año, Escrivá 
debe presentar a Bruselas medidas de 
recorte del gasto que aseguren la 
viabilidad del sistema 

∑ El pasivo del organismo supera el 8% 
del PIB y a las puertas está una factura 
superior a 10.000 millones por ligar las 
nóminas de los jubilados al IPC 

Gasto público en pensiones
En porcentaje (%) del PIB
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Evolución de la deuda de la Seguridad Social

En millones de euros

Fuente: Banco de España ABC
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En 2023 comienza a 
jubilarse la generación del 
‘baby boom’, un ejército de 
jubilados con largas 
carreras de cotización y 
pensiones elevadas 

Ampliar los años para 
calcular la pensión y elevar 
las bases máximas está 
sobre la mesa

elevadas en un momento en el que la 
natalidad en España languidece y la 
precariedad es la tónica del mercado 
laboral con bajos sueldos. 

Los estudiosos del sistema llevan 
años reclamando un saneamiento de 
las cuentas del organismo que paga las 
pensiones para asegurar un aterrizaje 
sin sobresaltos de los ‘boomers’, pero 
las reformas aplicadas desde 2011 no 
han servido para detener los gastos y 
estos han provocado una deuda histó-
rica, según reflejan los balances del Ban-
co de España.   

La rutina de los préstamos 
El recurso a los préstamos del Estado 
en los últimos años han disparado el 
pasivo, que se mantuvo durante déca-
das estable en torno a los 17.000 mi-
llones. Hasta que en junio de 2017 el 
Gobierno de Rajoy se encontró con que 
no había dinero suficiente en la ‘hu-
cha de las pensiones’ para pagar la ex-
tra de verano a los jubilados y tuvo que 
endeudarse. A ese primer préstamo le 
siguieron otros y la deuda pasó de 
23.157 millones en julio de ese ejerci-
cio a 27.363,7 al cierre –tras el corres-
pondiente préstamo para la extra de 
Navidad–, y así sucesivamente hasta 
alcanzar los 41.194,14 millones al final 
de 2018. La subida de las pensiones en 
2019, el efecto sustitución y el enveje-
cimiento de la población –con el con-
siguiente aumento de pensiones– pro-
vocaron que la deuda creciera un 34% 
ese año, hasta los 55.024,16 millones. 

A partir de ahí, las cifras han ido en-
gordando, marcadas también desde 
2020 por la pandemia y el esfuerzo adi-
cional que ha tenido que afrontar la Se-
guridad Social al abonar prestaciones 

LOS NÚMEROS DE LA SEGURIDAD SOCIAL
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de incapacidad temporal (para enfer-

mos de Covid y personas en cuarente-

na), pagar el ingreso mínimo vital y re-

nunciar a ingresos por cotizaciones de 

los trabajadores en ERTE y de autóno-

mos en cese de actividad. 

Y mientras Bruselas está exigiendo 

una reforma clara al Gobierno como 

condición para recibir fondos europeos. 

En 2021 el Ejecutivo cumplía con la pri-

mera fase y presentaba a Europa un pa-

quete amable de medidas con el que ce-

rraba una de sus grandes promesas: ga-

rantizar a los jubilados la revalorización 

de sus nóminas con el IPC. La iniciati-

va fue recibida con disgusto por las au-

toridades comunitarias, siempre con-

trarias a un proceder que provocó una 

espiral de gasto en España en los años 

90, motivo por el que la indexación fue 

suprimida. Pero Sánchez lograba recu-

perarla con el apoyo de los agentes so-

ciales y el Pacto de Toledo. Nadie sos-

pechaba entonces que meses más tar-

de se convertiría en una seria amenaza 

para las cuentas del sistema. 

Según los cálculos de Fedea, volver 

a indexar las pensiones elevará el gas-

to en 188.500 millones el próximo año, 

lo que equivaldría al 14% del PIB, lo que 

supone 1,7 puntos por encima del nivel 

de 2019, cuando se encontraba en la 

media de los países de la zona euro. Los 

estudiosos del sistema esperan que las 

reformas paramétricas que incluyan 

en la segunda parte de la reforma con-

tribuyan a atenuar estos gastos, así 

como las transferencias del Estado para 

cubrir los denominados gastos impro-

pios. Este año el Gobierno volvía a acu-

dir al rescate de las pensiones con una 

partida que supera los 43.000 millones 

para cumplir con los pagos comprome-

tidos. Las cuentas públicas para 2022 

incluyen una transferencia récord de 

36.276 millones de euros del Estado a 

la Seguridad Social, casi un 17% más 

que en 2021. El mismo camino se vol-

verá a recorrer en 2023, si bien ese año 

ya deberán estar en marcha medidas 

de recorte del gasto como aumentar del 

periodo de cálculo de las nóminas. 

Esta iniciativa forma parte del acuer-

do con la Comisión Europea para im-

plementar el plan de recuperación de 

España, y ya provocó un gran revuelo 

en el Ejecutivo en 2020, cuando tras-

cendió una plan para elevar de 25 a 35 

años ese periodo de cálculo de las nue-

vas nóminas. Aquella propuesta, que 

siempre negó Escrivá, impactaría ne-

gativamente en la cuantía de la pensión 

media inicial de jubilación, que dismi-

nuiría alrededor de un 8,6%, según el 
estudio realizado por el Observatorio 

de Pensiones de Willis Towers Watson, 

en colaboración con las universidades 

de Valencia y Extremadura. 

El debate fue agrio entre las dos alas 

del Gobierno y, en consecuencia, Es-

crivá terminó renegando de la medi-

da. Ahora el proceso es irreversible. Au-

mentar los años que se emplean para 

calcular la pensión es una de las me-

didas más efectivas para recortar la 

pensión inicial y reducir la tasa de re-

emplazo (primera pensión frente a úl-

timo salario) en el sistema de pensio-

nes español, que ahora se sitúa por en-

cima del 80%, según la OCDE. Escrivá 

pretende atenuar este impacto con un 

modelo que permita al trabajador ele-

gir los mejores años de cotización. 

El pacto con Bruselas también reco-

ge un alza de las bases máximas de co-

tización y, «progresivamente», de las 

pensiones máximas para que el siste-

ma no pierda contributividad. Así, au-

mentarán las cuotas para los sueldos 

de más de 49.000 euros, pero también 

la pensión que perciban. 

8,1% 
del PIB es lo que representa la 
deuda de la Seguridad Social. Es 
el porcentaje más elevado de 
historia y compromete la salud 
del sistema público.  

14,1% 
del PIB es el peso que alcanzará 
el gasto en pensiones el próximo 
año, con 188.000 milones. Una 
cifra desconocida fruto del 
volver a ligar las pensiones al 
IPC, según los cálculos de Fedea.    

9,8% 
aumentaron los precios en 
marzo, el porcentaje más 
elevado en tres décadas que 
anticipa una revalorización 
millonaria de las pensiones. 
Casas de análisis y expertos 
sitúan la inflación media en 
2022, la que se usará para 
revalorizar las pensiones el año 
próximo, entre el 6% y el 7%, lo 
que supondrá un coste superior 
a 10.000 millones.

GASTO DESBOCADO

José Luis Escrivá, ministro de 

Seguridad Social   // EFE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/04/2022

 España

 7 003 EUR (7,573 USD)

 301,05 cm² (48,3%)

 2490 EUR (2693 USD) 

Efe MADRID

Las perspectivas para la econo-
mía española, para la que se espe-
raba un crecimiento de alrededor
del 6% este año gracias al empuje
de los fondos europeos, se han
moderado significativamente
–hasta el entorno del 4%– tras
dispararse los precios por el enca-
recimiento de la energía derivado
de la guerra en Ucrania.

Las entidades públicas y priva-
das que han publicado las prime-
ras revisiones que incluyen el im-
pacto de la guerra coinciden en
que la inflación podría alcanzar
este año una media de alrededor
del 7%, después de que en marzo
haya alcanzado el 9,8% intera-
nual, el nivel más alto en casi
cuarenta años.

Todas advierten de la enorme
incertidumbre que rodea la coyun-
tura actual y de los riesgos a la ba-
ja que podrían materializarse si la
contienda en Ucrania se prolonga
en el tiempo y los precios de la
energía siguen descontrolados.

No obstante, reconocen que si
sale adelante la propuesta ibérica
para limitar temporalmente la re-
tribución del gas en el mercado
mayorista de la electricidad, la fac-
tura de la luz podría abaratarse
drásticamente, disipando en par-
te las presiones inflacionistas.

Un crecimiento del PIB de entre
el 4 y el 4,5% supondría en cual-
quier caso un avance destacado,
pero se quedaría por debajo del
5,1% registrado en 2021 y alejado

del 7% que el Gobierno calculó ini-
cialmente para 2022 y que en bre-
ve revisará a la baja cuando envíe
a Bruselas la actualización del pro-
grama de estabilidad.

A la espera de que el Ejecutivo
elabore sus nuevas previsiones
macroeconómicas antes del 30 de
abril, el Banco de España ya ha pu-
blicado las suyas, con un creci-
miento del 4,5% y una inflación
media del 7,5%, con tasas del IPC
de entre el 9 y el 10% hasta el vera-
no. La Autoridad Independiente
de Responsabilidad Fiscal (Airef)

ha rebajado el avance del PIB al
4,3%, pero estima que la inflación
media se quedará en el 6,2 %.

Funcas calcula que el crecimien-
to económico será del 4,2% y pre-
vé un IPC medio del 6,8%, si bien
considera que la inflación habría
tocado techo en marzo y que co-
menzará a bajar en abril para ce-
rrar diciembre en el 4,4%.

Ligeramente más pesimista es
el BBVA Research que prevé que
el crecimiento del PIB se quede
en el 4,1 % y que la inflación me-
dia llegue al 7%.

Los altos precios han provoca-
do una fuerte desconfianza entre
consumidores y empresas, lo que
se prevé que lastre el dinamismo
de la inversión empresarial y el
gasto de las familias, afectadas
sobre todo por la merma de su
poder adquisitivo.

Al respecto se espera un pacto
de moderación salarial por par-
te de organizaciones empresa-
riales y sindicales que evite los
temidos efectos de segunda ron-
da que pueden alimentar la espi-
ral inflacionista, aunque de mo-

mento los agentes sociales man-
tienen posturas alejadas.

El BBVA Research ha sugerido
incluir las pensiones en ese pacto
de moderación de rentas, exclu-
yendo las mínimas, si bien el Go-
bierno no tiene intención de in-
cumplir la reciente reforma de la
ley que contempla su revaloriza-
ción con la inflación media anual.
La Airef calcula que el gasto en
pensiones aumentará en 1.500
millones de euros adicionales por
cada punto de subida de la infla-
ción, aunque al mismo tiempo
mejorará la recaudación, ya que
estima que se incrementará en
2.000 millones por cada punto de
IPC, principalmente a través del
IVA, pero también por IRPF y las
cotizaciones sociales.

Esta situación ayudará a corre-
gir el déficit público al 4,2% del
PIB este año, por debajo de la pre-
visión del Gobierno (5% del PIB),
una disminución relacionada con
el buen punto de partida que ha
dejado la recaudación tributaria
récord de 2021.

El Banco de España calcula pa-
ra 2022 un cierre presupuestario
ligeramente peor (5% del PIB)
de lo que anticipaba en diciem-
bre, a causa del empeoramiento
de las perspectivas económicas,
las medidas adoptadas para mi-
tigar el impacto de la guerra y la
actualización de determinadas
partidas de gasto (pensiones,
sueldo de funcionarios y otras
prestaciones sociales) con una
senda de inflación más elevada.

Las perspectivas de crecimiento
se enfrían tras dispararse el IPC

ARCHIVO

La vicepresidenta económica del Gobierno, Nadia Calviño, en una imagen reciente.

●Los servicios de estudios prevén un repunte del PIB de entre el 4% y el 4,5%, lejos del 7%que el
Gobierno calculó inicialmente●Todos coinciden en que los precios semoderarán a lo largo del año
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E
l caso de los aranceles de EE.UU. a la 

aceituna negra de España es un buen 

ejemplo de la ingrata labor que realizan 

normalmente las asociaciones empre-

sariales. Como es conocido, Asemesa tuvo que 

asumir en menos de un mes y en una situación 

de enorme presión e incertidumbre la defensa 

del caso. Si no lo hacía, EE.UU. habría aplicado  

un arancel del 220% o superior, lo que hubiera 

supuesto el cierre total del mercado. 

La defensa del caso va mucho más allá de la 

mera contratación de un despacho de aboga-

dos. Ya la propia selección del despacho fue una 

complicada labor. Supuso todas las gestiones 

para poder montar en algo menos de un mes el 

engranaje necesario para que los Servicios de la 

Comisión de la UE, los Ministerios de Agricul-

tura, de Industria, la Consejería de Agricultura 

de Andalucía y las empresas investigadas, fue-

ran capaces de responder a la desmesurada can-

tidad de información que exigía y sigue exigien-

do el Departamento de Comercio de EE.UU. des-

de  julio de 2017. Por supuesto, una vez más, hay 

que agradecer a los funcionarios de estas Admi-

nistraciones  implicados su enorme trabajo. 

Supuso también un gran esfuerzo para con-

vencer a la Comisión de que llevara el caso a la 

OMC porque eso era lo importante, y no quien 

hoy se atribuye el mérito. Faltaría más, porque 

no haberlo hecho habría sido dejar al sector en 

la estacada. Y supone, por encima de todo, el 

descomunal esfuerzo económico y en trabajo al 

que se han visto obligadas las empresas inves-
tigadas, lo que en algún momento redundará en 

beneficio de todo el sector y será reconocido. 

Y decía que era una labor desagradecida por 

varias razones. Porque las empresas de Aseme-

sa, especialmente las investigadas, estaban y es-

tán defendiendo no sólo sus intereses y los del 

sector, sino toda la PAC, que se hallaba amena-

zada. Porque, a pesar de esto, la UE ha sido in-

capaz de conceder un solo euro de ayuda para 

los enormes gastos de defensa ni para compen-

sar la pérdida de más de 150 millones de euros 

que se han dejado de exportar a EE.UU. en es-

tos años. Porque la UE tampoco ha sido capaz 

de establecer ninguna ayuda que compense la 

gran desigualdad e injusticia que supone que 

España sufra los aranceles, mientras que otros 

países como Portugal o Grecia, no. Porque nues-

tro Ministerio de Agricultura no ha dado los gol-

pes que tenía que dar en las mesas de Bruselas 

para que se ayude económicamente a la indus-

tria como se hace cuando se trata de otras ra-

mas, ni tampoco lo han hecho Andalucía y Ex-

tremadura, que concentran a la mayoría de la 

aceituna de España.  

Porque ninguna Administración de todas las 

anteriores considera que perder el 70% de un 

mercado es una «perturbación» o, quizás, por-

que solamente responden cuando le ponen los 

tractores en la puerta. Y porque también, hay 

que decirlo, es injusto igualmente que haya al-
gunas empresas que se benefician del trabajo y 

esfuerzo económico de las que forman Aseme-

sa, y no tardarán ni un segundo en intentar apro-

vecharse cuando, más pronto que tarde, consi-

gamos eliminar los aranceles. 

«Las empresas de Asemesa 
investigadas estaban y están 
defendiendo no sólo sus intereses 
y los del sector, sino toda la PAC»

Aranceles a la aceituna: 
injusticia por todas partes

ÁNTONIO DE 
MORA

Aceituna negra  // ABC
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Anuncio de venta de la residencia de Chirivel, en Almería, publicado en el portal Milanuncios.com  // ABC

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

El centro asistencial para mayores con 

alzhéimer y otras enfermedades neu-

rodegenerativas, construido por el Gru-

po Previndal Salud SL en la localidad 

almeriense de Chirivel con una sub-

vención de casi dos millones de euros 

provenientes de los Fondos Europeos 
Agrícolas de Desarrollo Rural (Feader) 

se puso a la venta en el portal Milanun-

cios.com. El Juzgado de Primera Ins-

tancia e Instrucción número 1 de Vé-

lez-Rubio investiga desde 2019 a 15 per-

sonas por supuestos delitos de fraude 

de subvenciones, tráfico de influen-

cias y pertenencia a organización cri-

minal. La presunta trama corrupta pi-

vota sobre el Grupo de Desarrollo Ru-

ral de Los Vélez (Aprovélez), que 

concedió la ayuda a la empresa en 2013 

con la aprobación de la antigua Con-

sejería de Agricultura y Pesca en la eta-

pa de gobierno del PSOE.  

Un informe de la Guardia Civil apor-

tado al sumario sostiene que en torno 

a esta entidad, cuya junta directiva 

está integrada por asociaciones de em-

presarios, sindicatos y ayuntamien-

tos, se articuló una «organización de-

lincuencial» para distraer «de forma 

obscena» el dinero público en benefi-

cio de los socios de la empresa promo-

tora del proyecto (el Grupo Previndal 

Salud SL) y la gerente del GDR. Ana M. 

R., que supervisaba la inversión. Su 

marido y su cuñado figuran como apo-

derados solidarios de esta sociedad y 

los tres están siendo investigados. 

Después de cuatro años y medio 

funcionando con una autorización pro-

visional de la Junta de Andalucía, la 

residencia desalojó a los mayores y ce-

rró de forma atropellada en mayo de 

2018, incumpliendo su compromiso 

de actividad durante al menos cinco 
años y la previsión de empleos crea-

dos. En ese momento, se publicó un 

anuncio de venta del edificio a un pre-

cio de 4.570.000 euros, según figura en 

el portal ‘Mil Anuncios’. Se publicita-

ba como una «residencia de tres plan-

tas». En el anuncio, que se ilustraba 

con una fotografía de las instalacio-

nes en el paraje La Solana, se especi-

ficaba que el adquiriente «deberá co-

rrer de su cuenta y cargo con cualquier 

coste, gasto, tasa o tributo que se de-

rive de la necesidad de retirar, limpiar 

los enseres y utillaje que se hayan en 

el inmueble o en su subsuelo y alrede-

dores». Casualmente, el anuncio fue 

publicado por una usuaria llamada 

«Ana», que coincide con el nombre de 

la gerente de Aprovélez, y de la tran-

sacción se hacía cargo una inmobilia-

ria de Granada. La publicidad se reti-

ró y actualmente no está activa.  

De hecho, el 5 de junio de 2018, ape-

nas un mes después, el Boletín Oficial 

del Estado publicó la subasta judicial 

del edificio para tratar de cubrir una 

deuda de 3.344.948 euros en vía de apre-

mio que pesaba sobre sus propietarios. 

La residencia salió a la puja por 5.760.740 
euros, pero quedó desierta. En enero 

de 2019, Previndal Salud SL, que no ha 

devuelto la subvención a las arcas pú-

blicas, se declaró en concurso volunta-

rio de acreedores. Las instalaciones fue-

ron luego subastadas por Cajamar. 

Con la investigación en marcha, Apro-

vélez sigue gestionando ayudas y ha 

propuesto conceder un incentivo de 

93.200 euros a otra empresa para que 

instale placas solares en el centro de 

alzhéimer. El edificio, que lleva cuatro 

años abandonado, ya contaba con es-

tas instalaciones de energía solar.  

El grupo de Vox ha preguntado a tra-

vés del Parlamento a la Consejería de 

Agricultura por los expedientes de re-

integro de las ayudas y a la de Políticas 

Sociales sobre el supuesto trato «de-

gradante» dispensado a los mayores.

Intentan vender en Milanuncios 
una residencia que se fundió casi 
dos millones en fondos europeos

∑ Un juez investiga el 
desvío «obsceno» del 
dinero público en el 
centro de Almería

El intento de venta se 
frustró y el edificio salió a 
subasta judicial porque los 
promotores tenían deudas 
de más de 3,3 millones
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LA ENTREVISTA

—¿Sevilla reúne las condiciones para 
llegar a ser una «smart city»? 
—Absolutamente. Sevilla ha apostado 

siempre por la innovación y prueba de 

ello es que somos referentes en la in-

dustria aeroespacial donde se están 

construyendo nuevos materiales. Tam-

bién tenemos para 2025 un proyecto 

muy ambicioso de e-city en la isla de la 

Cartuja y el centro de coinnovación de 

Sevilla Futura en las naves de San Jeró-

nimo. Tenemos una universidad muy 

potente en i+d y muchos consorcios pú-

blico-privados. 

—A pesar de todo eso, da la impresión 
de que no nos lo acabamos de creer. 
¿Los sevillanos seguimos acompleja-
dos sin motivo justificado? 
—Yo me atrevería a a decir que este com-

plejo no es sólo de los sevillanos sino de 

todos los españoles. Somos un país que 

tradicionalmente se minusvalora a sí 

mismo, a pesar del talento y de la capa-

cidad que tenemos los españoles de ha-

cer cosas, equivalente o superior a la de 

cualquier país del mundo. Pero no nos 

lo creemos. 
—¿Nos falta autoestima? 
—Sí. Y eso que somos pioneros a nivel 

mundial en algunas cosas. 

—¿En qué cosas? 
—Somos punteros en alta velocidad fe-

rroviaria y un modelo para el resto del 

mundo. Y hay empresas españolas tra-

bajando en el proyecto hyperloop que 

puede cambiar por completo el concep-

to del transporte en el mundo.  

—¿Cree que pronto podremos viajar 
en una cápsula a mil kilómetros por 
hora y hacer el trayecto de Sevilla a 
Madrid en menos de media hora? 
—En este proyecto están trabajando em-

presas españolas, de Valencia, Cádiz y 

otras ciudades. La parte más barata es 

desarrollar la cápsula; lo más caro, y lo 

que retrasará su puesta en funciona-

miento, es tirar el túnel por donde cir-

culará el tren y que debe unir todas es-

tas ciudades. No un tema de tecnología 

sino de infraestructura.  

—¿En qué más somos pioneros mun-
diales? 
—Somos referentes mundiales en foto-

voltaicas y renovables. Me duele mucho 

que no seamos la pila de Europa. No lo 

somos por determinadas políticas que 

históricamente las han frenado.  

—¿El propósito de la UE de no finan-
ciar la invasión rusa con las compras 
de su gas y su petróleo han abierto una 
ventana de oportunidad para avanzar 
en eso? 
—Sin duda, se está abriendo esa venta-

na y se va a abrir más. La UE se ha dado 

cuenta de esta dependencia y ahora es 

el momento histórico perfecto para que 

se produzca este despliegue con un plan 

que distribuya las plantas fotovoltaicas 

por todo el territorio. 

—Se habla mucho de las smart cities. 
¿Existe ya alguna ciudad inteligente 

en el mundo? 
—En 2017 se hicieron pruebas piloto en 
Granada con la sensorización de la re-

cogida de residuos y envases. Más re-

ciente es la monitorización con cáma-

ras de vigilancia y alumbrado inteligen-

te para la Madrugada de la Semana 

Santa de Sevilla. Donde más avanzado 

está todo esto es en la costa oeste de Es-

tados Unidos, sobre todo en temas de 

tráfico y movilidad urbana, a raíz de la 

inclusión de una legislación específica 

para el vehículo autónomo. 

—En algunas ciudades californianas 
todos los autobuses funcionan con hi-
drógeno. ¿Cuándo cree que llegarán a 
España? 
—Aquí se acaba de lanzar el PERTE con 

los fondos Netx Gen y eso puede acele-

rar las cosas pero es difícil saberlo. La 

tecnología ya existe y los autobuses con 

hidrógeno verde funcionan; el proble-

ma es la infraestructura porque hace 

falta una red de hidrogeneras para po-

der hacer una realidad el servicio. 

—¿Qué cosas van a ocurrir en las ciu-
dades en los próximos años? 
Va a haber muchos cambios en el con-

trol de la iluminación y la movilidad ur-

bana. Los vehículos y los ciudadanos 

van a poder interactuar con la infraes-

tructura de la ciudad de manera autó-

noma. Por ejemplo, cuando alguien pase 

junto a una farola subirá la intensidad 

de la iluminación; o se pondrán los se-

máforos en verde al paso de una ambu-

lancia con la sirena puesta; o recibire-

mos un mensaje en el teléfono con in-

formación sobre las plazas libres de 

aparcamiento donde estacionar nues-

tro coche.  

—¿El metaverso es el futuro? 
—Mucha gente habla de metaverso como 

el futuro, pero a mí me parece que es 

sólo un subconjunto ínfimo del futuro. 

De igual manera que los procesos rea-

les los estamos digitalizando, los pro-

cesos digitales se van a hacer reales. Eso 

significa que vamos a convivir en un es-

pacio donde lo digital y lo real van a es-

tar mezclados. Yo voy a estar sentado 

en una cafetería y con un gesto de mi 

mano o un toque de mi teléfono voy a 

poder pedir la comida, comprar ropa, 

hacer una visita al Museo del Prado o 
adquirir una obra de arte digital. 

—¿La convivencia entre el mundo real 
y el mundo digital será fácil? 
—Tendremos que acostumbrarnos por-

que no va a haber una diferenciación 

entre el mundo real y el mundo virtual. 

Van a convivir los dos mundos y esto va 

mucho más allá que lo que es el meta-

verso, un pequeño subconjunto de un 

espacio más o menos finito con algunas 

interacciones relacionadas con la tec-

nología. El metro va a sentir que estoy 

en la plataforma de la estación y va a 

hacer que se acerque el coche que me 

tiene que recoger y a éste tampoco voy 

a tener que decirle dónde voy porque 

detectará una cita en mi calendario vein-

te minutos después y me llevará allí. 

Tampoco voy a tener necesidad de pa-

gar con medios físicos. 

Antonio Conde 
Tecnólogo y experto en redes

∑ Este ingeniero informático cree que 
Sevilla y toda Andalucía podrían ser «la 
pila de Europa» y que con la guerra de 
Ucrania «se abre un momento histórico 
para el despegue de las fotovoltaicas»

«Los sevillanos somos 
muy innovadores pero  
no nos lo creemos»

El ingeniero sevillano Antonio 
Conde ha desarrollado casi toda 
su carrera profesional en torno a 
las tecnologías de la informa-
ción. Director de Innovación y 
Digitalización de Cisco Systems 
en España, una de las empresas 
líderes a nivel mundial en la 
fabricación y venta de compo-
nentes de red y de telefonía, se 
define como tecnólogo y piensa, 
con Alan Kay, que «la mejor 
forma de predecir el futuro es 
inventarlo». Con ese afán se 
mueve cada día desde que 
empezó a trabajar en Sevillana 
de Electricidad. Conde cuenta 
que Cisco logró contratarlo al 

tercer intento tras aceptar la 
condición de que no tendría que 
dejar Sevilla y advierte de que no 
hay profesionales suficientes en 
España para desarrollar estas 
tecnologías. «Apenas tenemos 
gente que sepa de tecnologías de 
la información. Hay una caren-
cia de profesionales brutal y un 
grave problema de capacitación. 
En España necesitamos un 
millón de personas formadas en 
tecnologías de la información y 
más mujeres en carreras stem». 
También critica la incapacidad 
de España para ejecutar los 
fondos europeos. «Somos el peor 
país de Europa en esto», dice.

Inventar el futuro en lugar de predecirlo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/04/2022

 España

 27 919 EUR (30,192 USD)

 393,70 cm² (63,1%)

 5373 EUR (5811 USD) 

POR JESÚS 

ÁLVAREZ

J. M. SERRANO

del Rocío. Y muy importante será la apli-

cación de la inteligencia artificial al diag-

nóstico predictivo. Y el sistema va a 

aconsejar al médico el mejor tratamien-

to con mayores elementos de juicio.  

—¿Cómo se va a digitalizar la educa-
ción? 
—Tecnológicamente es igual de posible 
que trabajemos desde casa o nuestros 

hijos asistan a clase desde su dormito-

rio. Durante la pandemia asistieron a 

clase 750.000 niños en nuestra plata-

forma «profe virtual». Pero hay un de-

bate sobre esto en la sociedad acerca de 

si es conveniente o no la teledocencia. 

Gracias a ella el mayor experto parisi-

no puede explicar a mi hijo la revolu-

ción francesa. Y aunque mi hijo no sepa 

francés, lo entenderá porque habrá una 

traducción simultánea. 

—¿En el futuro tampoco hará falta 
aprender idiomas para entendernos 
con cualquier ciudadano del mundo? 
—No, aunque no sé cuánto tiempo tar-

dará en extenderse la tecnología. Yo soy 

partidario de que se aprendan idiomas 

y no se cree tanta dependencia de la tec-

nología, porque no es buena. Yo no sé el 

número de teléfono de mi padre y esto 

me parece muy triste. Dicho esto, hay 

sistemas tecnológicos que reconocen y 

traducen en tiempo real de un idioma 

a otro con ciertas limitaciones grama-

ticales. Lo que no tiene ninguna limita-

ción ahora mismo es la transcripción. 

Pero traducir una conversación en tiem-

po real requiere una tecnología más 

avanzada y aún hay problemas para lo-

grarlo en menos de un segundo, que es 

lo que permitiría una conversación flui-

da y evitar el efecto «walkie talkie». Pero 

la tecnología ya existe a través de un dis-

positivo electrónico conectado a nues-

tro teléfono.

Tecnología de traducción 

«En el futuro próximo no 
será necesario saber 
idiomas aunque es 

aconsejable estudiarlos»

√

—El internet de las cosas sigue avan-
zando. ¿Cómo serán las casas del fu-
turo? 
—Para mí el internet de las cosas es el 

primer paso de las smart city para po-

der sensorizar elementos que no esta-

ban originalmente conectados. Hace 

cinco o seis años dije que los datos se-

rían el nuevo petróleo y que el que tu-

viera los datos movería la economía. 

Eso hoy es una realidad absoluta por-

que vivimos en la economía del dato. 

Sensorizando las cosas produciremos 

los datos que a partir de su análisis nos 

permitirán obtener conocimiento.  

—Un frigorífico conectado puede ya 
encargar la compra al supermercado 
en cuanto va vaciándose. Por qué no 

se ha extiende esta tecnología? 
—Pueden ser varias las razones: porque 

el mercado no este listo, porque no haya 

demanda o porque no exista la infraes-

tructura necesaria para que el frigorí-

fico pueda hablar con Mercadona y el 

súper te llevara para que te traiga la 

compra a tu casa. Pero la tecnología 

existe. 

—¿Con el coche autónomo o los taxis 
aéreos está pasando lo mismo? 
—Sí, sólo falta la infraestructura. Las 

gasolineras deberán convertirse en elec-

trolineras y las redes eléctricas debe-

rán dar servicio a toda la flota de vehí-

culos.  

—La pandemia implantó el teletra-
bajo. ¿Lo presencial es una especie 

en extinción? 
—El futuro del trabajo será híbrido y 

que habrá un equilibrio entre el traba-

jo presencial y el teletrabajo.  

—La primera ola del coronavirus ac-
tivó también la telemedicina. ¿Cómo 
serán los hospitales y los centros de 
salud en el futuro? 
—La telemedicina será una realidad en 

muchas especialidades. Pero eso no va 

a suponer un recorte sino más bien lo 

contrario. El centro de salud de un ba-

rrio o de un pueblo va a tener los mis-

mos servicios que los del Hospital de 

La Paz. Todos los especialistas van a es-

tar virtualmente y un eminente ciruja-

no desde Boston podrá operar a distan-

cia, de forma robotizada, en el Virgen 
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN / DANIEL 
TERCERO 
MADRID/BARCELONA 

Los resultados de la última encuesta del 
Centro de Estudios de Opinión (CEO) de 
la Generalitat de Cataluña habrían ocu-
pado las primeras páginas de los dia-
rios hace apenas unos años. Pero hace 
solo unas semanas, el último sondeo 
pasó casi inadvertido en la esfera na-
cional. Dirigentes del PSOE, en base a 
la anterior encuesta, al menos, intenta-
ron difundir la idea fuerza de que el 52% 
de los catalanes no quieren que la co-
munidad sea un Estado independien-
te, frente al 41% que sí lo desea. Once 
puntos de diferencia, que en enero de 
2021 era de tan solo cuatro puntos. Es 
uno de los apoyos más bajos a favor de 
la independencia desde 2014. Y, para La 
Moncloa, estos datos vienen a avalar el 
mensaje marcado como eje central de 
la argumentación de Pedro Sánchez a 
la hora de tratar la carpeta de Cataluña: 
estamos mejor que hace cuatro años. 

Superado el choque frontal, el Go-
bierno quiere exprimir la idea de que 
esa nueva etapa tiene mucho que ver 
con su actuación política. Incluso, con 
sus decisiones más controvertidas, como 
los indultos a los condenados por el gol-
pe de 2017. Al ‘perdón’ del Gobierno ha 
seguido, esta semana, la decisión de la 
Fiscalía del Tribunal de Cuentas de re-
bajar de manera sustancial la cantidad 
que reclamará a los líderes del 1-O. La 
voluntad de Sánchez siempre ha sido 
esa: bajar la intensidad y trasladar la 
idea de que las cosas han mejorado. Por-
que, en realidad, acuerdos concretos en 
el campo de la distribución territorial, 
que pudieran dar lugar a un referéndum 
y la secesión, siempre se han conside-
rado imposibles. 

El carácter absolutamente excepcio-
nal de esta legislatura, primero la pan-
demia y ahora la guerra en  Ucrania, han 
cambiado el discurso político no solo 
en el Ejecutivo, también en la Generali-
tat con el cambio de ‘president’. Y en 
cierta forma ha ayudado a Sánchez en 
su propósito: no hablar de Cataluña. Es 
decir, dormir el partido, según la jerga 
futbolística. Pero también por el cam-

bio en la relación de fuerzas en la fac-
ción independentista. ERC superó a 
Junts en las elecciones y el ‘procés’ o lo 
que quede de él entró en una nueva fase. 
Una situación que, pese al sosiego, preo-
cupa a los referentes que se opusieron 
firmemente a la secesión en Cataluña y 
que se evidenció con la victoria en las 
urnas de Ciudadanos, en 2017, y que ha 
tenido su eco en 2021 con el triunfo del 
PSC. Si bien ambas fueron dulces vic-
torias, también fueron estériles para de-
salojar al nacionalismo de la Generali-
tat. Pero el PSC no es Cs a la hora de pac-
tar con Junts y ERC. 

«La normalidad se impone» 
«La normalidad se va imponiendo en 
Cataluña, tanto la institucional como la 
social», destacan desde el departamen-
to de Política Territorial. En el Gobier-
no recuerdan que la Generalitat está 
participando en los foros multilatera-
les: Comisión de Seguimiento de los Fon-
dos Europeos, Consejo de Política Fis-
cal y Financiera, o por ejemplo el últi-
mo hito de la presencia de Pere Aragonès 
en la Conferencia de Presidentes de La 
Palma. El mandatario independentis-
ta la justificó porque allí se abordarían 
cuestiones relativas a la respuesta eco-
nómica a la guerra en Ucrania. Y aun-
que llegó acompañado de un desplan-
te al Rey, el Gobierno le otorga gran im-
portancia: «Es la culminación de la vuelta 
a la normalidad de las relaciones entre 
la Generalitat, el Gobierno y el resto de 

autonomías». Está por ver si Aragonès 
repite en la próxima cita. 

Desde el Ministerio de Política Terri-
torial destacan especialmente la recu-
peración de las Comisiones Bilaterales, 
porque «tiene que ver con el desarrollo 
pleno del Estatuto». Además, añaden, 
«compartir espacios comunes ya es un 
signo de normalización». El diagnósti-
co es generalizado en el Gobierno: «Ca-
taluña y el ‘procés’ ya no abren porta-
das. Vamos avanzando en la resolución 
de la crisis». En el Ejecutivo destacan 
que en lo que llevamos de legislatura 
solo han tenido lugar nueve impugna-
ciones. Suben a once si se cuenta la le-
gislatura fallida entre mayo y diciem-
bre de 2019. En detalle, cinco recursos 
de inconstitucionalidad del Gobierno 
contra la Generalitat y un conflicto de 
competencias. Por su parte, han tenido 
lugar tres recursos de inconstituciona-

lidad y dos conflictos de competencias 
de la Generalitat. En comparación, en 
las dos legislaturas de enero de 2016 a 
mayo de 2019 se produjeron 50 impug-
naciones. 

En el Gobierno destacan además que 
«se está cumpliendo la Agenda del Re-
encuentro». Aunque sin mucho ruido. 
Pero es relevante porque fue el primer 
documento que Sánchez entregó a Quim 
Torra como propuesta para la mesa de 
diálogo. Curiosamente, este avance se 
produce sin que la mesa dé pasos en esta 
dirección. El diagnóstico que hace Mon-
cloa viene a consolidar la idea que siem-
pre han tenido: la mesa de diálogo es 
una concesión a ERC en el marco de las 
negociaciones de investidura. Pero no 
es un foro necesario, ni está regulado ni 
tiene carácter oficial e institucional para 
resolver muchas cuestiones pendien-
tes, que tienen otros cauces previstos 
en el esquema institucional. La mesa de 
diálogo existe, por tanto, como un sig-
nificante. Para el PSOE ejemplifica su 
voluntad de diálogo. Algo que unido a 
los indultos creen que es lo que está con-
solidando el fin de la etapa unilateral 
del ‘procés’ y el cambio social hacia un 
menor apoyo a la independencia.  

Marcaje de Junts 
Sin embargo, la mesa de diálogo entre 
los dos Gobiernos sí supone un proble-
ma en Barcelona. Para ERC es un ele-
mento que le permite visibilizar que ha 
forzado al Gobierno a una negociación. 
Pero el resultado no pasa, por ahora, al 
menos, de varias fotos y buenas pala-
bras. Aragonès gana tiempo. Porque 
Junts, la otra mitad del Ejecutivo auto-
nómico, no solo no ve con buenos ojos 

Cataluña sale  
del foco como 
elemento central  
del debate político

∑ El Gobierno celebra la recuperación de 
los foros multilaterales y la Comisión 
Bilateral, mientras sigue estancada  
la mesa de diálogo independentista 

Sánchez y Aragonès, en septiembre, en 
el Palau de la Generalitat  // INÉS BAUCELLS

Aunque la etapa de confronta-
ción directa se da por superada, 
asuntos como el cumplimiento 
de las sentencias lingüísticas o 
la agenda internacional de la 
Generalitat siguen siendo objeto 
de polémica. El Govern, por 
ejemplo, ha confirmado la 
creación en mayo de nuevas 
sedes de la Generalitat en Japón, 
Corea del Sur, Andorra y África 
Meridional, que tendrá sede en 

Pretoria (Sudáfrica) y actuará 
también sobre Angola y Mozam-
bique, tal y como confirmó a Ep 
la consejera catalana de Acción 
Exterior. Más adelante se prevé 
una delegación en África 
Occidental y en Brasil. La misma 
consejera destacó su intención 
de relanzar el Diplocat como una 
«plataforma de colaboración 
público-privada al servicio de la 
acción exterior catalana».

La Generalitat no afloja  
con sus ‘foreign affairs’
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la mesa sino que no participa en ella. Y 

tampoco tiene margen para evitar que 

Aragonès tome la iniciativa. Las encues-

tas –el CEO antes citado– dan un toque 

a Junts, que estaría empezando a sufrir 

el desgaste de estar en el Govern pero 

sin presidirlo. A lo que se suma el des-

gobierno interno y la falta de liderazgo, 

más allá de Carles Puigdemont, que en 

Bélgica está más pendiente de su situa-

ción personal que de conducir el día a 

día de Junts. Jordi Sànchez anunció que 

no se presentará a la reelección como 

secretario general del partido y Laura 

Borràs y Jordi Turull ya se preparan para 

que Waterloo designe al sucesor. 

Sin calendario 

Así, no hay razón para que la mesa de 

diálogo dé un rédito político al Gobier-

no y la Generalitat a corto plazo. La ex-

pectativa de que de la misma pueda sa-

lir un acuerdo es nula. Esta herramien-

ta cosmética se reunió en septiembre 

en Barcelona por primera vez tras lo 

peor de la pandemia. En esa cita Sán-

chez y Aragonès pactaron que no ha-

bría periodicidad en las reuniones. Ga-

nar tiempo. De ese foro, el PSOE sabe 

que no puede salir ningún acuerdo y en 

ERC lo exhiben como un trofeo obteni-

do por haber sentado al Gobierno de Es-

paña, de tú a tú, con la Generalitat para 

hablar de la independencia. Primero la 

sexta ola de la pandemia en torno a las 

Navidades, ahora Ucrania y la crisis eco-

nómica. En La Moncloa creen que aho-

ra tampoco es el momento de reunio-

nes para nada. No es la prioridad y se 

considera esa foto contraproducente. 

Aunque insisten en que es su compro-

miso y habrá un nuevo encuentro. «Cum-

plimos con nuestros compromisos y 

avanzar con Cataluña es importante», 

trasladan desde La Moncloa. 

Aunque su filosofía es que los avan-

ces se producen sin que la mesa de diá-

logo sea necesaria, todo va dirigiéndo-

se ya a un formato de una o dos reunio-

nes al año. Algo más de cortesía y buenas 

formas que de contenido. Una especie 

de referencia bilateral de contenido sim-

bólico. Muy lejos de la periodicidad men-

sual, desde luego, que Torra le arrancó 
a Sánchez en la primera reunión, en fe-

brero de 2019. Nadie sabe qué habría 

pasado en una legislatura sin pande-

mia, en la que el ‘procés’, Cataluña y la 

mesa de diálogo hubieran tenido, pro-

bablemente, mucha más presencia me-

diática a escala nacional. Pero sí hay 

una doble certeza: la mayoría que da 

sustento al Gobierno habría tenido más 

dificultades para mantenerse compac-

ta y el independentismo estaría más 

cohesionado que ahora.

Tanto en Madrid como  
en Barcelona se asume  
que la probabilidad de que 
de la mesa de diálogo salga 
un acuerdo es nula
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Llop exige a Feijóo
renovar el CGPJ:
“Están faltando
a su palabra”

EP MADRID

La ministra de Justicia, Pilar
Llop, exigió al PP que proceda
a renovar el Consejo General
del Poder Judicial (CGPJ):
“Feijóo prometió sentido de
Estado, altura de miras, pero
nos tememos que trae más de
lo mismo: excusas y enredos
para no cumplir con el manda-
to constitucional”.

“Pensábamos que con Feijóo
entrábamos en una nueva eta-
pa del PP, pero en esto, como
en otras cosas, están faltando
a su palabra”, señaló la minis-
tra de Justicia en declaracio-
nes difundidas a Europa Press.

Así lo manifestó Llop ayer
en respuesta al vicesecretario
de Coordinación Autonómica
y Local del PP, Pedro Rollán,
quien reclamó al Gobierno de
Pedro Sánchez la “garantía”
de que la renovación CGPJ lle-
ve “en paralelo” la modifica-
ción futura del modelo de
elección del órgano de los jue-
ces para que ellos mismos es-
cojan “independientemente”
a sus representantes.

Por otra parte, Feijóo anun-
ció el Viernes Santo que no
asistirá el próximo martes a la
toma de posesión de Alfonso
Fernández Mañueco como
presidente de Castilla y León,
según fuentes populares, que

aseguran que sí acudirá al acto la
secretaria general del partido,
Cuca Gamarra.

Ese día, el nuevo presidente
del PP tiene previsto reunirse
con los líderes de Confederación
de la Pequeña y Mediana Empre-
sa (Cepyme), la Confederación
Española de Organizaciones
Empresariales (CEOE), de la
Unión General de Trabajadores
(UGT) y de Comisiones Obreras
(CCOO).

Desde el Partido Popular seña-
laron que el dirigente gallego no
ha podido fijar la reunión para
mañana o para el próximo miér-
coles por motivos de agenda de
patronal y sindicatos.

EDUARDO BRIONES / EP

La ministra de Justicia, Pilar Llop.

● El presidente del PP confirma que

no asistirá el martes a la investidura

de Mañueco, donde irá Cuca Gamarra
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